
Бестселлер 
близко 
к тексту
Издатели западных 
сочинений переходят 
на изложения

Ряд российских издателей гото-
вятся обходить запрет на выпуск 
международных бестселлеров 
в РФ с помощью саммари — пе-
ресказа без прямого цитирова-
ния. «Эксмо-АСТ», в частности, 
издаст в таком формате мемуары 
принца Гарри, свою версию этой 
книги выпустит и  издательство 
Smart Reading. В «Эксмо-АСТ» 
считают саммари альтернати-
вой принудительной лицензии, 
которая сможет «обеспечить до-
ступность» популярных нон-фик-
шен-книг для россиян. Но не все 
участники рынка считают такой 
путь приемлемым, а юристы пре-
дупреждают о риске взысканий, 
если пересказ окажется близок 
к тексту оригинала.

В группе «Эксмо-АСТ» (в нее вхо-
дят «Эксмо», АСТ, «Бомбора» и др.) 
рассказали „Ъ“, что она выпустит 
в РФ мемуары принца Гарри «Spare» 
(«Запасной») в формате саммари, ко-
торый предполагает пересказ основ-
ных тезисов. Книга выйдет 16 февра-
ля в аудио- и электронном форматах 
и в печатном виде — в конце февра-
ля в рамках проекта CrossReads изда-
тельства «Бомбора». Первый тираж 
будет составлять 3 тыс. экземпляров. 
Другой вариант саммари «Spare» 
в формате аудиокниги от издательст-
ва Smart Reading 15 февраля выйдет 
в «ЛитРес». Там уточнили, что книга 
готовилась по запросу сервиса.

За рубежом «Spare» вышла 10 ян-
варя, Penguin Random House, кото-
рому принадлежат права на нее, 
прекратило работу с российским 
рынком в 2022 году после начала во-
енных действий на Украине. «В сам-
мари будут отражены ключевые 
идеи книги без использования от-
рывков из нее: автор саммари прочи-
тала книгу на английском и переска-
зала своим языком,— пояснил „Ъ“ 
гендиректор „Эксмо“ Евгений Капь-
ев.— Как и Smart Reading, мы опира-
емся на закон о цитировании».

По словам топ-менеджера, в груп-
пе рассматривают проект как «стар-
тап, который поможет частично 
решить проблему доступности но-
винок нон-фикшен, и как альтерна-
тиву принудительной лицензии». 
В «Эксмо-АСТ» уже планируют выпу-
стить по тому же механизму книгу 
Джен Синсеро «Не ной», права на ко-
торую кончились прошлой весной 
и не продлены.

Шеф-редактор Smart Reading Ма-
рия Копачевская уточнила, что ком-
пания специализируется на форма-
те саммари уже десять лет, но сейчас 
он стал особенно актуален: «Доля 
в нашем каталоге саммари на кни-
ги, не изданные на русском языке, 
растет в связи с текущей ситуацией, 
поскольку мы стараемся ориентиро-
ваться на то, что недоступно русско-
язычным читателям, но ценно для 
них». В «Букмейте» «пока нет планов 
по выпуску книг в формате самма-
ри», но на сервисе доступны подоб-
ные книги от партнеров.
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Первым делом не самолеты
«Рамштайн-9» не удовлетворил авиационные запросы Украины,  
но анонсировал «решающий момент» в конфликте

Девятая встреча контактной группы 
по обороне Украины в формате «Рам-
штайн», по ожиданиям многих,  должна 
была стать «авиационной».  Накануне 
даже генсек НАТО Йенс Столтенберг 
анонсировал обсуждение вопроса поста-
вок Киеву истребителей.  Однако  глава 
Пентагона Ллойд Остин, под председа-
тельством которого проходят все «Рам-
штайны», во вторник авиационной темы 
старался избегать. Зато он не уставал 
повторять, что в украинском конфликте 
наступает « решающий момент». На этом 
фоне в американских СМИ со ссылкой 
на чиновников  администрации появи-
лись сообщения, что Вашингтон ждет 
от Киева побед уже в ближайшие меся-
цы, поскольку перспективы дальнейшей 
помощи с учетом политических раскла-
дов пока остаются туманными.

В Брюсселе 14 февраля состоялись сра-
зу две встречи — министров обороны 
стран НАТО (она продолжится и 15 февра-
ля) и контактной группы по обороне Украи-
ны «Рамштайн-9». Еще во время предыдуще-
го, январского заседания союзников Киева 
украинский лидер Владимир Зеленский вы-
разил надежду на то, что следующий «Рам-
штайн» станет «авиационным». Именно 
на получении западных истребителей после 
согласия партнеров на поставки танков Leop-
ard и Abrams весь последний месяц и фоку-
сировались представители Украины. Нака-
нуне встречи генсек НАТО Йенс Столтенберг 
признал, что во вторник среди прочего бу-
дет обсуждаться и возможная передача Кие-
ву самолетов. Однако он отметил, что это все 
же не вопрос сегодняшнего дня, и призвал 
сосредоточиться на том, каким образом союз-
ники могут поддержать Украину уже сейчас.

Глава Пентагона Ллойд Остин, открывая 
во вторник дискуссию, тему авиации затраги-
вать не стал и в целом был созвучен господи-
ну Столтенбергу, настраивая коллег на сроч-
ную, а не долгосрочную помощь Украине. 
Как и во время всех последних «Рамштай-
нов», Ллойд Остин говорил, что международ-
ное сообщество не смирится с действиями 
Москвы, а конфликт «стал длительным испы-
танием для всего мира». И хотя, по его мне-
нию, РФ делает ставку на ослабление со вре-
менем международной поддержки Украины, 
этого не случится. «Прошел год, и мы как ни-
когда едины»,— заверил глава Пентагона. 
Содержательная часть вступительного слова 
господина Остина сводилась к тому, что со-
юзники по НАТО уже предоставили Киеву во-
енную помощь на $50 млрд и на достигнутом 
не остановятся. Кроме того, он перечислил 
страны, которые будут поставлять Украине 
танки Leopard. В «танковую коалицию» во-
шли Германия, Польша, Канада, Португалия, 
Испания, Норвегия, Дания и Нидерланды. 

Внес уточнения он и по другим вооружени-
ям, включая системы ПВО, однако об истре-
бителях так и не обмолвился.

Любопытно, но 14 февраля от разных 
представителей стран Запада звучали неу-
тешительные заявления о том, что боевые 
действия между РФ и Украиной затянутся 
надолго. Например, министр обороны Гер-
мании Борис Писториус отметил, что вряд 
ли «в краткие сроки возможен конец вой-
ны». «Победителя в краткосрочной перспек-
тиве я тоже не вижу»,— признался он. Не уви-
дел «признаков того, что президент Путин 
(президент РФ Владимир Путин.— „Ъ“) гото-
вится к миру», и господин Столтенберг. При 
этом накануне газета The Washington Post 
выпустила материал, в котором утверждает-
ся, что чиновники администрации США за-
явили украинским коллегам о наступлении 
«решающего момента» в конфликте. По дан-
ным издания, в Вашингтоне считают, что по-

следний пакет помощи дает Украине шанс 
«переломить ход» боевых действий, однако 
в будущем из-за изменения политического 
расклада в Конгрессе США могут возникнуть 
проблемы с новыми поставками вооруже-
ний. Кроме того, не совсем очевидна долгос-
рочная решимость Европы сохранять поддер-
жку на нынешнем уровне. Поэтому, отмечает 
газета, представители Джо Байдена уверены: 
сейчас Украина «должна отвоевать как можно 
больше территории», чтобы затем начинать 
переговоры с Россией на волне успеха.

Именно по этой причине, полагают ана-
литики, США и другие западные страны 
пока пытаются отодвинуть на второй план 
тему с поставками истребителей Украине. 
По примерным оценкам, даже если союзни-
ки решатся на передачу самолетов, раньше 
следующего года они у Киева вряд ли поя-
вятся. Кстати, хотя заявления Ллойда Ости-
на перед встречей отчасти диссонировали 
с публикацией The Washington Post, некото-
рые его слова вполне ложились в общую ло-
гику статьи. Так, глава Пентагона признал, 
что конфликт сейчас проходит через «крити-
ческий момент» и в ближайшее время мно-
гое может решиться.

На итоговой пресс-конференции вместе 
с председателем Объединенного комитета 
начальников штабов армии США Марком 
Милли Ллойд Остин вновь вернулся к этому 
тезису. По его словам, «Украина хочет при пер-
вой же возможности создать импульс и усло-
вия на поле боя, которые будут в ее пользу». 
«Мы ожидаем увидеть, как они проведут на-
ступление где-то весной, и поэтому мы — все 
партнеры в контактной группе по обороне 
Украины — усердно работаем над тем, чтобы 
у них была бронетехника, огневые средст-
ва»,— анонсировал украинское наступление 
глава Пентагона. Как заверил со своей сторо-
ны Марк Милли, союзники будут поддержи-
вать Украину «оборудованием и тем, что не-
обходимо для самообороны» до тех пор, пока 
Россия «не прекратит свою войну, которая 
была ее собственным выбором».

При этом, если во время январского «Рам-
штайна» Ллойду Остину пришлось буквально 
отбиваться от вопросов журналистов по по-
воду поставок танков Украине, то на этот раз 
пресс-конференция для главы Пентагона 
прошла явно в упрощенном режиме.
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Россию приравняли 
к офшорам
Евросоюз перевел РФ из серого  
в черный список «налоговых убежищ»

Евросоюз вчера решил включить Рос-
сию в так называемый черный список 
не сотрудничающих с Брюсселем нало-
говых юрисдикций. Объяснено это не-
выполнением обещаний по изменению 
режима «русских офшоров» — специаль-
ных административных районов на за-
паде и востоке страны и зашедшим в ту-
пик на фоне спецоперации на Украине 
диалогом Россия—ЕС по налоговым во-
просам. Эксперты предупреждают, 
что, хотя санкции частично и перекры-
вают последствия от внесения страны 
в черный список, для российского биз-
неса они не останутся незамеченны-
ми — в силу появления дополнительных 
налоговых издержек и усиления контр-
оля за операциями. 

Евросоюз вчера обновил перечень так на-
зываемых налоговых убежищ, включив Рос-
сию в черный список — как юрисдикцию, 
не сотрудничающую с ЕС по налоговым во-
просам. Такое же решение принято в отно-
шении Британских Виргинских островов, 
Коста-Рики и Маршалловых Островов.

Поясним, перечень государств с «вредо-
носными аспектами» в налоговых режи-
мах состоит из двух частей. Страны, не пол-
ностью соответствующие международным 
стандартам, но пообещавшие исправить не-
достатки, включаются в так называемый се-
рый список (приложение — Annex II; сейчас 

в нем 18 стран, включая Армению, Израиль, 
Таиланд и Турцию). Черный список (Annex I) 
составляют страны, не ведущие с ЕС «кон-
структивный диалог». С учетом вчерашне-
го обновления в него входят 16 государств 
(из «старожилов» — Багамские Острова, Па-
нама, Фиджи, Самоа). К резидентам черного 
списка применяется более жесткий налого-
вый контроль.

Россия числилась в сером списке с фев-
раля 2022 года — в связи с претензиями ЕС 
к режиму спецадминрайонов (САР), со-
зданных на островах Русский (Владивос-
ток) и Октябрьский (Калининградская об-
ласть). Эти «русские офшоры», напомним, 
были образованы для возвращения капита-
лов в российскую юрисдикцию и для их за-
щиты от санкций. В ЕС настаивали, что этот 
режим должен быть доступен не только для 
иностранных, но и для российских холдин-
гов, а также полагали, что в САР надо созда-
вать реальные, а не номинальные офисы 
компаний.

Предполагалось, что Россия примет не-
обходимые изменения до конца 2022 года, 
и это было сделано в срок. В ограниченном 
режиме был разрешен «переезд» россий-
ских компаний в САР и ужесточены требо-
вания по их фактическому присутствию (см. 
„Ъ“ от 17 февраля 2022 года).
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Суд приблизился 
на совещание 
Президент заслушал судей  
по широкому кругу ответов

Президент Владимир Путин во вторник 
принял участие в ежегодном совеща-
нии судей, посвященном итогам рабо-
ты за прошлый год. Глава  государства 
предложил судьям подумать, что они 
могут сделать для бизнеса, попросил 
взять на особый контроль избиратель-
ные права граждан и потребовал самым 
внимательным образом отнестись к за-
щите прав мобилизованных и членов 
их семей. При этом президент отступил 
от традиционного для подобных встреч 
сценария и решил пообщаться с каждым 
из зампредов Верховного суда, возглав-
ляющих судебные коллегии. Судя по ре-
акции, к такому маневру были готовы 
не все высокопоставленные судьи.

Открывая совещание по видео-конфе-
ренц-связи, Владимир Путин вспомнил, что 
общался с судьями совсем недавно — они 
виделись в конце ноября прошлого года 
на 10-м Всероссийском съезде судей. Тем 
не менее он снова хотел сказать им многое. 
И первым делом — о необходимости соци-
альной поддержки участвующих в специ-
альной военной операции военнослужа-
щих, мобилизованных граждан и членов 
их семей: соответствующие законы уже 
приняты, напомнил президент. Но рас-
смотрение таких вопросов «должно вес-
тись самым тщательным образом с учетом 
не только всех правовых аспектов, но и кон-

кретных жизненных обстоятельств и ситуа-
ции», настаивал господин Путин.

Он также напомнил, что судебная власть 
должна влиять на формирование благопри-
ятного делового и инвестиционного кли-
мата. В условиях «санкционной агрессии» 
против России это особенно актуально, под-
черкнул глава государства: «В этой связи 
вновь встает вопрос о законодательных га-
рантиях защиты предпринимателей от не-
обоснованного уголовного преследования, 
включая запрет на продление срока содер-
жания под стражей подозреваемых и обви-
няемых в преступлениях в экономической 
сфере, а также избрание для них мер пре-
сечения, не связанных с изоляцией от об-
щества, например внесение залога или до-
машний арест». Это будет способствовать 
дальнейшей гуманизации правосудия, уве-
рен Владимир Путин. Он также признался, 
что после выхода России из-под юрисдик-
ции Европейского суда по правам челове-
ка не избежал сомнений по поводу способ-
ности отечественной судебной системы 
обеспечить должный уровень защиты прав 
граждан. Но сумел их побороть и теперь при-
шел к оптимистичному выводу: «В конечном 
итоге, на мой взгляд, наша судебная систе-
ма, используя национальные судебные ме-
ханизмы, способна их надежно защитить».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,4

процента составила инфляция в США в январе в годовом выражении после 6,5% в декабре, сообщило 
вчера статистическое бюро Минтруда страны. При этом к декабрю цены выросли на 0,5% (месяцем ранее на 
0,1%, в ноябре — на 0,2%) из-за роста стоимости энергии на 2% в январе после сокращения на 3,1% в декабре 
и на 1,4% в ноябре. В итоге в годовом выражении прирост стоимости энергии составил 8,7%, продоволь-
ствия — 10,1%. Базовая инфляция (за вычетом цен продовольственных и энергоцен) в январе замедлилась 
до 5,6% против 5,7% в декабре. Месяц к месяцу базовый показатель увеличился на 0,4%, как и в декабре, при 
этом ускорение роста цен в услугах на 0,5% «съело» снижение цен на базовые товары на 0,1%.

КАДРЫ

Ученые  
второй молодости  
в науке не держатся

В 2021 году коэффициент восполне-
ния молодых исследователей (до 39 
лет включительно) — отношение чис-
ленности принятых на работу в рос-
сийские научные организации к чис-
ленности выбывших — сократился до 
1,12 с 1,17 в 2020 году. По данным 
Института статистических исследо-
ваний и экономики знаний (ИСИЭЗ) 
НИУ ВШЭ, по итогам 2021 года в ор-
ганизации было принято 22,9 тыс. 
молодых ученых (или 58,6% от обще-
го числа принятых исследователей), 
но половину выбывших за год ученых 
(20,6 из 41,2 тыс. человек) составили 
также люди до 39 лет. «Это повыша-
ет актуальность задачи закрепления 
молодежи в науке, решение которой 
требует… дополнительных мер под-
держки»,— констатируют в ИСИЭЗ.

Выше единицы коэффициенты 
в подгруппах до 25 лет (1,52; в 2020 
году —1,61) — сразу после оконча-
ния вуза в науку приходит около по-
ловины исследователей этой катего-
рии — и в подгруппе 30–39 лет (1,08 
и 1,07 соответственно). Совсем ина-
че обстоят дела среди молодых уче-
ных 26–29 лет. Уже в 2020 году ко-
эффициент восполнения был мень-
ше единицы (0,94), в 2021 году он 
снизился до 0,8 даже с учетом при-
тока новых кадров.

Среди принятых на работу в 2021 
году молодых исследователей 54,9% 
закрепились в предпринимательском 
секторе науки, 22,7% — в госсекто-
ре, 21,5% — в высшем образовании, 
0,9% — в секторе НКО. Похожим об-
разом распределилась по секторам 
науки и численность выбывших — 
56,6; 25,7; 16,8 и 0,8% соответствен-
но. В результате число молодых уче-
ных составило в 2021 году 149,4 тыс. 
человек (плюс 14% к уровню 2010 
года), или 43,9% от всей численно-
сти исследователей в РФ.

Руководители научных организа-
ций и университетов довольно уме-
ренно оценивают уровень достаточ-
ности молодежи в науке (3,43 бал-
ла из пяти возможных), в ближай-
шие три года они ожидают некоторо-
го улучшения ситуации (индекс ожи-
даний — 3,71). При этом наиболее 
позитивно настроены в университе-
тах (4,02 через три года), что связа-
но с реализацией ряда масштабных 
мер поддержки вузов. Напротив, ру-
ководители научных учреждений не 
видят особых причин для улучшения 
ситуации с кадрами. Наиболее высо-
ко руководители оценивают финан-
совые меры господдержки молодых 
ученых — премии и стипендии (75 из 
100 баллов). Поддержка же иссле-
довательских проектов аспирантов 
и обеспечение жильем молодых уче-
ных набрали лишь по 63 балла.

Венера Петрова
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Власти готовы и дальше ослаблять давление на бизнес 
и снижать внутренние риски предпринимателей в усло-
виях санкций и ухудшения делового и инвестиционного 
климата. Такие сигналы вчера дал президент на совеща-
нии с судьями, потребовав законодательных гарантий за-
щиты предпринимателей от необоснованного уголовно-
го преследования. Сами предприниматели уже готовят 
новые предложения о декриминализации экономических 
преступлений — и шансы на их учет повышаются. Пока же 
правительство продолжает снижать административное 
давление на бизнес, благодаря цифровизации госуправ-
ления избавляя некрупные компании от избыточной от-
четности.

Власти и бизнес продолжают обсуждать возможные пути сни-
жения нагрузки на предпринимателей ради повышения дело-
вой и инвестиционной активности. Хотя правительству уда-
лось заметно снизить административное давление на бизнес за 
счет внедрения риск-ориентированного подхода при провер-
ках и введения моратория на плановые контрольные меропри-
ятия, уголовное давление остается главным предметом жалоб 
бизнеса государству. К таким выводам пришли вчера участни-
ки форума «Защита бизнеса от уголовного и административно-
го давления: состояние и задачи» в РСПП. По словам главы РСПП 
Александра Шохина, больше всего бизнес беспокоят  практи-
ки перевода гражданско-правовых споров в уголовно-процессу-
альную плоскость, необоснованное изъятие имущества, доку-
ментов и электронных носителей, наложение арестов на иму-
щество в ходе следственных действий, а также излишняя кри-
минализация деяний в экономической сфере.

Отметим, что снижение уголовного давления на бизнес 
и декриминализация экономических преступлений были од-
ним из пунктов программы поддержки бизнеса после начала 
военной операции РФ на Украине. В феврале 2022 года прези-
дент пообещал обеспечить «большую свободу предпринима-
тельской деятельности» и предсказуемость действий прави-
тельства и в отсутствие геополитической стабильности. Работа 
по гуманизации уголовного законодательства началась (см. „Ъ“ 
от 30 ноября 2022 года), однако предприниматели продолжают 
настаивать на более масштабных послаблениях.

Глава «Опоры России» Александр Калинин пожаловался 
на затяжные процедуры рассмотрения дел: если в советской 
практике этот срок не превышал полугода, то сейчас сроки 
следствия увеличены до года с возможностью неоднократного 
продления. Бизнес-омбудсмен Борис Титов обеспокоен ростом 

проблем вокруг выполнения госзакупок из-за высокой зависи-
мости компаний от бюджетного финансирования: 85% обра-
щений в институт уполномоченного связаны с выполнением 
госзаказа. Ответственность государства и бизнеса пока не сба-
лансирована: заказчики остаются сильной стороной и злоупо-
требляют этим, сетовал господин Титов. Ранее предпринимате-
ли уже сообщали о готовящихся поправках к части статей УК, 
связанных с мошенничеством при выполнении госконтрактов 
(см. „Ъ“ от 22 декабря 2022 года).

Детально изучить инициативы бизнеса пообещал глава Ми-
нюста Константин Чуйченко. О том, что часть запросов бизнеса 
может быть удовлетворена, свидетельствует выступление пре-
зидента Владимира Путина на ежегодной встрече с судьями. Он 
апеллировал к необходимости защиты предпринимателей от не-
обоснованных уголовных преследований «в условиях санкцион-
ной агрессии», отметив, что избрание мер пресечения в виде до-
машнего ареста и залога для обвиняемых в экономических пре-
ступлениях будет способствовать дальнейшей гуманизации пра-
восудия. Ранее с такими инициативами обращался РСПП.

Пока же Белый дом продолжает снижать административное 
давление на бизнес. Так, Минэкономики предложило упро-
стить для сектора МСП отчетность перед Росстатом — соответ-
ствующий законопроект опубликован на regulation.gov.ru. 
Если его примут, то представителям бизнеса вместо заполне-
ния многочисленных документов отчитываться надо будет по 
исчерпывающему перечню показателей — посредством ГИС 
«Цифровая аналитическая платформа предоставления стати-
стических данных» через госуслуги или портал МСП. Как ука-
зано в пояснительной записке, из почти 2,5 тыс. регулярных 
форм отчетности более 1 тыс. приходится на малый бизнес. Ос-
новную нагрузку при этом создает ведомственная отчетность, 
которая зачастую «собирается бессистемно, а методология ее 
сбора утверждается в редких случаях».

Кристина Боровикова, Диана Галиева

Подготовка экономики к выпуску пара
В борьбе с давлением на бизнес изменились интонации

Предположения о том, что теку-
щие экономические прогнозы на 
2023 и последующие годы, види-
мо, придется улучшать, подтвер-
ждаются данными ЦБ о январ-
ских денежно-кредитных усло-
виях: они нейтральны и при даль-
нейшем снижении инфляции ста-
нут мягкими, без новых потрясе-
ний, видимо, продолжится значи-
мый рост корпоративного креди-
тования и денежной массы. Кор-
рекция прогноза на (возможно) 
циклический всплеск роста осто-
рожно обсуждалась вчера на сове-
щании у премьер-министра — но-
вые сценарные условия в эконо-
мике до 2025 года Минэкономики 
подготовит к апрелю, к старту но-
вого бюджетного цикла.

Вчерашнее обсуждение у Миха-
ила Мишустина подготовки новых 
параметров прогноза социально-э-
кономического развития до 2025 
года было осторожным, но оптими-
стичным — по итогам совещания 
в правительстве с участием руко-
водства ЦБ и администрации прези-

дента цифры не озвучивались, одна-
ко Банк России в прошлую пятницу 
опубликовал свой пересмотренный 
макропрогноз до 2025 года. Темы 
вчерашней дискуссии, по словам 
премьер-министра,— инфраструк-
турные проекты, в том числе реги-
ональные, финансируемые опере-
жающими темпами, и казначейские 
кредиты регионам в счет будущих 
межбюджетных трансфертов. 

Изменения (которые не приве-
дут к корректировке параметров фе-
дерального бюджета, но отразятся на 
его исполнении внутри трехлетки 
2023–2025 годов) ожидаются доволь-
но крупными, поскольку одной из 
тем совещания в правительстве были 
возможные корректировки бюджет-
ного прогноза на 2023–2025 годы, 
принятого в конце 2022-го в бюджет-
ном пакете. На деле пока серьезных 
изменений в ход работы Белого дома 
все это не вносит: Минэкономики вче-
ра подтвердило, что действующий ма-
кропрогноз на 2023 год (версия от сен-
тября 2022 года, предполагает сниже-
ние ВВП РФ в этом году на 0,8%, в рам-

ках нового макропрогноза ЦБ ему со-
ответствует стагнация плюс-минус 
1% ВВП) к апрелю будет скорректи-
рован, новый прогноз имеет основа-
ния быть лучше из-за хороших резуль-
татов последнего квартала 2022 года. 
Отметим, впрочем, что в апреле пер-
вый вариант сценарных условий про-
гноза как раз будет очень уместен — 
по срокам это стандартный старт цик-
ла подготовки бюджета на 2024–2026 
годы.

Иллюстрация же того, каким 
успешным (с поправкой на текущие 
условия) был для экономики РФ ко-
нец 2022 — начало 2023 года, вчера 
была представлена Банком России 
в обзоре «Денежно-кредитные усло-
вия (ДКУ) и трансмиссионный ме-
ханизм ДКП». ЦБ свел — в чисто тех-
нических целях — в единую карти-
ну ранее публиковавшиеся оценки 
по динамике денежных агрегатов, 
кредитованию в разных сегментах, 
динамике кредитных ставок, по ва-
лютному рынку и по собственному 
балансу, в том числе за январь 2023 
года. Ситуация выглядит, за вычетом 

некоторого ослабления рубля, суще-
ственно лучше ожидавшейся (в дека-
бре 2022 года реальный курс рубля 
к корзине валют торговых партне-
ров снизился на 8,3%, но за год укре-
пился на 28,3%, и ослабление курса 
сопровождается ослаблением ДКУ). 

Особенно показателен продолжа-
ющийся рост корпоративного кре-
дита на фоне некоторого ослабле-
ния темпов роста кредита домохо-
зяйствам — в годовом измерении 
он составил в итоге 13,1% при сокра-
щении портфеля валютных креди-
тов за год на четверть. В январе кре-
дитная активность в корпоративном 
сегменте, правда, несколько снизи-
лась, ЦБ допускает некоторое уже-
сточение условий этих кредитов — 
но в целом настроен оптимистично, 
и аналитики регулятора остаются 
в логике гипотетического «коротко-
го цикла роста» 2023–2024 годов (см. 
„Ъ“ от 11 февраля). Потенциал рас-
ширения розничного кредита также 
считается сохраняющимся.

В свою очередь, динамика де-
нежной массы в 2022 году отразила 

рост требований банковской систе-
мы к экономике. Номинально годо-
вой прирост денежной массы (агре-
гата М2) по итогам года — 24,4%, в ян-
варе, по оперативным данным ЦБ, 
он ускорился до 26%. Во многом это 
процесс девалютизации: темпы ро-
ста агрегата М2X (денежная масса 
с учетом валюты) составляли 12,9% 
в ноябре 2022 года, 14% — в декабре, 
14,5% — в январе 2023-го. Ставки де-
нежного рынка в январе в силу при-
тока ликвидности снизились. Разу-
меется, январь как база для каких-то 
прогнозов относительно ненадежен, 
но в данном случае статистика пер-
вого месяца важна как возможное 
подтверждение предыдущих трен-
дов — при этом хорошие данные 
февраля и марта наверняка приве-
дут к более амбициозным програм-
мам бюджетного стимулирования, 
поскольку мягкая бюджетная поли-
тика в сочетании с нейтральностью 
ДКП ЦБ — стратегия на 2023 год, на 
которой Банк России и Белый дом, 
кажется, успешно сошлись.

Дмитрий Бутрин

В прогнозах ранняя весна
Правительство вслед за ЦБ готово улучшить параметры экономического макропрогноза

Однако, как следует из вчерашнего сообще-
ния Совета Европы, проанализировав изме-
нения, в Брюсселе пришли к выводу, что Мо-
сква свои обязательства не выполнила. «Пере-
вод» в черный список объясняется еще и тем, 
что диалог с Россией по вопросам налогового 
законодательства «зашел в тупик» на фоне си-
туации на Украине. Напомним, ранее с Росси-
ей уже ограничено сотрудничество по линии 
Группы финансовых мер по борьбе с отмыва-
нием денег (FATF). В частности, Москва боль-
ше не может принимать участие в установле-
нии стандартов группы, принятии решений 
в области управления и в проведении эксперт-
ной оценки.

В Минфине РФ напомнили о внесенных 
в режим САР изменениях и сообщили, что эта 
«информация была доведена до сведения ЕС», 
однако с марта 2022 года «все контакты с ЕС 

в налоговой сфере приостановлены на нео-
пределенный срок» — решение включить РФ 
в черный список было принято без консульта-
ций с российской стороной. «Причины приня-
тия такого решения нам неизвестны»,— добав-
ляют в ведомстве и отмечают, что процесс «со-
вершенствования российского налогового за-
конодательства будет продолжен».

Как поясняет эксперт по международному 
налогообложению Рустам Вахитов, видимо, 
принятых РФ изменений в отношении САР ока-
залось недостаточно, поскольку еще в октябрь-
ской версии серого списка Россия в нем остава-
лась. Партнер Kept Александр Токарев предпо-
лагает, что ключевыми моментами стали отсут-
ствие диалога между соответствующими орга-
нами РФ и ЕС, «а также сложившиеся текущие 
обстоятельства». По его словам, ранее страны 
могли годами находиться в сером списке, по-
степенно адаптируя свои налоговые режимы 
к требованиям ЕС. Россия же «экспрессом» пе-

реместилась в черный, притом что требования 
ЕС в отношении САР были во многом учтены.

Директор налоговой практики «Технологии 
доверия» Анна Модянова полагает, что, учиты-
вая важность режима САР «как основного спо-
соба заведения в Россию бизнеса из недруже-
ственных стран, а также неготовность ЕС к даль-
нейшему диалогу по вопросу исключения стра-
ны из списка, Россия может остаться в нем как 
минимум в среднесрочной перспективе». По ее 
словам, попадание России в черный список оз-
начает, что российский бизнес, сохранивший 
в своей структуре собственности и операций 
компании в ЕС, «неизбежно столкнется с допол-
нительными налоговыми издержками и огра-
ничениями, а также усиленным контролем, 
в том числе дополнительными проверками».

Александр Токарев добавляет, что россий-
ский бизнес не сможет претендовать на ряд 
налоговых льгот при получении доходов из 
стран ЕС (например, на Кипре, который до сих 

пор используется в качестве промежуточной 
компании в международных холдингах ради 
нулевой ставки по дивидендам; теперь диви-
денды и проценты, выплачиваемые в пользу 
российских компаний, будут облагаться нало-
гом на доходы у источника выплаты). Европей-
ские компании в некоторых случаях не смогут 
применять льготы в отношении доходов, полу-
чаемых из России, и столкнутся с ограничени-
ями в отношении вычета расходов, выплачи-
ваемых в пользу российских компаний. «С од-
ной стороны, сокращение активности связей 
с Европой на фоне санкций смягчает послед-
ствия включения России в черный список, 
но сказать, что они пройдут незамеченными, 
вряд ли можно»,— говорит Александр Тока-
рев. Кроме того, предупреждает Рустам Вахи-
тов, отдельные страны также используют чер-
ный список для применения национальных 
ограничивающих мер.

Евгения Крючкова

Россию приравняли к офшорам

Идеи РСПП по защите бизнеса, изложенные вчера 
главой союза Александром Шохиным, повысили  
свои шансы оказаться наконец реализованными   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Мосгордума в среду рас-
смотрит проект обращения 
к мэру Москвы Сергею Со-
бянину о замене автопарка 
мэрии на отечественные 
модели, прежде всего на 
новый кроссовер «Моск-
вич 3». Подготовивший об-
ращение депутат Мосгор-
думы Сергей Митрохин 
(«Яблоко») ранее уже от-
правлял подобное письмо 
мэру от своего имени; в по-
лученном от управделами 
мэрии ответе говорилось 
только о возможном ис-
пользовании электромоби-
лей. По мнению депутата, 
в условиях санкций у его 
идеи гораздо больше шан-
сов на реализацию, чем 
у провалившегося в конце 
1990-х проекта пересажи-
вания чиновников на «Вол-
ги». Впрочем, некоторые 
коллеги господина Митро-
хина по МГД усомнились 
в целесообразности его 
предложения.

В своем личном обращении 
к мэру в ноябре 2022 года Сер-
гей Митрохин отмечал, что, 
«как москвич», гордится тем, 
что его родной город «возвра-
щает себе общероссийское ли-
дерство в сфере индустриаль-
ного развития», но успех ну-
ждается в закреплении, а «воз-
рожденная автомобильная от-
расль Москвы — во всемерной 
государственной поддержке». 
В качестве одной из таких мер 
«яблочник» предложил «поэ-
тапное обновление автопар-
ка мэрии Москвы» путем пол-
ной замены иномарок на «оте-
чественные модели», прежде 
всего на новый кроссовер «Мо-
сквич 3». У господина Митро-
хина «нет никаких сомнений» 
в том, что члены правительст-
ва, депутаты и иные сотрудни-
ки городских структур, поль-
зующиеся служебным авто-
транспортом, «горячо поддер-
жат» его инициативу».

В ответе заместителя управ-
ляющего делами мэра и пра-
вительства Москвы Андрея 
Березина („Ъ“ с ним ознако-
мился) отмечается, что в на-
стоящее время подведомст-
венные мэрии организации 
проводят мероприятия «по со-
зданию и тестированию ин-
фраструктуры, необходимой 
для эксплуатации автомоби-
лей с электрическим двигате-
лем», а по итогам этой работы 
будет «рассмотрен вопрос оп-
ределения объемов потребно-
сти в электромобилях». О воз-
можности замены служебных 
иномарок «Москвичами» 
в ответе мэрии ничего сказа-
но не было, и господин Мит-
рохин решил повторить об-
ращение к мэру уже от имени 
Мосгордумы.

Автомобиль «Москвич» 
выпускает одноименный 
столичный завод (до 2022 
года — «Рено Россия»). В мае 
2022 года российские активы 
Renault перешли в госсобст-
венность РФ, а завод переда-
ли под контроль правитель-
ства Москвы, которое вскоре 
объявило о возобновлении 
выпуска «Москвичей». В ноя-
бре 2022 года было запущено 
серийное производство крос-
совера «Москвич 3» (стоимо-
стью от 1,97 млн руб.). В 2023 
году власти планируют вый-
ти на уровень выпуска 50 тыс. 
машин, в том числе 10 тыс. 
электрокаров «Москвич 3е» 
(3,5 млн руб.). Согласно опу-
бликованной документации, 
оба авто являются вариантом 
китайского JAC JS4. Агентст-
во «Автостат» сообщало, что 
в декабре 2022 — январе 2023 
года было продано 36 «Мос-
квичей». Вице-мэр столицы 
Максим Ликсутов в интервью 
„Ъ“ ранее говорил, что мно-
гие члены городского прави-
тельства рассматривают «Мос-
квичи» для поездок на работу, 
а Центр организации дорож-
ного движения задумывается 
о замене «„парконов“ с каме-
рами на базе Hyundai Solaris» 
на «Москвичи».

Проект обращения МГД 
планирует рассмотреть в сре-
ду, 15 февраля, но его приня-
тие возможно только если 
документ поддержат депу-
таты от «Единой России» (ЕР) 
и лояльного к мэрии объе-
динения «Моя Москва». Ли-
деры фракции ЕР Степан Ор-
лов и «Моей Москвы» Елена 
Николаева на вопросы „Ъ“ 
о будущем голосовании не 
ответили.

Сам Сергей Митрохин го-
ворит, что рассчитывает на 
поддержку ЕР, КПРФ и «Спра-
ведливой России», потому что 
«все они говорят о поддержке 
отечественного производите-
ля и отказе от иностранной 
продукции в условиях санк-
ций». По оценке депутата, сей-
час идея о переходе на отече-
ственный автопром более ре-
ализуема, чем в 1997 году (тог-
да вице-премьер Борис Не-
мцов предлагал пересадить 
всех чиновников на «Волги»), 
поскольку тогда не было санк-
ций, проблем с комплектую-
щими и скачка цен. «Тогда 
иномарки были в свободном 
доступе. А сейчас что будет по-
сле того, как парк выйдет из 
строя? Надо готовиться уже 
сейчас»,— пояснил „Ъ“ госпо-
дин Митрохин.

Фракции «Справедливой 
России» и «Яблока» обраще-
ние поддержат, сообщили 
„Ъ“ их лидеры Магомет Янди-
ев и Максим Круглов. В то же 
время внефракционный де-
путат, зампред МГД Андрей 
Медведев заявил „Ъ“, что не 
видит в предложении Сергея 
Митрохина экономически 
обоснованной логики: «Авто-
парк, скажем, Мосгордумы — 
это Toyota Camry российской 
сборки. В мэрии таких машин 
тоже очень много. То есть по-
менять японскую машину рос-
сийской сборки на китайскую 
машину российской сбор-
ки, которая продается под на-
шим брендом?» Вице-спикер 
при этом говорит, что «одноз-
начно поддержал бы» «более 
внятное и экономически обо-
снованное предложение, ко-
торое позволило бы загрузить 
работой завод „Москвич“» — 

но в целом ему «все равно, ка-
кая у кого служебная маши-
на», потому что сам он ездит за 
рулем собственного автомо-
биля и служебной машиной 
почти не пользуется. Вряд ли 
поддержит идею господина 
Митрохина и фракция КПРФ: 
как заявил „Ъ“ ее лидер Нико-
лай Зубрилин, коммунисты 
скорее предложат пересадить 
представителей органов влас-
ти на уазики: «Времена сейчас 
серьезные, и стоит задуматься 
об универсальном автомоби-
ле как для городской эксплуа-
тации, так и в условиях пере-
сеченной местности. Для это-
го есть подходящий и удоб-
ный в эксплуатации автомо-
биль УАЗ-469».

Отметим, эксплуатацией 
легковых автомобилей струк-
тур столичной мэрии и Мос-
гордумы занимается ГБУ Мо-
сквы «Автохозяйство» (ранее 
ГУП «Автохозяйство ФХУ Мэ-
рии Москвы»). В последний 
раз оно производило закупки 
легковых автомобилей в 2020 
году, опубликовав тендер на 
приобретение 58 машин за 
99,6 млн руб. В документации 
не указывались марка и мо-
дель (это запрещено законода-
тельством), но, судя по габари-
там и техническим характери-
стикам, речь шла о Toyota Cam-
ry XV70. Структуры мэрии ис-
пользуют не только приобре-
тенные, но и арендованные ав-
томобили: в декабре 2022 года 
городской департамент труда 
и соцзащиты и его подведом-
ственная дирекция размести-
ли тендер на аренду легковых 
автомобилей в 2023–2024 го-
дах на сумму 542 млн руб.

Елена Рожкова, 
Александр Воронов

Москва и «Москвичи»
Мосгордума рассмотрит обращение к Сергею Собянину 
о замене автопарка мэрии

Во вторник в Госдуме прошло заседание 
межфракционной рабочей группы по зако-
нодательной реализации государственной 
политики в сфере сохранения и укрепления 
традиционных российских духовно-нрав-
ственных ценностей. Перечень последних 
зафиксирован президентским указом. 
Члены группы распределили между собой 
обязанности и обсудили, кто какие законо-
проекты будет оценивать на предмет их со-
ответствия принятым ценностям. Но будет 
ли их экспертиза реально влиять на зако-
нотворческую работу Думы, пока неясно.

Решение о создании группы принял совет 
Думы 18 января: с инициативой выступила ви-
це-спикер Анна Кузнецова («Единая Россия»), 
она же и возглавила новую структуру. На засе-
дании 14 февраля (первом после организаци-
онного) между ее заместителями поделили ос-
новные направления работы. Николай Бурля-
ев («Справедливая Россия — За правду») будет 
заниматься реализацией государственной по-
литики по поддержке проектов в области куль-
туры и образования, Ольга Коробова («Единая 
Россия») — профилактикой и пресечением про-
тивоправных действий, направленных на рас-
пространение деструктивной идеологии, гла-
ва комитета по вопросам семьи Нина Останина 
(КПРФ) — политикой в сфере воспитания и об-
разования детей и молодежи, Дмитрий Пев-
цов («Новые люди») — предотвращением рас-
пространения деструктивной идеологии в ин-
формационном пространстве, вице-спикер от 
ЛДПР Борис Чернышов — защитой историче-
ской правды и противодействием фальсифи-
кации истории.

Также члены группы взяли на себя обяза-
тельство проводить мониторинг внесенных 
в Думу законопроектов и проектов норматив-
но-правовых актов федеральных органов ис-
полнительной власти и оценивать их на соот-
ветствие указу президента «Об утверждении 
основ государственной политики по сохране-
нию и укреплению традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей» (подписан 
в ноябре 2022 года). Сферы также поделены 
между членами группы, например Елена Дра-
пеко и Александр Шолохов будут отслеживать 
проекты в области культуры, Татьяна Буцкая — 
по семье и детям, Яна Лантратова — по просве-
щению, Олег Нилов будет следить за укрепле-

нием традиционных ценностей в аграрных во-
просах, а Анатолий Грешневиков — в вопросах 
экологии. Господин Нилов сказал „Ъ“, что на 
заседании группы во вторник не присутство-
вал, но «каждый законопроект проверять на со-
ответствие» ценностям не собирается, так как 
«это невозможно».

Члены группы должны будут информиро-
вать в письменном виде председателя группы 
о требующих оценки законопроектах не позд-
нее трех дней с даты их внесения. Кроме того, 
до конца первого квартала им предстоит орга-
низовать в профильных думских комитетах за-
седания с участием представителей правитель-
ства для проведения аудита действующего за-
конодательства на предмет его соответствия 
указу президента. Сама Анна Кузнецова так-
же направит запрос в Минюст о проведении 
мониторинга правоприменительной практи-
ки в сфере сохранения и укрепления тради-
ционных российских духовно-нравственных 
ценностей.

По поводу влияния группы на работу Думы 
в целом в ее положении сказано лишь, что ее 
представители будут вносить в комитеты пред-
ложения о проведении парламентских слуша-
ний и круглых столов. Однако госпожа Лантра-
това предполагает, что экспертиза группы бу-
дет учитываться и при принятии законопроек-
тов, потому что новая структура создана реше-
нием думского совета.

Рабочая группа взвалила на себя большую 
организационную ношу, учитывая вал законо-
дательных инициатив, который идет через Гос-
думу, отмечает член комитета по политтехно-
логиям РАСО Павел Склянчук. Кроме того, го-
ворит он, неясно, какие будут последствия, 
если выяснится, что какой-то законопроект бу-
дет признан не соответствующим президент-
скому указу, или если кто-то ответственный 
из группы пропустит какую-то юридическую 
крамолу. Эксперт отмечает, что в данном слу-
чае Дума фактически занимается реализацией 
президентских указов, которые напрямую ей 
не адресованы. Тем самым депутаты пытаются 
повысить свою политическую эффективность, 
чтобы, в свою очередь, получить и дополни-
тельную политическую уверенность в своем бу-
дущем, предполагает господин Склянчук.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Духовно-нравственный 
мониторинг
Депутаты оценят законопроекты  
на соответствие традиционным ценностям

В прошлом году суды осуществля-
ли правосудие с хорошим качеством 
и в основном в разумные сроки, заве-
рил собравшихся взявший слово вслед 
за президентом председатель Верховно-
го суда (ВС) РФ Вячеслав Лебедев. Только 
по первой инстанции суды рассмотре-
ли более 40 млн дел — на 1 млн больше, 
чем в 2021 году. Из них более половины — 
25,7 млн — составляют гражданские спо-
ры, из которых немногим меньше поло-
вины (44%) — это иски о взыскании задол-
женности по кредитам. Из 10,5 млн спо-
ров в сфере жилищных правоотношений 
97% приходится на дела о взыскании ком-
мунальных платежей.

По делам об оспаривании норматив-
ных правовых актов удовлетворено 70% 
требований граждан и предпринимате-
лей и 39% требований об оспаривании 
решений органов власти и должностных 
лиц, похвастался председатель ВС. В отно-
шении коммерческих организаций и ин-
дивидуальных предпринимателей суда-
ми прекращено 17% дел об администра-
тивных правонарушениях, а 18% лиц на-
значено наиболее мягкое администра-
тивное наказание в виде предупрежде-
ния, что способствовало снижению избы-
точной нагрузки на бизнес. Мера пресече-
ния в виде заключения под стражу избра-
на судами в отношении 87 тыс. человек — 
и это на 951 арест меньше, чем в 2021 году. 
На 1013 человек сократилось количество 
тех, кому продлили срок содержания под 
стражей. К реальному лишению свободы 
приговорили 2,3 тыс. человек, или 16% от 
числа представших перед судом.

Что касается предпринимателей, то су-
дами рассмотрено 5,8 тыс. дел этой кате-
гории в отношении 6,6 тыс. лиц, продол-

жил господин Лебедев. Осуждено 73% (из 
них только 6% приговорены к лишению 
свободы), а в отношении 27% уголовное 
преследование прекращено судом. При 
этом суды удовлетворяли восемь из деся-
ти ходатайств об аресте предпринимате-
лей, добавил он.

Сухими цифрами из подробного до-
клада главы ВС Владимир Путин, однако, 
не удовлетворился. И, выходя за пределы 
традиционного для подобных встреч фор-
мата, начал задавать вопросы участникам 
совещания.

Сначала президент напомнил о раз-
рушительном землетрясении в Турции 
и больших претензиях к местным строи-
тельным организациям по качеству возво-
димого жилья. И поинтересовался у пред-
седателя коллегии ВС по гражданским де-
лам Юрия Глазова, как российские суды 
рассматривают подобные дела. Тот был 
явно озадачен, но вспомнил про свежий 
обзор судебной практики по делам о са-
мовольном строительстве. «И мы подобра-
ли хорошие примеры как раз на тему, где 
можно сносить, а где нельзя,— радостно 
отрапортовал судья.— Мы активно выде-
лили тему, где сносить нет необходимо-
сти, но в большей части, конечно, мы сно-
сим…» Речь идет о перестройке уже по-
строенных домов, причем с нарушени-
ем строительных норм, на всякий случай 
уточнил господин Путин, попросив уде-
лить особое внимание сейсмоопасным 
районам. «У нас есть такие примеры в Мо-
скве и на Северном Кавказе, но больше 
всего — в Краснодарском крае»,— нашел-
ся господин Глазов.

Но президент уже переключился на 
уголовное правосудие и председателя 
коллегии ВС по уголовным делам Влади-
мира Давыдова. «Верховный суд последо-
вательно проводит политику, направлен-

ную на гуманизацию правоприменения 
в целом и в отношении предпринимате-
лей»,— отрапортовал господин Давыдов. 
«Я вас очень прошу обратить на это особое 
внимание и посмотреть, что можно сде-
лать дополнительно в этой сфере»,—пору-
чил президент. Ответом на недружествен-
ные действия зарубежных стран и их по-
пытки разрушить российскую экономику 
«может быть только одно — расширение 
сферы свободы и защищенности со сторо-
ны правоохранительных органов в целом 
и судебной системы в частности», объяс-
нил глава государства.

Руководителя коллегии ВС по админи-
стративным делам Татьяну Петрову Вла-
димир Путин попросил взять на особый 
контроль избирательные права граждан. 
«Мы готовим сейчас проект постановле-
ния о защите избирательных прав»,— с го-
товностью отреагировала судья. От руко-
водителя коллегии ВС по экономическим 
спорам Ирины Подносовой и председа-
теля суда по интеллектуальным правам 
Людмилы Новоселовой в Кремле, как вы-
яснилось, ждут предложений по реформе 
законодательства о банкротстве и норм 
по интеллектуальным правам. И только 
председатель судебной коллегии по де-
лам военнослужащих Владимир Хомчик 
рискнул заверить верховного главноко-
мандующего, что в его сфере ответствен-
ности проблем нет: военные суды удов-
летворяют более 60% поступающих жа-
лоб, в основном это вопросы, связанные 
с обеспечением жильем и вопросами про-
хождения службы.

И только после этого жизнеутвержда-
ющего заявления президент попрощался 
с судьями, напомнив им, что от работы су-
дебной системы зависит моральное состо-
яние всего общества.

Анастасия Корня

Суд приблизился на совещание

В Новосибирске во вторник начался суд 
над вице-мэром Артемом Скатовым 
(КПРФ), которого обвиняют в клевете 
на депутата Госдумы от Новосибирской 
 области Дмитрия Савельева («Единая Рос-
сия»). Как утверждает следствие, в февра-
ле 2022 года коммунист обратился к адми-
нистратору Telegram-канала «Государь» 
с просьбой разместить «негативную ин-
формацию» о якобы имеющейся связи еди-
норосса со строительной компанией. Сам 
чиновник называет уголовное дело «давле-
нием на городскую власть» и просит рас-
смотреть его в другом регионе.

В мировом суде Дзержинского района Ново-
сибирска 14 февраля прошло первое заседание 
по уголовному делу в отношении Артема Скато-
ва. Заместитель и однопартиец мэра-коммуни-
ста Анатолия Локотя обвиняется в распростра-
нении клеветы на депутата Дмитрия Савелье-
ва с использованием интернета (ч. 2 ст. 128.1 УК 
РФ, до двух лет лишения свободы).

Дело было возбуждено в марте 2022 года. 
В его материалах говорится, что 14 февра-
ля 2022 года вице-мэр через мессенджер 
обратился к знакомому администратору 
Telegram-канала «Государь» с просьбой безвоз-
мездно опубликовать «негативную информа-
цию» о господине Савельеве. В прикреплен-
ном к сообщению тексте рассказывалось об аф-
филированности парламентария со строитель-
ной компанией и его действиях в интересах де-
путатов различного уровня. Чиновник якобы 
запретил корректировать публикацию, позво-
лив исправить только грамматические ошиб-
ки. В тот же день текст был опубликован. След-
ствие считает, что коммунистом двигали моти-
вы личной неприязни.

В июле дома у Артема Скатова и в его ра-
бочем кабинете прошли обыски. После этого 
семь депутатов горсовета от КПРФ направили 
письмо полпреду президента в Сибирском фе-
деральном округе Анатолию Серышеву с прось-
бой «оценить адекватность и обоснованность 
действий сотрудников полиции». «Проведен-
ный в силовой форме обыск был организо-
ван всего за сутки до его (господина Скатова.— 
„Ъ“) запланированной свадьбы, которая была 
сорвана. Такие действия могут быть расцене-

ны как акция устрашения, силовое и полити-
ческое давление на власти города Новосибирс-
ка»,— говорилось в обращении. Сам вице-мэр 
тоже неоднократно говорил, что расценивает 
обвинения в клевете «как попытку давления на 
городскую власть».

Дмитрий Савельев ранее пояснял местным 
СМИ, что подал заявление в полицию по фак-
ту клеветнической публикации, но ее «заказ-
чики» ему неизвестны. На время предваритель-
ного следствия суд отстранил Артема Скатова 
от должности, мотивировав это тем, что чинов-
ник «имеет доступ к беспрепятственному осве-
щению в СМИ процесса уголовного судопроиз-
водства, что может негативно сказаться на его 
проведении». В декабре 2022 года дело посту-
пило в суд.

В начале процесса адвокат обвиняемого 
Иван Рассолов заявил ходатайство о передаче 
дела в другой регион, объяснив, что все миро-
вые судьи Новосибирской области подлежат 
отводу. По его словам, помощником депутата 
Савельева ранее являлась Наталия Красовская, 
которая сейчас занимает пост зампреда ново-
сибирского заксобрания, а областной парла-
мент, в свою очередь, назначает мировых судей 
и продлевает им полномочия. Регион, куда сле-
довало бы направить дело, защитник оставил 
на усмотрение суда. Представитель депутата 
и гособвинитель возражали против удовлетво-
рения ходатайства защиты. Решение по этому 
вопросу суд вынесет на заседании 17 февраля.

Защита вице-мэра не раз заявляла о необо-
снованности выдвинутых против него обвине-
ний, утверждая, что расследование было про-
ведено однобоко, а доводы адвоката остались 
без внимания. «Каких-либо доказательств того, 
что Артем Скатов имеет отношение к опубли-
кованию статьи в Telegram-канале, материалы 
дела не содержат»,— сказал „Ъ“ господин Рассо-
лов, добавив, что до размещения спорной ин-
формации аналогичные по смыслу статьи вы-
ходили на новостных сайтах. Следствие, по 
мнению адвоката, допустило массу процессу-
альных нарушений, что является основанием 
для возвращения уголовного дела прокурору. 
Об этом защитник намерен ходатайствовать 
в последующих судебных заседаниях.

Константин Воронов, Новосибирск

Коммунисту нашли дело
Вице-мэра Новосибирска  
судят за клевету в адрес депутата Госдумы

Сергей Митрохин надеется, что его предложение пересадить столичных чиновников 
на «Москвичи» получит поддержку свыше  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Его поздравляет генеральный директор государственной корпорации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Игорь Михайлович! Сердечно поздравляю Вас с 55-летием! Вы зарекомендовали 
себя плодотворной работой на ответственных государственных постах, многое сделали для раз-
вития отечественного агропромышленного комплекса. Убежден, что возглавляемый Вами реги-
он и в дальнейшем будет динамично расти, а Ваш профессионализм и знания — служить на бла-
го укрепления России, повышения качества жизни людей. Доброго Вам здоровья и всего самого 
наилучшего!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
губернатору Тверской области  
Игорю Рудене

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, военно- 
следственное управление (ВСУ) 
СКР по Москве завершило рассле-
дование уголовного дела в отноше-
нии руководящих сотрудников 46-го 
Центрального научно-исследова-
тельского института (ЦНИИ) Ми-
нобороны. По материалам дела, 
деньги института перечислялись 
подрядчикам по контрактам на науч-
но-исследовательские работы, ко-
торые на самом деле не проводи-
лись. Интересно, что на начальном 
этапе следствия фигурантов было 
двое — начальник второго управле-
ния ЦНИИ полковник Михаил Котов 
и его заместитель Василий Козлан-
жи, а теперь обвиняемых 25, сре-
ди них есть работники Российской 
академии ракетных и артиллерий-
ских наук. Сумма ущерба состави-
ла 275 млн руб. Фигуранты вину не 
признают.

Московская гарнизонная военная 
прокуратура утвердила обвинительное 
заключение по уголовному делу о хище-
нии средств 46-го ЦНИИ Минобороны, 
и более 300 томов материалов расследо-
вания на днях были доставлены во 2-й 
Западный окружной военный суд, где 
пройдет процесс. Выбор суда окружного, 
а не городского уровня обусловлен тем, 
что значительная часть материалов дела 
носит гриф «секретно».

Расследованием фактов хищения 
средств в научно-исследовательском ин-
ституте ВСУ СКР по Москве начало за-
ниматься в ноябре 2018 года, возбудив 
уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-

шенничество в особо крупном разме-
ре). Первые фигуранты в деле появились 
в январе 2019 года. Ими стали началь-
ник управления института Михаил Ко-
тов и его заместитель Василий Козлан-
жи. По версии следствия, полковник 
Котов с 2016 по 2018 год вместе с сообщ-
никами оформлял фиктивные договоры 
с коммерческими структурами на выпол-
нение научно-исследовательских работ 
для 46-го ЦНИИ. Однако записанные 
в контрактах работы, говорится в деле, 
выполнены не были, при этом деньги 
подрядчикам перечислили. Отметим, 
что хищения бюджетных средств, счита-
ет следствие, совершались в рамках го-
спрограммы вооружения до 2027 года 
стоимостью более 19 трлн руб., в испол-
нении которой 46-му ЦНИИ отводится 
важная роль.

В частности, как было установлено 
в ходе расследования, некоторые эпизо-
ды были связаны с примерно десятком 
контрактов, которые 46-й ЦНИИ Мино-
бороны заключил с Российской акаде-
мией ракетных и артиллерийских наук 
(РАРАН). Они касались разработок, свя-
занных с созданием, эксплуатацией 
и применением современных средств 
вооружения, военной и специальной 
техники. Объем исследовательских ра-
бот был настолько большим, что само-
стоятельно 46-й ЦНИИ выполнить их все 
не мог, поэтому, по данным следствия, 
к работе над «грифованными» проек-
тами (даже названия некоторых из них 
считались секретными) были привлече-
ны в качестве субподрядчиков сторон-
ние организации.

Помимо махинаций при исполнении 
работ по контрактам, говорится в деле, 
господин Козланжи похитил со счетов 
ЦНИИ 74 млн руб. под видом выплаты 
зарплаты людям, которые к военным 
разработкам института не имели отно-
шения и даже не работали в нем. След-
ствие насчитало более сотни таких «мер-
твых душ».

Изначально ущерб по делу следствие 
оценивало в 250 млн руб., но по ходу рас-
следования он рос, так же как и число 
фигурантов. В итоге обвиняемых оказа-
лось 25: по словам источника „Ъ“, при-
мерно две трети из них — сотрудники 
института, остальные — из РАРАН. Все 
они на сегодняшний день находятся 
под подпиской о невыезде и на заседа-
ния суда будут добираться самостоятель-
но. А ущерб, причиненный военному 
ведомству, в итоге следствие оценило 
в 275 млн руб.

По словам адвоката полковника Кото-
ва Сергея Чернякова, его подзащитный, 
отказываясь говорить о сути уголовного 
дела из-за наличия в нем секретных мате-
риалов, однозначно утверждает, что бюд-
жетные деньги были использованы по 
назначению — работы в рамках контрак-
тов по гособоронзаказу были выполнены, 
претензий у заказчика нет, разработки ак-
тивно используются в том числе и в зоне 
СВО. «Теперь у суда целая команда обви-
няемых, поэтому важно понять, имеется 
ли у него такое помещение, которое смо-
жет вместить всех участников процес-
са и проводить слушания в нормальных 
условиях»,— добавил адвокат Черняков.

Юрий Сенаторов

Сотни миллионов поделили 
на 25 обвиняемых
Дело о хищениях в военном институте заняло более 300 томов

Как стало известно „Ъ“, следственный депар-
тамент МВД на заключительном этапе рас-
следования ужесточил обвинение бывше-
му гендиректору и акционеру холдинга «ТНС 
энерго» Дмитрию Аржанову. Помимо хище-
ния более 5,5 млрд руб. у ПАО «Россети Центр 
и Приволжье» бизнесмену теперь также ин-
криминируется участие в преступном сооб-
ществе с использованием своего служебного 
положения. Аналогичные обвинения предъ-
явлены еще трем фигурантам дела об особо 
крупном мошенничестве, по которому прохо-
дит господин Аржанов. Тем временем, несмо-
тря на то что он уже долгое время находится 
в СИЗО и участвовал в следственных дейст-
виях, Дмитрий Аржанов недавно сумел в рам-
ках гражданского процесса взыскать более 
52 млн руб. невозвращенного вовремя долга 
с экс-акционера ТНС, президента московско-
го футбольного клуба ЦСКА Евгения Гинера.

Обстоятельства хищения 5,5 млрд руб. у ПАО 
«Россети Центр и Приволжье» следственный депар-
тамент МВД РФ расследовал более двух лет. Недав-
но, по данным „Ъ“, следственные действия по делу 
были завершены, при этом предъявленное фигу-
рантам обвинение было существенно ужесточе-
но. Теперь помимо особо крупного мошенничест-
ва (ч. 4 ст. 159 УК РФ) следствие инкриминировало 
обвиняемым организацию преступного сообщест-
ва или участие в нем с использованием служебно-
го положения (ч. 3 ст. 210 УК РФ). Такое обвинение 
предъявлено, по данным „Ъ“, экс-акционеру «ТНС 
энерго» миллиардеру Дмитрию Аржанову, генди-
ректору энергохолдинга Сергею Афанасьеву, его 
жене Софье Афанасьевой, занимавшей в энерго-
холдинге пост замгендиректора по управлению 
дочерними обществами, а также исполнитель-
ному директору «ТНС энерго Нижний Новгород» 
Борису Щурову. Исключением стал Джамил Да-
шин, возглавлявший на момент своего ареста ни-
жегородское АО «Межрегиональная энергосбыто-
вая компания»: по данным „Ъ“, ему 210-ю статью 
не предъявили. Стоит также отметить, что госпо-
дин Дашин с начала расследования находится под 
домашним арестом — он признал вину и стал со-
трудничать со следствием. Недавно под домашний 
арест перевели и Софью Афанасьеву, остальные 
фигуранты продолжают оставаться в СИЗО.

Напомним, что следственный департамент 
МВД возбудил уголовное дело о хищении средств 
ПАО «Россети Центр и Приволжье» 22 октября 
2020 года. Основанием для этого послужило за-
явление руководства компании, в котором го-

ворилось, что «ТНС энерго» с августа 2011 года 
по октябрь 2020 года отправляло получаемые от 
потребителей энергии средства на сторонние 
проекты, в том числе за границу. При этом злоу-
мышленники вводили поставщика энергии в за-
блуждение, предоставляя ему документы о якобы 
глобальных неплатежах потребителей. Вначале 
расследование велось в отношении неустанов-
ленных лиц, а обвиняемые в нем появились по-
сле обыска и выемки документов в головном офи-
се «ТНС энерго».

Стоит отметить, что на момент начала рассле-
дования «ТНС энерго» было крупнейшим незави-
симым энергосбытовым холдингом, занимавшим 
6% российского энергорынка. Под его управлени-
ем находилось 10 гарантирующих поставщиков 
в 11 регионах страны. 

В материалах уголовного дела речь идет о хи-
щении 5,5 млрд руб., которые, по версии следст-
вия, должны были пойти на оплату поставок элек-
троэнергии, однако из-за махинаций до «Россети 
Центр и Приволжье» так и не дошли. Потерпев-
шей стороной признана компания «Россети Центр 
и Приволжье». В качестве обеспечительной меры 
для возможного погашения ущерба (если рассле-
дование завершится обвинительным пригово-
ром) в рамках дела было арестовано различное 
имущество фигурантов — акции предприятий, 
квартиры, машины — на общую сумму свыше 
2,5 млрд руб.

Получить комментарии от адвокатов обвиняе-
мых не удалось.

Интересно, что длительное пребывание в след-
ственном изоляторе не помешало господину Ар-
жанову выиграть гражданский процесс у бывшего 
акционера «ТНС энерго», президента футбольного 
клуба ЦСКА Евгения Гинера. Речь идет о невозвра-
щенном вовремя займе, который был выдан об-
виняемым спортивному функционеру в августе 
2019 года. Вначале Хамовнический районный, 
а недавно и Московский городской суды подтвер-
дили правоту Дмитрия Аржанова в этом споре. 
Причем представители ответчика, не возражая 
по сути иска, попросили апелляционную инстан-
цию Мосгорсуда скорректировать лишь итоговую 
сумму выплат, исходя из уже проведенного госпо-
дином Гинером платежа на 9,4 млн руб. Эта прось-
ба была удовлетворена, суд обязал господина Ги-
нера уплатить своему кредитору 52,1 млн руб.

Владислав Трифонов

Энергию направили 
в преступное сообщество
Фигурантам дела о хищении средств у ПАО «Россети 
Центр и Приволжье» ужесточили обвинение

В ходе прений в Мосгорсуде 23 года колонии стро-
гого режима запросил прокурор для вора в законе 
Рашада Исмаилова (Рашад Гянджинский), обвиня-
емого в занятии высшего положения в криминаль-
ной иерархии и убийстве. По версии следствия, «за-
конником» подсудимый стал после того, как в 2009 
году вместе с сообщником на Измайловском шоссе 
в Москве расстрелял двух уроженцев Азербайджа-
на. Сам Рашад Исмаилов вины не признает, его за-
щита настаивает на оправдательном приговоре.

Уголовное дело Рашада Исмаилова рассматривалось 
в Мосгорсуде с декабря 2021 года судьей единолично, по-
скольку подсудимый не стал ходатайствовать о процессе 
с участием присяжных. Почему он так поступил, точно 
неизвестно: возможно, посчитал, что в одиночку судья 
разберется с делом лучше, да и оспаривать обвинитель-
ный приговор в таком случае легче, чем основанный на 
вердикте присяжных.

В прениях прокурор напомнил, что господин Исмаи-
лов обвиняется в занятии высшего положения в преступ-
ной иерархии (ч. 1 ст. 210.1 УК РФ), групповом убийстве 
двух лиц, совершенном общеопасным способом (п. «а», 
п. «е», п. «ж» ч. 2 ст. 105 УК РФ) и незаконном обороте ору-
жия (ч. 2 ст. 222 УК РФ). Как говорилось в суде, вменяе-
мое в вину «законнику» убийство двух мужчин в BMW 
X5 было совершено 15 мая 2009 года. Преступники бук-
вально изрешетили автомобиль своих жертв, выпустив 
в него 29 пуль из пистолета ТТ и автомата Калашникова.

Согласно обвинению, в то время Рашад Гянджинский 
участвовал в разборках, которые велись за рынок пло-
доовощной продукции в Москве. А его жертвы — уро-
женцы Азербайджана Маммадали Гусейнов и Гашам 
Вердиев, по данным правоохранителей, входили в груп-
пировку вора в законе Ровшана Джаниева (Ровшан Лен-

коранский), пытавшегося взять под контроль поставки 
в столицу овощей и фруктов, которые до того входили 
в сферу интересов авторитетного азербайджанского биз-
несмена Бахыша Алиева (Ваха). Рашад Исмаилов якобы 
действовал на стороне последнего.

Отметим, что еще одним мотивом расстрела Гусей-
нова и Вердиева могла быть и месть за убийство в 2007 
году в Баку близкого к Вахе бизнесмена Рагуфа Рустамо-
ва. По данным источников „Ъ“, последний осуществлял 
оптовые поставки плодоовощной продукции в Москов-
ский регион.

По данным ГСУ СКР, которое вело дело Рашада Исма-
илова, двойное убийство способствовало продвижению 
последнего вверх в криминальной иерархии. В февра-
ле 2013 года, как сообщил в суде прокурор, «собрание 
лиц, занимающих высшее положение в преступной ие-
рархии, присвоило обвиняемому статус вора в законе». 
Это, по словам гособвинителя, дало Рашаду Гянджинско-
му возможность «контролировать распределение денеж-
ных средств, поступающих в неформальную воровскую 
казну… подчинять своей воле представителей крими-
нальной среды статусом ниже, давать им указания и рас-
поряжаться ими».

Нужно заметить, что после коронования имя Раша-
да Исмаилова не упоминалось в связи с резонансными 
преступлениями. Правда, два раза его задерживали в мо-
сковских ресторанах, где «законники» проводили свои 
сходки, но в обоих случаях после проверки документов 
отпускали. Зато осенью 2018 года Рашад Исмаилов был 
задержан в Минске. При обыске у вора в законе и его дру-
зей белорусские милиционеры нашли оружие и нарко-
тики, попутно выяснив, что приезжие пересекли грани-
цу по поддельным паспортам. За это Рашада Исмаилова 
приговорили к десяти годам колонии. Однако уже через 

год его освободили условно-досрочно, но только для того, 
чтобы передать российским правоохранительным орга-
нам, которые возбудили в отношении «законника» уго-
ловное дело в занятии высшего положения в преступной 
иерархии. Позже в ходе расследования в обвинении поя-
вилась и статья Уголовного кодекса об убийстве.

В итоге прокурор попросил суд признать вора в законе 
виновным по всем трем вменяемым тому в вину статьям 
УК РФ и приговорить его путем частичного сложения на-
казаний к 23 годам колонии строгого режима. Адвокаты, 
напротив, просили суд оправдать подзащитного, настаи-
вая на недоказанности его вины. Защита ссылалась на то, 
что большинство участников описываемых в уголовном 
деле событий давно погибло в криминальных разбор-
ках, а обвинение, по мнению адвокатов, построено не 
на прямых, а на косвенных уликах. Да и руководить кри-

миналитетом последние годы Рашаду Исмаилову, отме-
тили защитники, было затруднительно, поскольку с но-
ября 2018 года он находился в заключении в Белоруссии, 
где был «полностью лишен всех средств связи».

Не исключено, что Рашад Гянджинский станет одним 
из последних воров в законе, кому предоставлялась воз-
можность рассмотрения его дела с участием присяжных 
заседателей. Напомним, что недавно в Госдуму РФ был 
внесен законопроект о поправках к УПК РФ, после при-
нятия которых из подсудности коллегии присяжных бу-
дут исключены дела лиц, обвиняемых в занятии высше-
го положения в преступной иерархии. Авторы поправок 
уверены, что таким образом будут обеспечены более точ-
ная правовая оценка подобных дел, а также гарантии 
безопасности участников подобных процессов.

Алексей Соковнин

Гособвинение подтвердило статус «законнику»
Рашада Гянджинского просят приговорить к 23 годам колонии

Вынесен приговор Константину На-
умову — бывшему первому замести-
телю генерального директора АО 
«РКЦ „Прогресс“», которое разра-
батывает и производит ракеты-но-
сители и спутники. Топ-менеджер 
признан виновным в мошенничест-
ве и приговорен к пяти годам лише-
ния свободы. Вместе с Константином 
Наумовым осуждены еще два пред-
принимателя — по данным следствия 
и суда, все трое занимались хище-
нием средств «Прогресса», заключая 
фиктивные договоры.

Измайловский районный суд Москвы 
по итогам разбирательства, ведущегося 
с мая прошлого года, признал бывшего 
первого заместителя генерального ди-
ректора АО «Ракетно-космический центр 
„Прогресс“» Константина Наумова ви-
новным в особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и приговорил к пяти 
годам колонии общего режима. Вместе 
с топ-менеджером РКЦ «Прогресс» по той 
же статье осуждены его сообщники — 
заместитель коммерческого директора 
«Производственная компания „Станко-
пресс“» Александр Володин и гендирек-
тор ООО «Стройпроектавангард» Михаил 
Куколев. Господин Володин приговорен 
к четырем годам, а другой фигурант Ку-
колев — к трем. Информацию об этом 
„Ъ“ подтвердили в суде. 

Об уголовном деле стало известно 
еще в начале 2019 года. Константина На-
умова, на тот момент уже уволенного из 
РКЦ — самарского предприятия, входя-

щего в структуру «Роскосмоса», задержа-
ли сотрудники регионального УФСБ. Суд 
отправил задержанного в СИЗО. Судя по 
материалам уголовного дела, позже всем 
троим фигурантам избрали меру пресе-
чения в виде подписки о невыезде и над-
лежащем поведении. 

По версии следствия, «Прогресс» пе-
речислил ООО «Технокомплектлинии» 
(ТКЛ), руководителями которого явля-
лись господа Володин и Куколев, около 
5 млн руб. за работу, которая уже была 
сделана ранее, в рамках другого контрак-
та. Позже в деле появились еще три эпи-
зода, связанные с хищением средств РКЦ.

Как следует из материалов дела на 
сайте суда, на преступление господ Воло-
дина и Куколева подвиг некий «бенефи-
циарный владелец» ТКЛ. Общая сумма 
ущерба РКЦ в опубликованных судеб-
ных документах не указана. 

Экс-топ-менеджер «Прогресса» Кон-
стантин Наумов являлся совладельцем 
ООО «Волга-Проект» (ликвидировано 
в 2020 году), генеральным директором 
которого был Игорь Пенин, он же яко-
бы входил в состав собственников «Тех-
нокомплектлиний». В 2019 году в суде 
следователь рассказал, что Константин 
Наумов пытался дозвониться до Игоря 
Пенина 12 февраля, когда у обоих дома 
проходили обыски. Как пояснил госпо-
дин Наумов, он хотел сообщить госпо-
дину Пенину, что не сможет присутство-
вать на очередном совещании компании 
«Волга-Проект». Экс-руководитель РКЦ 
«Прогресс» заявил, что после этого звон-

ка потерял мобильный телефон, однако 
следствие считает, что он намеренно из-
бавился от него. Об уголовном деле про-
тив Игоря Пенина в правоохранитель-
ных органах не сообщают.

Гособвинитель запрашивал в качест-
ве наказания для Константина Наумова 
семь лет, Александру Володину — шесть 
лет, а Михаилу Куколеву — четыре года.

Ранее в Самаре был осужден генераль-
ный директор «Прогресса» Александр 
Кирилин. Его признали виновным в рас-
трате (ст. 160 УК) и злоупотреблении пол-
номочиями (ст. 201 УК) и приговорили 
к восьми с половиной годам колонии об-
щего режима и штрафу в размере 800 тыс. 
руб. Как выяснило следствие, глава «Про-
гресса» заключил невыгодный контракт 
и присвоил имущество предприятия на 
сумму в размере несколько миллионов 
рублей. Затем Самарский областной суд 
сократил срок заключения до пяти лет, 
сняв одно из обвинений в растрате. По-
зже Шестой кассационный суд общей 
юрисдикции заменил реальный срок ли-
шения свободы на условный. В декабре 
2022 года Генеральная прокуратура Рос-
сии внесла в судебную коллегию по уго-
ловным делам Верховного суда РФ кас-
сационное представление на приговор 
бывшему гендиректору РКЦ «Прогресс», 
надзорный орган потребовал отмены су-
дебных решений и возвращения уголов-
ного дела прокурору в целях вменения 
в вину господину Кирилину той же рас-
траты (ч. 4 ст. 160 УК РФ).

Сабрина Самедова, Самара

Вместо ракет запустили растраты
На пятилетний срок осужден  
бывший замгендиректора РКЦ «Прогресс»

На завершающей стадии следствия 
Дмитрию Аржанову ужесточили  
обвинение  ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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Нарушителям 
устанавливают 
срок недавности
Госдума правит 
административный кодекс 
после замечаний КС

Госдума приняла в первом чтении подготовленный прави-
тельством законопроект, который призван внести ясность 
в волнующий многих автомобилистов вопрос: с какого момен-
та отсчитывать предельный срок вынесения штрафов за на-
рушение ПДД или лишения водительских прав? Разработать 
уточнения потребовал Конституционный суд, усмотрев в дей-
ствующем КоАП «неопределенность», которая приводит к про-
тиворечивой практике. Суды и административные органы ис-
числяют сроки давности привлечения к ответственности либо 
начиная с дня нарушения, либо с дня после него. В уточняю-
щих поправках Белый дом предложил исчислять этот пери-
од не месяцами, а днями, чтобы уравнять в правах граждан, 
устранив календарную погрешность. 

Госдума вчера приняла в первом чтении правительственные по-
правки к КоАП, разработанные во исполнение решения Конститу-
ционного суда (КС). Как рассказывал „Ъ“, в мае 2022 года КС устано-
вил, что действующий кодекс содержит «неопределенность» в части 
исчисления сроков давности привлечения к ответственности за ад-
министративное правонарушение, например за нарушения ПДД. 
Санкция, напомним, не может быть вынесена позже чем через два 
месяца после нарушения (если дела рассматривает ГИБДД или дру-
гие надзорные ведомства) либо через три месяца — в случае разби-
рательств в суде (за нарушения, которые предусматривают лише-
ние прав и т. д.). Однако, указал КС, неясно, с какого момента считать 
этот срок: с дня нарушения или с дня после нарушения. Такой вывод 
был сделан после изучения дела москвички Ольги Мельниковой, ко-
торую суд лишил прав 22 марта 2021 года за нарушение, совершен-
ное 22 декабря 2020 года.

КС обязал Госдуму принять корректирующие поправки, а до это-
го момента срок давности отсчитывается со дня правонарушения. 
Теперь это правило будет закреплено в ст. 4.5 КоАП. При этом упо-
мянутые в действующем законодательстве два месяца будут замене-
ны на 60 календарных дней, три месяца — на 90 календарных дней. 
Это сделано «для обеспечения принципа равенства лиц перед зако-
ном», пояснил вчера заместитель главы Минюста Андрей Логинов, 
выступая в Госдуме. 

«Такое положение представляется довольно справедливым,— 
считает адвокат движения „Свобода выбора“ Cергей Радько.— Ведь 
в месяцах разное количество дней, и, например, первые два месяца 
года — январь и февраль — в сумме составляют 59 дней (или 60 в ви-
сокосном году), а последние два летних месяца, июль и август,— 62. 
И эта разница в два или три дня фактически означает, что судьбы на-
рушителей, совершивших абсолютно одинаковые нарушения, но 
в разные месяцы, могут сложиться по-разному: один получит заслу-
женное наказание накануне окончания срока давности, а другой 
к этому же моменту уже окажется неподсуден».

Партнер BGP Litigation Сергей Лисин считает, что законопроект 
«не добавил очевидной ясности» в вопросах исчисления сроков дав-
ности привлечения к ответственности. «Все словесные обороты, ко-
торые были в старой редакции КоАП и касались спорного вопроса, 
остались дословно неизменными,— обращает внимание он.— Тех-
нически эти предложения просто обособили в отдельные новые 
пункты. Словесные обороты в законопроекте будут заново толко-
ваться судьями, адвокатами, госорганами исходя из их собственного 
понимания написанного. Останется ждать лишь  новый пленум Вер-
хового суда РФ, который и расставит все по  своим  местам».

Иван Буранов

Совет по правам мигрантов
СПЧ раскритиковал «миграционные» законопроекты правительства и МВД

Как стало известно „Ъ“, президентский Совет по 
правам человека направил в Совбез и правитель-
ство РФ резко критический отзыв на два «мигра-
ционных» законопроекта. Речь идет про проект 
правительства по легализации иностранных гра-
ждан в России и проект закона «Об условиях въе-
зда (выезда) и пребывания (проживания) в РФ 
иностранных граждан и лиц без гражданства», 
разработанный МВД. Члены СПЧ указывают на 
«политические риски» полицейского законопро-
екта и недовольны предложением правительст-
ва передать госуслуги для мигрантов «коммерче-
ским структурам ради прибыли».

Источник „Ъ“, близкий к комиссии Совета без-
опасности по миграционной политике, предоставил 
в распоряжение редакции два документа, подготов-
ленных в СПЧ. По словам источника „Ъ“, критиче-
ские отзывы на законопроекты о мигрантах были на 
днях направлены в Совбез и правительство РФ.

Напомним, правительственный законопроект 
предлагает «расширение практики привлечения 
организаций, находящихся в ведении МВД РФ», для 
работы с мигрантами. В пояснительной записке го-
ворится, что сейчас МВД ежегодно предоставляет бо-
лее 65 млн госуслуг в сфере миграции, из которых 
27 млн — иностранцам или лицам без гражданства. 
Для упрощения этой работы предлагается расши-
рить полномочия подведомственного министерству 
ФГУП «Паспортно-визовый сервис» — на территории 
всей страны, кроме Москвы, и Многофункциональ-
ного миграционного центра — в столице (на кото-
рую приходится 25% всех мигрантов в России). Авто-
ры проекта хотят, чтобы эти структуры принимали 
разные виды заявлений — на визы, на временное 
проживание, на замену вида на жительство и на раз-
решение на работу. Также они смогут принимать 
заявления о регистрации иностранца по месту жи-
тельства и проводить дактилоскопическую реги-
страцию. Но при этом «не будут относиться к ор-
ганам миграционного учета». Проект был внесен 
в Госдуму в ноябре прошлого года и рекомендован 
профильными комитетами к первому чтению, кото-
рое намечено на 22 февраля.

Получается, что «львиную долю госуслуг в сфере 
миграции» планируется передать хоть и подведом-

ственной министерству, но все-таки «коммерческой 
структуре», нацеленной на «получение прибыли», 
говорится в критических замечаниях СПЧ (имеет-
ся в виду паспортно-визовый сервис), притом что 
сейчас МВД «обязано выполнять соответствующую 
деятельность безвозмездно». Авторы замечаний по-
лагают, что МВД фактически «перепоручит» себе соб-
ственные обязанности и «освободит от выполнения 
соответствующих работ значительное количество со-
трудников», притом что «законопроект не предлага-
ет уменьшить бюджетное финансирование ведомст-
ва и сократить собственную штатную численность».

Среди прочего правозащитники боятся, что про-
ект «укрепит теневую экономику и теневой ры-
нок труда». «Уже сегодня нередки случаи, когда 
территориальные органы под различными пред-
логами отказывают иностранным гражданам 
в приеме документов, вынуждая их обращаться к по-
средникам-коммерсантам,— говорится в отзыве.— 
Вызывает вопрос и ответственность работников 
коммерческого предприятия, которые не являются 
госслужащими». В итоге авторы предлагают «прове-
сти экспертизу законопроекта в части возможного 
конфликта интересов» между МВД и ФГУП ПВС.

Второй блок критики направлен на 142-странич-
ный проект закона «Об условиях въезда (выезда) 
и пребывания (проживания) в РФ иностранных гра-
ждан и лиц без гражданства». МВД еще 2 февраля от-
читалось о «завершении его разработки». Здесь СПЧ 
указывает прежде всего на «политические риски», 
поскольку «значительное количество иностранных 
трудовых мигрантов по-прежнему направляются 
в российские мегаполисы, а не в трудонедостаточ-
ные регионы». А мегаполисы являются «точками 
формирования смут и рукотворных революций», 
в которых «доминируют выходцы из стран Средней 
Азии и Закавказья, не стремящиеся к интеграции 
в российское общество». «Их массовое прибытие 
обеспечивают этнические анклавы, консолидиро-
ванные этническим бизнесом»,— опасаются в СПЧ.

Дальше совет говорит про «риски укрепления те-
невого сектора экономики» и «разрушения едино-
го коммуникативного пространства страны». Здесь 
авторы вновь указывают на «миллионы» незаконно 
трудоустроенных мигрантов. И подчеркивают, что 

мигранты «из стран, где вытесняется русский язык, 
крайне плохо владеют государственным языком 
РФ». Законопроект при этом «предлагает не распро-
странять требования о владении русским языком на 
самую многочисленную категорию иностранцев — 
трудовых мигрантов и членов их семей», говорят 
в совете. Кроме того, он вводит понятие «близкий 
родственник», которое предполагает долгосрочное 
пребывание иностранца в РФ и «может недобросо-
вестно применяться к неоправданно широкому кру-
гу лиц», считают в СПЧ.

«В законопроекте нет понятия „незаконно на-
ходящийся в РФ иностранный гражданин“. Этот 
пробел неслучаен. Он сочетается с тенденцией по-
этапной „декриминализации“ деяний, связанных 
с незаконным пребыванием и незаконным трудом 
иностранцев в России. Данное явление имеет опас-
ные для стабильности страны и ее экономики мас-
штабы,— также опасаются авторы замечаний.— 
Система федерального государственного контроля 
в сфере миграции заменяется административным 
надзором. Фактически это подразумевает лишь на-
блюдение и статистический учет иностранных гра-
ждан и никак не влияет на регулирование миграци-
онных процессов».

Член совета Кирилл Кабанов подтвердил „Ъ“, что 
СПЧ разрабатывал такие отзывы, и подчеркнул, что 
авторы замечаний «категорически против» предла-
гаемых поправок. Они, по словам господина Кабано-
ва, «существенно снижают возможности контроля за 
миграционным процессом» и «допустить их приня-
тия в нынешнем виде нельзя».

В пресс-центре МВД заявили „Ъ“, что «критиче-
ские замечания» от СПЧ «в профильное подразде-
ление (министерства.— „Ъ“) не поступали». Вместе 
с тем в ведомстве сообщили, что законопроект был 
разработан «совместно с заинтересованными феде-
ральными органами исполнительной власти» в рам-
ках реализации перечня президентских поручений 
2020 года. Он «обсуждался на различных обществен-
ных площадках», в том числе и в СПЧ. «30 сентября 
2022 года законопроект внесен в правительство РФ 
и в настоящее время дорабатывается на площадке 
аппарата правительства»,— сказали в министерстве.

Мария Старикова

Россияне выработали  
иммунитет к прививке
„Ъ“ выяснил, как идет вакцинирование  
во время подъема заболеваемости COVID-19

В России за прошедшую неделю выявлено 
78 тыс. новых случаев коронавируса. Одна-
ко об уровне коллективного иммунитета, обра-
тил внимание „Ъ“, Роспотребнадзор при этом 
не сообщает. В последний раз данные о том, 
какая доля россиян невосприимчива к виру-
су, были обнародованы в конце лета прошло-
го года — 7,4%. Традиционно этот показатель 
свидетельствует о масштабе прививочной кам-
пании, а число желающих вакцинироваться 
на фоне ухудшающейся эпидобстановки сей-
час невелико: от 20 человек в день в Крыму и до 
5 тыс. в Башкирии. Эксперты, с которыми по-
говорил „Ъ“, отмечают, что для граждан, кото-
рые уже вакцинировались и переболели, новая 
прививка мало что изменит: абсолютные риски 
заразиться супербыстрыми геновариантами 
«омикрона» велики. Однако людям с хрониче-
скими заболеваниями, пожилым, беременным 
и работникам здравоохранения вакцинация все 
еще может спасти жизнь.

Во вторник Роспотребнадзор сообщил о продол-
жающемся росте заболеваемости COVID-19, ОРВИ 
и гриппом в стране: в течение последней недели вы-
явлено 78 тыс. новых случаев инфекции. При этом 
оперативный штаб по борьбе с COVID-19 больше по-
лугода не сообщал актуальные данные о коллектив-
ном иммунитете россиян, то есть доле невоспри-
имчивых к вирусу граждан. Согласно последней 
обнародованной информации (август 2022 года), по-
пуляционный иммунитет опустился до 7,4%. Год на-
зад, в феврале 2022 года, невосприимчивыми к коро-
навирусу были 62% жителей страны. 

Прививочная кампания в регионах, выяснил 
„Ъ“, во время очередного подъема идет не так ак-
тивно, как еще год или тем более полтора года на-
зад. Согласно данным, полученным от местных 
минздравов, в подавляющем большинстве субъ-
ектов привиться можно только «Спутником V» — 
наиболее изученной российской вакциной. Лишь 
в минздраве Татарстана заявили, что у медиков ре-
спублики имеются «препараты на выбор» (однако 
не уточнили, какие именно). В лидерах по темпам 
вакцинации оказалась Башкирия. По данным мест-
ного минздрава, ежедневно в республике привив-
ку против коронавируса делают до 5 тыс. человек. 
Всего с начала года вакцинировано первым ком-
понентом 65,6 тыс. жителей республики, полно-
стью завершили вакцинацию 60,9 тыс. человек — 
2,4% населения. По этому показателю Башкирия 
опережает даже Санкт-Петербург, где проживает 
на 1 млн человек больше. В Питере, по данным ко-
митета по здравоохранению, за последний месяц 
привито более 57 тыс. человек. В будние дни вак-
цинируются в среднем 2,5 тыс. человек, и это боль-
ше, чем в выходные. В департаменте здравоохране-
ния Москвы не раскрыли число прививающихся. 
Однако уточнили, что в столице работают десять 
пунктов вакцинации в городских поликлиниках 
(по одному пункту в округе), в которых можно сде-
лать прививку по записи. Без записи вакциниро-
ваться можно в Троицкой горбольнице и в пункте 
вакцинации в ГУМе. «Количество пунктов, разво-
рачиваемых в городе, напрямую зависит от чи-
сла обращающихся за вакцинацией граждан. На 
данный момент оно полностью соответствует те-
кущему спросу»,— заявили „Ъ“ в депздраве. Для 
сравнения, 7 июля 2021 года за сутки в Москве вак-
цинировались 105 тыс. человек — тогда привиться 
можно было почти в каждом торговом центре и лю-
бой поликлинике.

В Хакасии в среднем в день прививку против 
коронавируса делают 200–300 человек. В Ульянов-
ской области — около 500 человек, в Краснодарском 
крае — 500–600, в Ленинградской области — от 300 
до 700, в Крыму и Удмуртии — 20–30 человек, в Став-
ропольском крае в течение последних суток вакци-
нировались 69 человек, второй компонент получи-
ли еще 52 человека.

Роспотребнадзор сообщает, что в России доми-
нируют геноварианты штамма «омикрон». Вакцина 
«Спутник V» же создавалась под первоначальный, 
«уханьский», штамм коронавируса. Молекулярный 
биолог, научный сотрудник МГУ Сергей Харитонов 
отмечает, что подлинии «омикрона», хотя и доволь-
но сильно отличаются от исходного варианта, со-
храняют с ним «физиологическое родство». Об этом 
говорит, например, схожая клиническая картина за-
болевания — симптоматика и подходы к лечению 
случаев тяжелого течения. «Но новый вариант рас-
пространяется быстрее, инкубационный период 
у него короче, и он действительно с большей веро-
ятностью уходит от нашего иммунитета — как ес-
тественного, так и полученного благодаря вакци-
нации,— продолжает господин Харитонов.— Если 
эффективность вакцины „Спутник V“ против вари-
антов, для которых она разрабатывалась, была более 
90%, то сейчас она оценивается в 70%. Конечно, с точ-
ки зрения экспертного сообщества, это мало для 
современной вакцины. Но для людей из групп ри-
ска, у которых диабет, ожирение, заболевание сер-
дечно-сосудистой системы, просто старший возраст 
и ослабленный организм вследствие какой-то трав-
мы, такая защита — это точно лучше, чем ничего».

Эпидемиолог, директор Института междисци-
плинарных исследований Европейского универси-
тета в Санкт-Петербурге Антон Барчук соглашается, 
что сейчас самое время привиться людям с осла-
бленным иммунитетом вследствие хронических 
заболеваний, пожилым, беременным, работни-
кам сферы здравоохранения. Кроме того, вакцини-
роваться, по его мнению, следует тем, кто не делал 
этого раньше. Для граждан же, которые уже приви-
лись и переболели и при этом не имеют серьезных 
проблем со здоровьем, новая прививка не сильно 
снизит риск тяжелого течения — он и так уже до-
вольно низкий. «Новые варианты „омикрона“ рас-
пространяются намного лучше, и, скорее всего, 
даже при наличии повторной вакцинации сохра-
няются высокие абсолютные риски инфекции в мо-
менты эндемического распространения. А именно 
это — сезон коронавируса — мы сейчас и наблюда-
ем»,— объясняет господин Барчук.

В 2021 году группа петербургских ученых во главе 
с Антоном Барчуком выяснила, что антитела у боль-
шинства переболевших коронавирусом сохраняют-
ся как минимум десять месяцев. Говорили экспер-
ты и о длительной, больше полугода, защите после 
вакцинации. «Новых данных пока нет, так как слож-
но найти людей, которые бы вакцинировались и не 
переболели „омикроном“. То есть это в любом слу-
чае будет комбинация,— комментирует эпидемио-
лог.— Но есть другие исследования в мире, которые 
показывают, что защита от тяжелого течения — а мы 
должны теперь разделять защиту от тяжелого тече-
ния и от самой инфекции — после вакцинации со-
храняется довольно долго, и пока мы не видим тен-
денции, что она пропадает у людей, у которых нет 
сопутствующих заболеваний и других отягчающих 
факторов. В этой ситуации решение об еще одной 
вакцинации против коронавируса человек должен 
принимать сам, взвесив риски и пользу».

Наталья Костарнова;  
региональная корсеть „Ъ“

Крым прикрывает 
неприкрытое
Власти полуострова хотят 
штрафовать нудистов

Госсовет Крыма обсудил нравственность отдыхающих. Пред-
ставители полиции предложили ввести административную 
ответственность за появление в обнаженном виде в общест-
венных местах на территории республики, в том числе на пля-
жах. Депутаты поддержали идею, пообещав проработать 
вопрос на законодательном уровне. А спикер Госсовета Вла-
димир Константинов посетовал, что взрослые нудисты бе-
рут с собой на пляжи детей, что «противоречит нашим цен-
ностям». Он пожурил полицейских за необъяснимую, по его 
мнению, «мягкость» по отношению к обнаженным гражданам.

В Госсовете Крыма 14 февраля состоялось заседание комитета по 
туризму, курортам и спорту. На нем представитель МВД Крыма Ольга 
Алексеева (курирует работу по делам несовершеннолетних, а также 
деятельность участковых уполномоченных) предложила законода-
тельно урегулировать вопрос нудизма. По ее словам, местным и ре-
спубликанским властям необходимо обратить внимание на работу 
нудистских пляжей, особенно тех, что не спрятаны от детских глаз. 
«В Коктебеле, например, на центральной набережной нет даже огра-
ждений,— заявила госпожа Алексеева.— Но привлечь данных лиц 
за нахождение в обнаженном виде в соответствии с Кодексом об ад-
министративных правонарушениях проблематично, поскольку от-
сутствует состав, подпадающий под данный вид поведения».

Решение проблемы представитель МВД видит в корректировке 
закона Республики Крым «Об административных правонарушени-
ях в РК». Она предложила включить в него положения об ответствен-
ности за нахождение в обнаженном виде в местах общего пользова-
ния, в том числе на пляжах.

Спикер Госсовета Крыма Владимир Константинов заверил, что 
местные законодатели проработают эту инициативу на правовом 
уровне, чтобы понимать дальнейшие перспективы ее принятия. Он 
добавил, что никто не мешает правоохранителям уже сейчас вести 
себя более жестко с обнаженными отдыхающими. «Эта мягкость не-
объяснима,— пожурил он госпожу Алексееву.— В некоторых вопро-
сах мы говорим, что действуем жестко, а тут совершенно непонятно. 
Нудисты приводят с собой детей, и в таком виде происходит их вос-
питание. Безусловно, это противоречит нашим ценностям». По ито-
гам заседания главам муниципалитетов Крыма было рекомендо-
вано принять скорейшие меры по переоборудованию нудистских 
пляжей, а также по их переносу подальше от глаз граждан.

В комитете по законодательству Госсовета РК сообщили „Ъ“, что 
вопрос о наказании за «голый отдых» будет рассмотрен в ближайшее 
время, но речь пойдет именно об общественных местах. Депутаты 
обещают изучить опыт соседних регионов. Как утверждают в Гос-
совете, в Сочи нудистов с прошлого лета привлекают к ответствен-
ности за мелкое хулиганство. Им назначают штрафы 500–1000 руб., 
а самых злостных нарушителей могут арестовать на 15 суток.

По данным Министерства курортов Крыма, практически в ка-
ждом курортном уголке полуострова есть нудистские пляжи, при 
этом большинство из них — дикие. Наиболее популярные из них — 
в Коктебеле, Орджоникидзе, Любимовке, Лисьей Бухте, Ласпи, Ев-
патории и на мысе Казантип.

Александр Дремлюгин, Симферополь

В Москве, где в пик борьбы 
с коронавирусом можно было привиться 
во многих общественных местах, в том 
числе на территории Гостиного Двора, 
прививочные пункты остались в основном 
в городских поликлиниках
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Балканы приняли  
молдавскую подачу
Сербия и Черногория ответили президенту Молдавии
Белград и Подгорица резко от-
реагировали на заявление пре-
зидента Молдавии Майи Санду, 
которая ранее сообщила: Рос-
сия «с участием граждан Сербии 
и Черногории» готовила в ее стра-
не путч. Черногорский премьер 
Дритан Абазович категорически 
отверг любую причастность ре-
спублики к гипотетическому за-
говору против Молдавии. А пер-
вый вице-премьер и глава МИД 
Сербии Ивица Дачич потребо-
вал от Кишинева срочно разъяс-
нить слова своего президента 
и поделиться информацией о по-
дозреваемых сербах. Между тем 
из Молдавии уже депортирова-
на группа граждан Сербии. С под-
робностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Реакция двух балканских стран 
на прозвучавшее в понедельник за-
явление молдавского президента 
Майи Санду, которая со ссылкой на 
полученную от Украины информа-
цию фактически обвинила Россию 
в подготовке переворота с целью 
свержения проевропейского пра-
вительства Молдавии, последовала 
незамедлительно. Ведь, по словам 
молдавского президента, участие 
в путче помимо россиян и белору-
сов должны были принять граждане 
Сербии и Черногории.

Уже во вторник утром оппозици-
онное черногорское движение «21 
мая» потребовало от органов власти 
и спецслужб страны «решительной 
и безотлагательной реакции в связи 
с официальной информацией об уча-
стии граждан Черногории в дестаби-
лизации прозападного правительст-
ва Молдавии». Реакция последовала 
от премьера и по совместительству 
главы МИДа страны Дритана Абазо-
вича. По его словам, у Подгорицы 
нет данных о том, что «отдельные 
черногорские граждане планируют 
дестабилизировать Молдавию в ин-
тересах России», но власти непре-
менно запросят такую информацию 
у Кишинева и готовы подключить-
ся к расследованию. Главное же — 
премьер категорически опроверг 
причастность к подобным действи-
ям черногорских властей. «Прозву-
чало (молдавское заявление.— „Ъ“) 
несколько грубо, ибо создалось впе-
чатление, что Черногория участву-

ет в создании проблем Молдавии, 
хотя у нас своих проблем выше кры-
ши»,— сказал премьер, комменти-
руя слова Майи Санду. И напомнил, 
что «Черногория на 100% следует по-
литике ЕС в отношении санкций 
против России».

В Сербии ответили не только на 
заявление молдавского президен-
та, но и на конкретные действия та-
мошних властей. В ночь на втор-
ник молдавская полиция запретила 
въезд в страну группе из 12 сербских 
болельщиков, которые 14 февра-
ля были депортированы. Полиция 
объяснила это тем, что эти люди 
«не смогли подтвердить цели своего 
прибытия в Молдавию и не имели 
необходимых для этого документов».

В размещенной в соцсетях инфор-
мации болельщики объявили, что 
прибыли на матч своего футбольно-
го клуба «Партизан» с местным «Ше-
рифом». Там же размещена их фото-

графия на кишиневском аэродроме 
с транспарантом, на котором изобра-
жена карта Косово в цветах государ-
ственного флага Сербии и надписью: 
«Не сдадимся!», а также сербский 
и российский флаги. Под фото — еще 
одна надпись: «Ждем реакцию госу-
дарства Сербия».

Отреагировал первый вице-пре-
мьер, глава МИДа и координатор всех 
сербских спецслужб Ивица Дачич. 
Он потребовал от Кишинева сроч-
ных разъяснений слов молдавско-
го президента и информации о по-
дозреваемых сербских гражданах, 
напомнив, что незаконное участие 
граждан Сербии в боевых действи-
ях за рубежом уголовно наказуемо. 
«В мире немало примеров ложных 
новостей»,— заметил Ивица Дачич.

Куда более жесткой оказалась ре-
акция Москвы. В МИД РФ утвержде-
ния Майи Санду назвали во вторник 
«абсолютно необоснованными и без-

доказательными», выстроенными 
в «духе классических приемов, кото-
рыми пользуются США, другие стра-
ны Запада и Украина», а их «истинная 
цель — втянуть Кишинев в жесткое 
противостояние с Россией».

Любопытно, что в тот же день 
в Белграде президент Александр Ву-
чич встретился с послом РФ Алек-
сандром Боцан-Харченко, который 
вручил ему поздравления россий-
ского лидера Владимира Путина 
по случаю Дня государственности 
Сербии, отмечаемого 15 февраля. 
Президент РФ назвал Сербию «зна-
чимым и надежным партнером 
России», который «в нынешних 
сложных международных обстоя-
тельствах проводит сбалансирован-
ный внешнеполитический курс». 
Как сообщили в администрации 
главы Сербии, «заявление прези-
дента Молдавии президент и посол 
не комментировали».

Армению  
призывают одуматься
Миссия из Евросоюза  
еще не приехала в республику,  
но уже обеспокоила Москву

В Армении и Азербайджане раз-
ворачивается дипломатический 
марафон, связанный со скорым 
приездом в регион наблюда-
тельной группы из Евросоюза. На 
днях представители двух закав-
казских стран переговорили с по-
мощником госсекретаря США 
Карен Донфрид. А во вторник 
с визитом в Баку прибыл спец-
представитель России по урегу-
лированию конфликта Игорь Хо-
ваев, который еще в пятницу был 
в Ереване. Москва уверена, что 
обращение за поддержкой к За-
паду армяно-азербайджанско-
му урегулированию не поможет, 
а, напротив, лишь будет способ-
ствовать обострению ситуации.

В зоне армяно-азербайджанского 
конфликта готовятся к приезду на-
блюдательной миссии из Евросою-
за. Напомним, что решение о ее от-
правке было окончательно принято 
в Брюсселе 23 января, а само развер-
тывание должно начаться 20 февра-
ля. По крайней мере так заявила ере-
ванскому изданию CivilNet депутат 
Европарламента Натали Луазо, уточ-
нив, что в состав миссии войдут во-
семь французских жандармов. При 
этом, так как приглашающей сторо-
ной для европейцев выступила толь-
ко Армения, наблюдатели смогут 
работать исключительно на ее тер-
ритории. В Азербайджан, включая 
населенную армянами часть Караба-
ха, они заезжать не будут.

Пока же миссия еще не приехала, 
и в Ереване, и в Баку явно возросла 
дипломатическая активность. В кон-
це прошлой недели главы МИД Арме-
нии и Азербайджана Арарат Мирзоян 
и Джейхун Байрамов провели теле-
фонные разговоры с помощником 
госсекретаря США по делам Европы 
и Евразии Карен Донфрид. А вот спец-
представитель МИД РФ по нормали-
зации отношений между Азербай-
джаном и Арменией Игорь Ховаев 
посетил столицы лично. С премье-
ром Армении Николом Пашиняном 
господин Ховаев встретился еще 9 
февраля, а с президентом Азербай-
джана Ильхамом Алиевым — 14-го. 
В этот же день состоялся телефонный 
разговор господина Алиева с прези-
дентом РФ Владимиром Путиным.

Кроме того, 13 февраля Ереван 
посетил личный представитель дей-
ствующего председателя ОБСЕ Анд-
жей Каспршик. Напомним, что в Ар-
мении продолжают говорить о роли 
Минской группы ОБСЕ, которая за-
нималась урегулированием кон-
фликта до войны 2020 года, в то вре-
мя как Баку, Евросоюз и даже Москва 
признали, что формат прекратил су-
ществование.

Пресс-релизы по итогам всех этих 
встреч и бесед звучат максимально 
сухо. Из общего ряда выделяются за-
явления спикера российской Госду-
мы Вячеслава Володина, который 
в понедельник принял в Москве спи-
кера Милли-меджлиса (парламента) 
Азербайджана Сагиба Гафарова. Он 
выразил позицию России макси-

мально прямо. «А вообще с участием 
Европарламента, ПАСЕ (Парламент-
ская ассамблея Совета Европы.— 
„Ъ“) какой-то острый вопрос, кон-
фликтная ситуация были решены 
в истории этих структур? Примеров 
такого нет,— заявил господин Во-
лодин.— А те, кто делает заявления 
в сторону европейских институтов, 
может просто страну потерять. Тот, 
кто хочет мира, урегулирования си-
туации, должен не просто держать-
ся подальше от этих квазипарламен-
тов, и ПАСЕ, и Европарламента, но 
отчетливо понимать, что их втягива-
ние обострит ситуацию, ухудшит, со-
здаст все новые и новые проблемы».

Таким образом, господин Воло-
дин поддержал мысль, которую уже 
выcказывал МИД России,— о том, 
что наблюдательная миссия Евросо-
юза «не имеет добавленной стоимо-
сти», зато может принести в без того 
неспокойный регион новую напря-
женность. При этом ни Европарла-
мент, ни ПАСЕ не имеют к миссии 
никакого отношения: решение по 
ней принимали не депутаты, а гла-
вы МИДов стран Евросоюза.

Тем не менее сигнал, направлен-
ный Москвой, явно достиг своей 
цели и укрепил взаимопонимание 
между Россией и Азербайджаном, 
тогда как в последнее время между 
ними существовали определенные 
разногласия. Так, депутат азербайд-
жанского парламента Расим Мусабе-
ков дал понять, что в Баку разделяют 
недовольство Москвы. «Зачем нужна 
такая миссия, тем более на два года? 
Напрашивается вывод, что Ереван 
намерен мурыжить переговоры по 
заключению мирного договора и де-
лимитации границы еще минимум 
два года и Париж, прикрывшись Ев-
росоюзом, потакает Еревану»,— ска-
зал „Ъ“ господин Мусабеков.

Напомним, что до конца 2022 года 
Азербайджан склонялся именно к ев-
ропейскому, а не к российскому про-
екту мирного договора. Все измени-
лось после того, как на переговорах 
в Праге в игру вступил президент 
Франции Эмманюэль Макрон. После 
этого в Ереване стали настаивать на 
том, чтобы он участвовал и в следую-
щих этапах переговоров, что в Азер-
байджане сочли неприемлемым.

«Эта тема поднимается Россией на 
фоне двух кризисов,— прокомменти-
ровал „Ъ“ позицию Москвы директор 
ереванского Института Кавказа Алек-
сандр Искандарян.— Во-первых, на 
фоне ожесточенного противостоя-
ния между Россией и Западом на тер-
ритории Украины Москва довольно 
ревностно реагирует на любые про-
цессы по взаимодействию с Запа-
дом на постсоветском пространстве. 
Во-вторых, речь о кризисе в армя-
но-российских взаимоотношениях. 
В них накопились проблемы, кото-
рые периодически выплескиваются 
на публику». При этом, как считает 
эксперт, позиция РФ на перспективы 
размещения европейской миссии 
никак не повлияет.

Кирилл Кривошеев

На обвинения со стороны Кишинева отреагировал первый вице-премьер Сербии Ивица Дачич. 
Он потребовал разъяснений слов молдавского президента и информации о подозреваемых  
сербских гражданах  ФОТО ATTILA KISBENEDEK / AFP

Китайский шар залетел в Капитолий
Республиканцы нашли грозное оружие против президента Байдена

Американские военные в среду прове-
дут для полного состава Сената секрет-
ный брифинг об угрозах национальной 
безопасности в связи с ситуацией вокруг 
сбитого 4 февраля китайского аэроста-
та. Перед этим Палата представителей 
одобрила проект резолюции, обвиня-
ющей президента Джо Байдена в не-
решительности, а Пекин — в попытках 
«обмануть мировое сообщество». Респу-
бликанцы усиливают давление на Белый 
дом и Пентагон, считая их объяснения 
неудовлетворительными. Педалирую-
щие «китайскую угрозу» оппоненты пре-
зидента уже готовятся сделать ее темой 
избирательной кампании 2024 года.

Намеченный на 15 февраля секретный 
брифинг по Китаю для верхней палаты Кон-
гресса США планировался еще до инциден-
та с летательным аппаратом КНР. Однако 
тема китайского «шара-шпиона» настоль-
ко накалила страсти, что в ходе подготовки 
к встрече с сенаторами Пентагон был вынуж-
ден уделить главное внимание безопасно-
сти воздушного пространства США. «На за-
секреченном брифинге для всех сенаторов 
Министерство обороны проинформирует 
нас о том, как военные США противостоят 
Китаю, и предоставит последние сведения 
относительно разведывательного воздушно-
го шара»,— сообщил лидер демократическо-
го большинства в Сенате Чак Шумер.

Выступая одним из решительных сто-
ронников президента, сенатор Шумер от-
верг обвинения в медлительности главы 
Белого дома, отдавшего приказ сбить китай-
ский аэростат только через пять дней после 
начала его полета над США. Однако мнение 

господина Шумера не разделяют многие 
законодатели. Подтверждением этого стал 
принятый Палатой представителей Кон-
гресса США проект резолюции, которую 
палата, контролируемая республиканцами, 
одобрила единогласно. Резолюция обвиня-
ет Пекин в попытках «обмануть мировое со-
общество» заявлениями о гражданском ха-
рактере китайского аэростата и требует от 
президента принять «незамедлительные 
и решительные» меры, чтобы не допустить 
новых попыток сбора разведданных над 
американской территорией иностранны-
ми воздушными аппаратами. «Вместо того 
чтобы предпринять решительные дейст-
вия до того, как подконтрольный Компар-
тии Китая аэростат вторгнется в наше небо, 
президент Байден выждал несколько дней 
и позволил ему пересечь почти всю конти-
нентальную часть страны. Это неприемле-
мо. Китаю нельзя позволять отправлять ап-
параты для наблюдения над территорией 
США у наших самых секретных военных 
баз»,— негодовал лидер республиканского 
большинства в Палате представителей Стив 
Скалис.

До запланированного на эту среду обще-
ния со всеми членами Сената американские 
военные выступили на слушаниях в коми-
тетах верхней палаты Конгресса, убеждая за-
конодателей, что ситуация находится под 
контролем Пентагона. «По мере того как мы 
узнаем больше об этих аэростатах, об их гло-
бальной активности, оцениваем возможно-
сти аэростатов по сбору информации, в том 
числе благодаря собранным обломкам, мы 
будем оценивать нашу общую позицию 
и стратегический подход»,— заявила в ко-

митете по ассигнованиям Сената помощник 
министра обороны по Западному полуша-
рию Мелисса Далтон.

Дополнительные разъяснения дал высту-
пивший на слушаниях в том же сенатском 
комитете директор по операциям Объеди-
ненного штаба ВС США генерал-лейтенант 
Дуглас Симс. «При рассмотрении возмож-
ных вариантов угроза сбора Китаем разве-
дывательной информации была оценена 
на уровне от низкого до умеренного. Угроза 
для людей на земле была оценена на уровне 
от умеренного до значительного. Посколь-
ку риски для людей перевесили риски, свя-
занные с возможной утерей разведданных, 
была дана рекомендация сбить аэростат над 
зоной, где можно было бы свести к миниму-
му угрозу гражданам США»,— сообщил пред-
ставитель Пентагона.

Тем не менее, несмотря на разъясне-
ния Пентагона, группа сенаторов-респу-
бликанцев направила обращение минис-
тру обороны США Ллойду Остину, требуя 
предоставить дополнительную информа-
цию о ситуации вокруг летательных аппара-
тов, нарушающих воздушное пространство 
США. Ссылаясь на текст обращения, подпи-
санного членами Республиканской партии 
из комитета по вооруженным силам и ко-
митета по разведке Сената, газета The Wall 
Street Journal перечисляет их главные тре-
бования. В частности, сенаторы хотят знать, 
почему военные и разведка не были гото-
вы к нарушению китайским аэростатом воз-
душного пространства США, учитывая, что 
подобные инциденты случались ранее. Кро-
ме того, сенаторов интересуют подробности 
предыдущих случаев нарушения воздушно-

го пространства США китайскими аэроста-
тами и причины, по которым военные о них 
молчали. 

На фоне усиливающегося давления ре-
спубликанцев президент Байден призывает 
не преувеличивать китайскую угрозу. В ин-
тервью американскому телеканалу Telemun-
do в пятницу глава Белого дома сообщил, что 
не видит в этом инциденте серьезной угрозы 
национальной безопасности США. «В любом 
случае это не серьезное нарушение»,— убе-
ждал Джо Байден. По его словам, лично он 
хотел, чтобы шар был сбит «как можно ско-
рее», но в разведке и Пентагоне опасались, 
что это может привести к большому ущербу 
на земле. «Это же была гигантская штука. Что 
бы случилось, если бы он упал на школу или 
в сельской местности?» — задал вопрос пре-
зидент США.

Уже в этот понедельник координатор по 
стратегическим коммуникациям в Совете 
национальной безопасности Белого дома 
Джон Кирби сделал несколько примири-
тельных заявлений в адрес Китая, которые 
прозвучали явным диссонансом с антики-
тайской риторикой республиканцев. Ком-
ментируя ситуацию со сбитым аэростатом, 
Джон Кирби призвал «не понимать это так, 
будто все контакты между Соединенны-
ми Штатами и Китаем прерваны, будто Пе-
кин и Вашингтон не разговаривают». «У нас 
там по-прежнему есть посольство. Благода-
ря ведомству госсекретаря у нас все еще есть 
возможность общаться с китайскими долж-
ностными лицами высокого ранга»,— про-
должал Джон Кирби. По его словам, нынеш-
няя ситуация, «безусловно, не помогает нам 
двигаться вперед так, как мы хотим», но сто-

роны ведут переговоры по инциденту с аэро-
статом на дипломатическом и других уров-
нях. «К сожалению, китайские военные не 
заинтересованы в общении с министром 
обороны Остином, но пути для взаимодей-
ствия все еще существуют. Как говорил пре-
зидент, сейчас самое время сохранить хотя 
бы некоторые из этих каналов связи, чтобы 
мы могли избежать просчетов»,— резюми-
ровал господин Кирби.

В ситуации, когда Белый дом и его респу-
бликанские оппоненты расходятся все даль-
ше в оценке «китайской угрозы», эта тема 
стремительно превращается в долгоиграю-
щий сюжет американской политики. Как со-
общило во вторник агентство Bloomberg, ряд 
политиков-республиканцев уже воспользо-
вались инцидентами с аэростатами, чтобы 
получить финансирование для своей пред-
выборной кампании в 2024 году. По данным 
агентства, представители Конгресса США на-
правили как минимум 11 писем, в которых 
просят выделить средства на избирательную 
кампанию в преддверии президентских вы-
боров, ссылаясь на инциденты в воздушном 
пространстве США, и называют президента 
Байдена «самым некомпетентным главноко-
мандующим».

«Это вторжение. Китаю нельзя дове-
рять»,— написал будущим спонсорам респу-
бликанец от Северной Дакоты Кевин Кра-
мер. Его однопартиец от штата Висконсин 
Рон Джонсон также направил письмо по-
тенциальным донорам о «таинственном воз-
душном шаре-шпионе, который все еще ле-
тает над Америкой» и попросил их оплатить 
его предвыборную кампанию.

Сергей Строкань

Первым делом не самолеты

Как ни странно, но представите-
ли СМИ будто решили прислушать-
ся к призывам Йенса Столтенберга 
не зацикливаться на истребителях 
и не стали сводить все к авиации, 
хотя и предприняли две атаки на 
Ллойда Остина на этом направле-
нии. Впрочем, министр держал обо-
рону твердо, перечислял уже по-
ставленные Украине вооружения, 
анонсировал новые партии и уве-
рял, что «сообщить об истребителях 
сегодня нечего».

При этом министр обороны 
Польши Мариуш Блащак 14 февра-
ля заявил, что переговоры о пере-
даче F-16 Украине, «вероятно, при-
несут плоды», однако для этого 
«просто нужно надавить». «У нас 
всего 48 самолетов F-16, но у союз-
ников их гораздо больше, поэтому 
думаю, что этот разговор в итоге за-
кончится положительными реше-
ниями»,— отметил господин Бла-
щак, не уточнив, на кого именно он 
предлагает надавить. На пресс-кон-
ференции Ллойда Остина спроси-
ли, уж не препятствуют ли США 

поставкам F-16 Киеву со стороны 
Варшавы. В ответ на это господин 
Остин заверил, что «США никогда 
не останавливали Польшу от поста-
вок чего-либо» и «никогда не дикто-
вали» своим союзникам, что им де-
лать. Впрочем, он тут же отметил: 
«По поводу F-16 мне добавить нече-
го». И чтобы добавить к этому было 
совсем нечего, он напомнил, что 
президент Байден уже «все сказал» 
по поводу поставок американских 
самолетов. Ранее глава Белого дома 
на вопрос о подобной перспективе 
коротко ответил: «Нет».

Впрочем, заявления Ллойда 
Остина не расстроили министра 
обороны Украины Алексея Резни-
кова, который еще утром ожидал 
от «Рамштайна-9» положительных 
решений по самолетам. По его сло-
вам, заседание 14 февраля подтвер-
дило «единство всех вокруг Украи-
ны ради ее победы». Другое дело, что 
на предыдущем «Рамштайне» глава 
Пентагона точно так же уходил от от-
ветов на вопросы о танках, а через 
несколько дней вопрос все-таки ре-
шился в пользу Киева.

Алексей Забродин

с1



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27602,77 (+175,45)
РТС 952,85 (–13,01)
FTSE 100 7953,85 (+6,25)

DAX 15380,56 (–16,78)
DJIA* 34013,38 (–232,55)
NASDAQ Composite* 11862,74 (–29,05)

*На 20:32. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.02.23
Австралийский доллар 51,5205
Английский фунт 89,6493
Белорусский рубль 26,6102
Гонконгский доллар* 94,2630

Дирхам ОАЭ 20,1101
Доллар США 73,8645
Евро 79,3355
Индийская рупия** 89,3206

Казахский тенге** 16,3262
Канадский доллар 55,3582
Китайский юань 10,8227
СДР 98,7568

Сингапурский доллар 55,6376
Турецкая лира* 39,2160
Украинская гривна* 20,0957
Шведская крона* 71,4219

Швейцарский франк 80,6205
Японская иена** 55,8395
*За 10. **За 100. 

Туристы отложили Турцию
Спрос на туры в страну упал

После землетрясения в Тур
ции спрос россиян на туры 
и авиабилеты в эту страну 
за неделю сократился на чет
верть. В первые дни катастро
фы часть туристов стали от
казываться от поездки, хотя 
разрушения не коснулись 
 курортных районов.  Сейчас 
на спрос негативно  влияют 
невозможность посетить 
исторические достоприме
чательности, оказавшиеся 
в эпицентре подземных тол
чков, и планы турецких вла
стей временно разместить 
в гостиницах, принимающих 
туристов, жителей пострадав
ших районов. 

За последнюю неделю спрос на 
организованные туры в Турцию 
сократился на 25% по сравнению 
с предыдущей неделей, свидетель
ствуют данные Travelata.ru. Росси
яне переориентировались на ОАЭ, 
Египет и Таиланд. Туроператоры 
подтверждают падение продаж 
 туров в Турцию.

Самостоятельные туристы то
же стали реже интересоваться Тур
цией, говорят в Ostrovok.ru. С 6 по 
12 фев раля россияне забронирова
ли на треть меньше размещений 
в стране, чем с 30 января по 5 фев
раля. Спрос на авиабилеты в Тур
цию, по данным «Яндекс.Путешест
вий», за неделю также сократился 
на 25%. Представитель другого би
летного агрегатора заметил паде
ние продаж на 32% за неделю и на 
52% год к году.

• Интерес к поездкам в Турцию 
у путешественников начал сни-
жаться после двух мощных зем-
летрясений, произошедших 6 фев-
раля. Значительные разрушения 
затронули юго-восточную часть 
Турции и север Сирии. В Турции 
погибли более 35 тыс. человек, 
в Сирии — более 8,5 тыс. человек.
Турция — одно из наиболее 

востребованных россиянами ту
ристических направлений. По 
подсчетам «Слетать.ру», страна 
обеспечивает 13–15% от среднесу
точного объема туров, продавае
мых российскими операторами. 
По словам представителя «Инту
риста» Дарьи Домостроевой, сразу 
после новостей о землетрясении 

на 10% вырос объем аннуляций за
явок на туры в Турцию, но позже 
он вернулся к 2–3%. Пока россия
не массово не отказываются от ра
нее выкупленных туров в Турцию, 
отмечает директор по маркетингу 
Travelata.ru Олег Козырев. Он по
ясняет, что возвраты оформляют
ся с удержанием фактически поне
сенных расходов и получить назад 
всю сумму клиенты не могут. «Бед
ствие произошло в регионах, куда 
туристы обычно не ездят, а курорт
ные зоны остались в стороне»,— 
добавляет эксперт.

В Anex Tour поясняют, что рос
сияне отдыхают в основном в Ан
талье, где толчки почти не ощуща
лись. В пострадавшие регионы, 

по словам представителя компа
нии, сейчас ездят лишь в рамках 
гуманитарной помощи. Планиро
вавшиеся весной экскурсионные 
программы в ЮгоВосточную Ана
толию будут корректироваться, 
уточняет Дарья Домостроева. Она 
поясняет, что часть исторических 
достопримечательностей очень 
сильно пострадала. 

В Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) говорили, что Не
мрутДаг, ГебеклиТепе и старый 
центр Мардина серьезно не постра
дали и после нормализации ситу
ации туристы, вероятно, смогут 
сюда вернуться. Пока, по словам 
исполнительного директора АТОР 
Майи Ломидзе, ситуация не оказа

ла прямого влияния на туристов: 
экскурсионные программы в реги
оне традиционно стартуют в апре
ле—мае. Но часть гостиниц в ку
рортной зоне может быть заселена 
жителями пострадавших от земле
трясения регионов, что повлияет 
на турпоток. На прошлой неделе 
турецкие власти заявляли, что до
говорились об этом с отелями Ан
тальи, Аланьи и Мерсина, сообща
ла газета Hurriyet.

Собеседник „Ъ“ на  туррынке 
уверен, что спрос на Турцию вско
ре восстановится, чему способст
вует снижение цен местными от
ельерами изза отказа от поездок 
в страну части туристов из ЕС. 
По данным Travelata.ru, сейчас 
средняя стоимость тура в Тур
цию составляет 126,4 тыс. руб., 
сократившись за неделю на не
значительные 3,5%. Дальнейшее 
снижение цен господин Козырев 
называет скорее маловероятным, 
так как страна останется у росси
ян востребованной для летнего 
 отдыха.

Ситуация будет зависеть от ско
рости ликвидации последствий 
землетрясения, считает гендирек
тор туроператора «Дельфин» Сер
гей Ромашкин. «При негативном 
сценарии около 50% отдыхавших 
в Турции переориентируются на 
российские курорты»,— не исклю
чает он. По данным «Алеана», на 
прошлой неделе спрос на туры 
по России оказался на 23% выше 
год к году.

Александра Мерцалова 
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Российские правообладатели блоки
руют пиратский контент в интерне
те через суд. Но определенный пласт 
решений, последнее из которых 
принято на днях, проявляет разни
цу между тем, как работает интернет 
на практике, и тем, как его представ
ляет себе судебная система. Мосгор
суд 13 фев раля удовлетворил иск ТНТ, 
касающийся распространения неле
гальных копий сериала «Битва экстра
сенсов», к американской Cloudflare.

Поиск по картотеке арбитраж
ных дел позволяет понять, что Cloud
flare — частый ответчик в делах 
о защите авторских прав в интернете: 
с начала 2022 года в Мосгорсуд посту
пило более 100 исков к ней. Мотиви
ровочная часть последнего решения 
еще не опубликована, но в предыду
щих решениях прослеживается еди
ная логика: судьи, исходя из данных 

whois (протокол, позволяющий за
прашивать у регистраторов данные 
о домене), признают Cloudflare хосте
ром, то есть площадкой, где размеща
ется незаконный контент.

Те, кому приходилось хотя бы раз 
публиковать сайты, могут удивить
ся подобной интерпретации. Cloud
flare нельзя назвать хостером: я не 
могу разместить сайт на его серверах 
напрямую. Серверы Cloudflare слу
жат «прослойкой» между сервером, 
на котором, собственно, находит
ся сайт, и посетителями. Это помога
ет защищаться от DDoSатак и пере
грузок, ускорять загрузку контента, 
а в некоторых случаях — облегчать 
переезд сайта между серверами или 
владельцами. Протокол whois и сис
тема баз данных, которые его исполь
зуют, исторически задумывались как 
нечто вроде телефонного справочни
ка. В эпоху сервисов, подобных Cloud
flare, они так не работают. Запрос 
whois выдает информацию не о всей 
цепочке ресурсов, а лишь о первом ее 
элементе, подчас чисто техническом.

Конечно, в заявлениях истцов 
можно увидеть логику: раз Cloud
flare хранит контент, пусть и времен
но, то должна быть ответственна за 
него. Однако найти подобную логи
ку в других сомнительных приме
нениях whois в российских судах не 
получается. В июне 2022 года Роском
надзор предъявлял в мировом суде 
в Москве данные whois как доказа
тельство, что Google и Likeme якобы 
обрабатывают персональные данные 
россиян не на территории РФ. Тогда 
суд оштрафовал компании на 1,5 млн 
руб. каждую. Но whois даже в теории 
не позволяет узнать, например, поли
тику обработки персональных дан
ных компании или ее внутреннюю 
сетевую организацию.

Предположу, что истории с whois — 
это не исключение и участники су
дебных процессов используют и дру
гие технические инструменты не по 
назначению. На проблему уже об
ращают внимание в Госдуме: депу
тат Антон Немкин недавно говорил 
о подготовке поправок, которые вво
дили бы в стране институт судебных 
ITэкспертов. Аналогичный законо
проект в 2018 году не дошел до второ
го чтения. Но с тех пор число громких 
судебных дел с участием технологиче
ских компаний серьезно выросло.

Предположу,  
что истории с whois — 
это не исключение  
и участники судебных 
процессов использу-
ют и другие техниче-
ские инструменты  
не по назначению

Топливо обострилось к весне
Сокращение субсидий толкнуло вверх оптовые цены

Биржевая стоимость бензина на этой 
неделе возобновила рост: 14  февраля 
цены увеличились на 2%. Это проис
ходит на фоне ожиданий, что прави
тельство весной снизит субсидии для 
НПЗ за поставки бензина на внутрен
ний рынок, а также сезонного роста 
спроса в условиях роста мировых ко
тировок на сырье. Собеседники „Ъ“ 
сомневаются, что рост цен будет дли
тельным, поскольку профицит топли
ва на рынке сохраняется. Кроме того, 
некоторые собеседники „Ъ“ обеспо
коены снижением спроса на бензин 
на АЗС в январе.

Стоимость бензина АИ95 и АИ92 выро
сла 14 февраля более чем на 2%, до 39,6 тыс. 
и 35,8 тыс. руб. за тонну соответственно, 
свидетельствуют данные СПбМТСБ. Как со
общал „Ъ“, топливо активно дешевело в ян
варе, снизившись до многолетних миниму
мов на фоне вступления в силу с 5 февраля 
эмбарго ЕС на российские нефтепродукты, 
а также потолка цен на них. После начала бо
евых действий на Украине год назад, послу

живших причиной введения санкций ЕС, 
европейские трейдеры стали отказываться 
от топлива из РФ, в результате чего изза воз
никновения профицита его стоимость ста
ла снижаться: нынешние оптовые цены на 
бензин примерно в 1,5 раза ниже, чем в фев
рале 2022 года.

Оптовые цены на топливо растут, после 
того как правительство решило снизить вы
платы по демпферу в адрес НПЗ, а также на 
фоне увеличения цен на нефть на прошлой 
неделе. Демпфер — это инструмент, в рам
ках которого бюджет компенсирует нефтя
ным компаниям часть разницы между экс
портной ценой на топливо и индикативной 
внутренней ценой, что позволяет снижать 
цены на топливо на внутреннем рынке при 
высоких ценах на нефть. В прошлом году 
нефтекомпании получили по демпферу око
ло 2,2 трлн руб. при бюджетном дефиците 
в 3 трлн руб.

Внесенный в Госдуму в конце прошлой 
недели законопроект снижает в этом году 
величину экспортной цены на дизтопливо 
и бензин (см. „Ъ“ от 13 февраля), в результа

те бюджет может сэкономить более 20 млрд 
руб. в месяц, по оценкам собеседников „Ъ“. 
Среди нефтекомпаний наибольший нега
тивный эффект может возникнуть у «Газ
пром нефти», у которой наиболее высокая 
доля собственной переработки нефти отно
сительно добычи. По оценкам Минфина, 
суммарно в этом году бюджет может полу
чить более 600 млрд руб. от увеличения на
логовой нагрузки на нефтяную отрасль за 
счет корректировки демпфера и изменения 
формулы цены на нефть, применяемой для 
налогообложения.

Кроме того, в марте Россия собирается со
кратить добычу нефти на 500 тыс. баррелей 
в сутки, что может привести к повышению 
мировых котировок и экспортной альтерна
тивы для российских нефтепродуктов, под
толкнув вверх цены на топливо.

По словам вицепрезидента Российского 
топливного союза Рината Фаттахова, основ
ными причинами подорожания бензи
на в опте являются ожидания начала в мар
те плановых ремонтов на НПЗ, сезонный 
рост спроса, а также новости о корректиров

ке демпфера, что провоцирует участников 
рынка увеличивать закупку нефтепродук
тов впрок по низким ценам. 

По словам двух собеседников „Ъ“, пред
посылок для длительного увеличения цен 
на топливо сейчас нет: запасов достаточно, 
а «серый экспорт снизился вдвое». «Макси
мум будет подорожание на 5 тыс. руб. за тон
ну»,— считает один из них. Один из собесед
ников „Ъ“ на топливном рынке обеспокоен 
снижением спроса на бензин на АЗС на 15–
20% в январе относительно прошлого года, 
что связано «со снижением деловой активно
сти и доходов населения». Это может выну
дить нефтекомпании начать снижать цены 
на заправках, поскольку, очевидно, тенден
ция сокращения спроса сохранится на дли
тельную перспективу, считает собеседник 
„Ъ“. До сих пор, несмотря на серьезное сни
жение оптовых цен на топливо, особенно на 
бензин, в последние два месяца цены на АЗС 
практически не менялись. В январе, по дан
ным Росстата, роста цен на бензин на заправ
ках не наблюдалось.

Дмитрий Козлов

В играх поищут состав преступления
Банкротство Game Insight может ударить по основателям Mail.ru Group

Дело о банкротстве «Гейм Ин
сайт», некогда крупного рос
сийского разработчика игр, 
приняло неожиданный обо
рот. Арбитражный управля
ющий обнаружил признаки 
преднамеренного банкрот
ства и направил обращение 
в прокуратуру. Бенефициарам 
«Гейм Инсайт» могут грозить 
уголовные дела по нескольким 
статьям УК РФ, предупрежда
ют юристы. Среди совладель
цев, кроме бывшего вицепре
зидента Mail.ru Group Игоря 
Мацанюка, также основате
ли интернетхолдинга Михаил 
Винчель и Григорий Фингер.

Арбитражный управляющий 
ООО «Гейм Инсайт» Денис Качура 
обнаружил признаки преднаме
ренного банкротства компании, 
следует из сообщения от 7 февра
ля, опубликованного в едином фе
деральном реестре сведений о бан
кротстве (ЕФРСБ). Сам господин 
Качура пояснил „Ъ“, что уже на

правил обращение в прокуратуру, 
где изложил выявленные призна
ки. Также он планирует привлечь 
к субсидиарной ответственности 
«широкий круг лиц, контролирую
щих компанию».

• ООО «Гейм Инсайт» —  некогда 
один из крупнейших российских 
разработчиков мобильных игр, 
в портфеле компании Paradise 
 Island, Guns of Boom, Cloud Raiders 
и другие проекты. По итогам 2021 
года компания показала выручку 
в 1,5 млрд руб. при чистой прибы-
ли 100 млн руб. Компанию учреди-
ли Игорь Мацанюк (с 2009 по 2010 
год был вице-президентом Mail.ru 
Group) и Алиса Чумаченко, писал 
Forbes в 2013 году. «Гейм Инсайт» 
подала заявление о собственном 
банкротстве в августе 2022 года, 
уже в октябре ее признали банкро-
том. По словам собеседника „Ъ“, 
знакомого с делом, большую часть 
кредиторской задолженности со-
ставляют долги по зарплате — 
около 125 млн руб.

Как объяснил „Ъ“ Денис Качу
ра, ООО «Гейм Инсайт» являет
ся  дочерним предприятием ли
товской Game Insight Group UAB, 
которая также была основным 
 контрагентом российского юрли
ца: «Российский „Гейм Инсайт“ 
разрабатывал игры по заказу ли
товской структуры и получал от 
нее средства. Литовская Game In
sight Group UAB владела товарны
ми знаками и интеллектуальными 
правами на игры студии, россий
ская компания занималась заказ
ной разработкой и прав на игры 
не имела».

И литовская, и российская ком
пании контролировались Игорем 
Мацанюком, Григорием Фингером 
и Михаилом Винчелем, утвержда
ет господин Качура, ссылаясь на 
внутреннюю документацию «Гейм 
Инсайт»: «На сегодняшний день 
Game Insight Group UAB осталась 
должна „Гейм Инсайт“ €1,4 млн. 
Литовская компания не переводит 
средства, ссылаясь на санкции». 

Григорий Фингер и Михаил Вин
чель наряду с Юрием Милнером 
были сооснователями Mail.ru Group 
(сейчас VK). В марте 2012 года, через 
два года после IPO компании, госпо
дин Винчель вышел из состава ак
ционеров, продав 1,5% акций. В сен
тябре того же года свои 5,7% акций 
продал и Григорий Фингер. „Ъ“ на
правил вопросы господам Мацаню
ку, Винчелю и Фингеру.

Если контролирующие компа
нию лица, Game Insight Group UAB 
и фактические бенефициары, вы
вели активы российского ООО, 
намеренно уклонились от опла
ты лицензионного вознагражде
ния и не предприняли разумных 
действий по поддержанию компа
нии на плаву, состав преднамерен
ного банкротства имеется, считает 
старший юрист, адвокат NSP Арам 
 Григорян.

В случае выявления следствен
ными органами по итогам про
верки признаков преступления 
по ст. 196 УК РФ (преднамеренное 

банкротство) по этому факту будет 
возбуждено уголовное дело, гово
рит руководитель практики «Ре
структуризация и банкротство» 
КА «Регионсервис» Павел Кирса
нов. Следователи «не очень любят 
расследовать дела о фиктивном 
и преднамеренном банкротстве, 
и даже несколько лет назад МВД РФ 
выступало с инициативой исклю
чения этих статей из УК РФ», добав
ляет юрист. Однако анализ реше
ний судов позволяет говорить об 
увеличении количества пригово
ров по этим статьям, полагает он.

Именно по ст. 196 УК РФ дела 
возбуждаются нечасто, уточня
ет партнер ProLegals Марина Мо
розова, но действия обвиняемых 
могут быть квалифицированы 
по другим статьям УК РФ, связан
ным с хищением средств, мошен
ничеством и злоупотреблением 
 полномочиями.

Никита Королев,  
Екатерина Волкова, 
Тимофей Корнев
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Несмотря на снижение коли- 
чества мошеннических опера-
ций без согласия клиентов бан-
ков, в прошлом году их объем  
достиг рекордного значения — 
14,2 млрд руб. Основным на-
правлением хищений остаются 
системы дистанционного бан-
ковского обслуживания (ДБО) 
физлиц. В ЦБ винят высокий 
уровень социнженерии, кото-
рый хотя и снизился в конце 
прошлого года, но явно недоста-
точно. Эксперты говорят о ро-
сте фишинга.

Согласно опубликованному Бан-
ком России 14 февраля обзору опе-
раций без согласия клиентов фи-
нансовых организаций, их объем 
достиг рекордного значения — по-
чти 14,2 млрд руб. Это на 4% выше, 
чем по итогам 2021 года. Вместе с тем 
количество случаев хищений денеж-
ных средств впервые за семь лет со-
кратилось сразу на 15%, до 0,88 млн.

В четвертом квартале объем не-
санкционированных операций пре-
высил 4 млрд руб., второй резуль-
тат за историю наблюдений, тогда 
как их количество сократилось до 
177 тыс., минимального значения 
с первого квартала 2020 года.

Как следует из статистики ЦБ, 
львиная доля мошеннических опе-
раций приходилась на систему ди-
станционного банковского обслужи-
вания (ДБО). В четвертом квартале их 
объем превысил 3 млрд руб. (рекорд-
ное значение), а по итогам года — 
9,24 млрд руб. (в то время как в 2021 
году едва превышал 6 млрд руб., 
в 2020 году не достигал и 4 млрд руб.). 
Вместе с тем снизилась доля социн-
женерии в мошенничествах с ДБО 
физлиц — три квартала она уверен-
но держалась выше 70%, а в конце 
года опустилась до 60%.

Участники рынка считают дан-
ные о снижении уровня социаль-
ной инженерии соответствующими 
реальной обстановке на рынке. Из 
статистики можно сделать вывод, 
что в четвертом квартале мошенни-

ки запустили тиражируемую атаку 
на клиентов банков с применени-
ем технических средств (вредонос-
ного ПО, фишинга и т. п.), которая 
резко увеличила объем украденных 
денег, в результате чего процент 
убытков от социнженерии в общем 
объеме украденных денег снизил-
ся, поясняет гендиректор SafeTech 
Денис Калемберг.

По словам руководителя группы 
СERT-GIB Ивана Лебедева, «наибо-
лее массовой угрозой для пользова-
телей в интернете остается фишинг 
и его масштабы неуклонно растут». 
Эксперт отмечает, что за 2022 год 
центр реагирования на инциденты 
Group-IB (CERT-GIB 24/7) выявил бо-
лее 20 тыс. фишинговых доменов 
в зонах .ru и .рф. За предшествую-
щий год было зафиксировано лишь 
15,4 тыс. доменов.

Активный рост мошеннических 
операций связан не столько с ДБО 
физлиц, сколько с значительным ко-
личеством трансакций, полагает ди-
ректор технического департамен-
та RTM Group Федор Музалевский. 
Их стало гораздо больше, в том чи-
сле потому, что у многих фирм ра-
зорваны логистические цепочки 
и они вынуждены искать обходные 
пути движения товаров и денежных 
средств, поясняет эксперт, а «в про-
цессе встречаются нечистые на руку 
посредники, которые совершают мо-
шеннические действия».

Кроме того, по мнению источни-
ка „Ъ“ на рынке информбезопасно-
сти, большой простор для развития 

мошеннических схем с ДБО предо-
ставили различные сборы в помощь 
мобилизованным для участия в во-
енных действиях на Украине. «Еще 
один существенный фактор — на-
род с падением дохода и желанием 
уехать за границу активно попада-
ет на разные „лохотроны“. Насколь-
ко я знаю, ЦБ это рассматривает не 
как социнженерию, а именно как 
мошенничество»,— уточнил собе-
седник „Ъ“.

При этом объем возврата похи-
щенных средств держится на ре-
кордно низком уровне — в третьем 
и четвертом кварталах он оставил 
всего 3,4%. В абсолютном выраже-
нии объем в четвертом квартале не 
превысил 137 млн руб., лишь на 
1,5 млн выше показателя предшест-
вующего квартала. В Банке России 
полагают, что низкий уровень воз-
врата средств по-прежнему связан 
с сохранением высокой доли социн-
женерии, когда граждане самостоя-
тельно переводят средства злоумыш-
ленникам или раскрывают данные.

Как считает Федор Музалев-
ский, низкие показатели возврата 
средств связаны с тем, что до сих 
пор не проработаны схемы возвра-
та, не определены условия. Клиент, 
который добровольно назвал кодо-
вые слова, коды, пароли и перевел 
деньги, по-прежнему виноват сам, 
подчеркивает господин Музалев-
ски, и «банки отказываются что-то 
с этим делать».

Максим Буйлов,  
Юлия Пославская

Первый месяц текущего года 
оказался успешным для рын-
ка краудфандинга — рост год 
к году составил 77%. При этом 
впервые за историю наблюде-
ний в сегменте сменился ли-
дер. Компания «Поток» усту-
пила первое место по объему 
профинансированных сделок 
JetLend. По мнению экспертов, 
быстрый рост в этом сегменте 
чреват повышенными риска-
ми, а для окончательной рас-
становки сил игроков необхо-
димо как минимум несколько 
месяцев. 

В январе 2023 года на рынке кра-
удфандинга впервые сменился ли-
дер, следует из данных, подготов-
ленных компанией Money Friends, 
с которыми ознакомился „Ъ“. Впер-
вые с начала мониторинга показа-
телей отрасли крупнейшим ее иг-
роком стала компания JetLend, а не 
«Поток» (основным акционером ко-
торого ранее был Альфа-банк, сей-
час доля в компании принадле-
жит Московской бирже, см. „Ъ“ от 
10 июня 2022 года). Так, по данным 
Money Friends, JetLend профинанси-
ровала сделок на 382 млн руб., а «По-
ток» — на 353 млн руб. Для сравне-
ния: по итогам декабря 2022 года эти 
показатели были на уровне 440 млн 
руб. и 526,6 млн руб. соответствен-
но. А по итогам первого полугодия 
2022 года — 258 млн руб. и 353 млн 
руб., следует из материалов Money 
Friends. Всего по итогам января на 
рынке краудлендинга было выдано 
финансирования на 1,026 млрд руб. 
По сравнению с результатами анало-
гичного периода прошлого года рост 
составил 77%. 

• Краудфандинг — это способ при-
влечения средств в бизнес с помощью 
специальных интернет-площадок. 
Деньги можно взять в долг, обме-
нять на долю будущей прибыли. 
Средства дают инвесторы — физи-
ческие или юридические лица. В рее-
стре ЦБ зарегистрировано 72 опера-
тора инвестплатформ. По итогам 
2022 года объем выдачи оценивается 
в 11,5 млрд руб.

JetLend предлагает продукт, кото-
рый никто на рынке больше не при-
меняет,— возобновляемые кредит-
ные линии, поясняет результаты 
компании ее гендиректор Роман Хо-
рошев. «Инструмент позволяет ком-
паниям выбирать транши в любое 
время. У коллег нет такого конку-
рентного преимущества»,— расска-
зывает он.

Участники рынка по-разному 
оценивают смену лидера. «У JetLend 
очень агрессивная политика в про-
дажах. Для них более важна доля 
рынка, чем прибыль. В этом вижу 
риск для их будущего»,— говорит 
гендиректор Money Friends Тимур 
Ксенз. Зато по оценкам члена экс-
пертного совета комитета Госду-
мы по финансовому рынку Юрия 
Колесникова, это долгосрочный 
тренд. «Ожидаемо, что более агрес-
сивный, технологичный и внедря-
ющий элементы искусственного 
интеллекта в процедуры скорин-
га игрок стал лидером рынка. Не 
думаю, что это разовый месячный 
результат, это закономерность»,— 
уверен он.

Эксперты пока не видят фунда-
ментальных оснований для потери 
«Потоком» своих позиций. «С учетом 
того что рынок небольшой, отдель-
ные сделки сильно влияют на объе-
мы. Чтобы говорить о долгосрочной 
смене лидера, нужно посмотреть на 
динамику хотя бы нескольких меся-
цев»,— говорит Дмитрий Александ-
ров из УК «Иволга Капитал». 

Не склонны переживать и в са-
мом «Потоке». «Нам, как платформе, 
которой инвесторы доверили свои 
средства, важно, чтобы они полу-
чали максимальную доходность,— 
подчеркнул гендиректор „Потока“ 
Юрий Попов.— Сохранение лидер-
ских позиций по этому параметру 
мы считаем наиболее важным». Он 
добавил, что показатель одного ме-
сяца нерепрезентативен. JetLend 
предлагает продукт, который никто 
на рынке больше не применяет,— 
возобновляемые кредитные линии, 
поясняет результаты компании ее 
гендиректор Роман Хорошев.

При этом риски сегмента высо-
кие: в краудлендинге финансирует-
ся малый и микробизнес, который 
является наиболее пострадавшим 
от экономической ситуации, пре-
достерегает господин Александров. 
Средний показатель просрочки по 
платформам, входящим в АОИП, 
составляет около 3%. Тимур Ксенз 
оценивает долю просрочки в раз-
мере 5% от портфелей. «Показатель 
NPL15+ в мае у нас достигал пико-
вых 1,8%: связан рост был в основ-
ном с тем, что многие заемщики 
работали с Европой и вынуждены 
были перестраивать цепочки,— 
отмечает Роман Хорошев.— Сей-
час вернулся к уровню менее 1%». 
В большей массе заемщики на 
платформах являются весьма ка-
чественными, говорит исполни-
тельный директор АОИП Кирилл 
Косминский. «Если этот показатель 
у лидера начнет сильно расти, бу-
дет критично, пока этого не проис-
ходит, рост можно назвать устойчи-
вым»,— заключает эксперт.

Полина Трифонова,  
Ксения Дементьева

«Поток» потеснился
В сегменте краудфандинга впервые сменялся лидер

На небольшой и изолирован-
ный рынок POS-кредитова- 
ния выходит новый игрок — 
Локо-банк. Он заинтересован 
в расширении продуктовой ли-
нейки и привлечении клиен-
тов за счет предложений с бо-
лее низкими чеками. Для боль-
шинства банков сегмент ин-
тересен как дополнительный 
инструмент поиска клиентов 
и последующей продажи более 
маржинальных продуктов. Од-
нако конкуренция на нем обо-
стряется и за счет динамично-
го развития смежного рынка 
рассрочек (BNPL).

Локо-банк выходит на рынок 
POS-кредитования (выдача средств 
на приобретение товаров непосред-
ственно в торговых точках), рас-
сказали в кредитной организации. 
«Ранее Локо-банк работал в нише 
крупных чеков потребкредитова-
ния, в том числе и залогового креди-
тования, а также автокредитов. Для 
банка это возможность расширить 
клиентскую базу, так как именно 
этот сегмент кредитования быстрее 
всех восстанавливается в кризисные 
времена»,— пояснила руководитель 
департамента продаж банка Елена 
Журомская. 

Ранее госпожа Журомская ку-
рировала направление POS-кре- 
дитования в банке «Ренессанс кре-
дит», который выступает одним из 
лидеров в сегменте. В Локо-банке 
теперь рассчитывают войти в число 
пяти крупнейших игроков.

• По данным Frank RG, в послед- 
ние годы объемы выдач на рынке 
POS-кредитования сохранялись 
в диапазоне 300–400 млрд руб.  
без ярко выраженной динамики.  
В конце 2022 — начале 2023 года  
сегмент восстановился до значе- 
ний предшествующих лет, тогда 
как в сегментах кредитования на-
личными и автокредитов отста-
вание еще сохраняется. При этом 
лишь около десятка банков зани- 
маются POS-кредитованием, 
и крупнейшие из них — ХКФ-банк, 

ОТП-банк, Почта-банк, «Ренессанс 
кредит».
Участники рынка считают POS- 

сегмент привлекательным несмо-
тря на его ограничения. «Многие 
кредиторы рассматривают это на-
правление как дополнительную 
воронку продаж собственных бо-
лее маржинальных продуктов»,— 
поясняет директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Иван  
Уклеин. Впрочем, заинтересова-
ны в развитии POS-кредитования 
и сами торговые точки. Так, «Тинь-
кофф Кредит Брокер»  увели-
чил объем выданных рассрочек 
и POS-кредитов на 7,5% в 2022 году 
во многом именно за счет роста чи-
сла компаний, подключивших услу-
ги, отмечает руководитель сервиса 
Максим Зайцев.

Кроме того, рынок POS-креди- 
тования традиционно восстанав-
ливается первым среди всех видов 
необеспеченных кредитов, так как 
благодаря низкому среднему чеку, 
высокой оборачиваемости и целево-
му использованию обладает самым 
низким профилем риска для бан-
ков и максимальной понятностью 
для их клиентов, отмечает директор 
по развитию партнерского бизнеса 
ХКФ-банка Ирина Жимерина.

Участники рынка ожидают его 
дальнейшего восстановления в 2023 
году. Как поясняет директор по раз-
витию партнерской сети Почта-бан-
ка Андрей Павлов, «сберегательная 
модель поведения одних клиентов 
хорошо сосуществует с отложенным 
покупательским спросом других». 
При этом отложенный спрос не ис-

чезает, а переносится на будущие пе-
риоды, отмечает он.

Однако сегмент POS имеет ряд 
специфических рисков и его нель-
зя назвать высокомаржинальным. 
«POS-кредиты как самостоятельное 
направление, как правило, могут 
быть прибыльными только при эф-
фекте масштаба с федеральным ох-
ватом»,— указывает Иван Уклеин. 
«Насколько успешным и заметным 
будет новый участник, будет зави-
сеть от его бизнес-аппетита, уров-
ня риска и активности ведения биз-
неса»,— уверен проектный лидер 
Frank RG Артем Мосин.

«В сравнении с большинством 
других видов банковского креди-
тования POS-сегмент характеризу-
ется повышенным уровнем выхода 
ссуд на просрочку»,— добавляет ди-
ректор группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Михаил Полу-
хин. По оценке НАПКА, просрочка 
в этом сегменте в 2021 году состави-
ла 20 млрд руб., а в 2022 году выро-
сла на 20%.

Однако дополнительную конку-
ренцию рынку POS-кредитования 
несет рынок BNPL (оплата покупок 
частями, см. „Ъ“ от 19 января). «Учи-
тывая расширение спектра финан-
совых услуг маркетплейсами и рост 
их доли на рынке онлайн-продаж, 
в этом году произойдет как минимум 
утроение рынка BNPL в России, до 90–
100 млрд руб.»,— полагает гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Рынок POS-кредитования, 
по его мнению, «в лучшем случае 
останется на уровне 2022 года».

Полина Трифонова

Банки идут в торговлю
Локо-банк выдаст POS-кредиты

8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В последнее время  
очень быстро растет 

привлечение инвестиций 
через инвестиционные 

платформы…  
Объем финансирования 
превысил 10 млрд руб.  

Ну это, конечно,  
еще только начало, и явно, 

что это направление  
будет расти

— Эльвира Набиуллина, 
глава Банка России,  
18 июля 2022 года

Ц И Т А Т А

На фишинговой прямой
Банковские мошенники поставили рекорд  
с помощью технологий

Пессимизм портфельных управ-
ляющих в отношении ближай-
шего будущего мировой эко-
номики постепенно снижа-
ется. Этому способствуют по-
зитивные данные по инфля-
ции и экономике США. Вместе 
с тем управляющие не увере-
ны в устойчивости тенденций 
и сдержанно расходуют средст-
ва. Предпочтение отдается рын-
кам развивающихся стран, ко-
торые, по оценке игроков, будут 
восстанавливаться на фоне ро-
ста экономик Китая и Индии.

Февральский опрос портфель-
ных управляющих, проведен-
ный аналитиками Bank of America 
(BofA), свидетельствует об укрепле-
нии оптимизма международных 
инвесторов относительно ближай-
ших перспектив мировой экономи-
ки. В анкетировании принимали 
участие 299 портфельных менедже-
ров, под управлением которых на-
ходятся $847 млрд. Согласно опро-
су, число респондентов, уверенных 
в том, что в ближайшие 12 месяцев 
темпы роста мировой экономики 
замедлятся, на 35% превысило чи-
сло тех, кто надеется на ускорение 
темпов. В ноябре пессимистов было 
на 77% больше.

Улучшению настроений инве-
сторов способствуют вышедшие 
в начале года данные по экономи-
ке США, которые оказались лучше 
прогнозов аналитиков. «Инфляция 
ниже ожиданий, а рост экономи-
ки — выше, да и признаков рецес-
сии в виде роста безработицы пока 
не видно. Поэтому уровень страха 
инвесторов ощутимо снизился»,— 
отмечает директор по анализу фи-
нансовых рынков и макроэконо-
мики «Альфа-Капитала» Владимир 
Брагин. Вместе с тем улучшение на-
блюдается относительно прогно-
зов, которые были излишне песси-
мистичны, поэтому управляющие 
и сохраняют осторожность. «В рам-
ках долгосрочного спада возмож-

ны периоды оживления и роста де-
ловой активности, которые можно 
легко принять за начало разворота 
долгосрочной тенденции»,— счита-
ет господин Брагин.

Поэтому в сложившихся условиях 
управляющие не спешат значитель-
но сокращать долю наличности в пор-
тфелях и активно переходить в рис-
ковые активы. В феврале средний 
размер кеша снизился лишь с 5,3% 
до 5,2%, оставшись выше долгосроч-
ного среднего значения. Одновре-

менно с этим число управляющих, 
у которых доля вложений в акции 
оставалась ниже индикативного 
уровня, на 31% превысило число тех, 
у которых эта доля была выше. За ме-
сяц показатель вырос на 2 п. п. 

Активнее всего управляющие 
сокращали вложения в акции аме-
риканских компаний. По данным 
BofA, число управляющих с долей 
таких бумаг в портфеле ниже инди-
кативного уровня на 34% превыша-
ло число тех, у кого этот показатель 
был выше. «По-прежнему есть нео-
пределенность в отношении поли-
тики ФРС, в связи с чем управляю-
щие опасаются инвестировать весь 
капитал в американский рынок»,— 
отмечает главный аналитик УК 
«Тринфико» Максим Васильев.

При этом инвесторы продолжа-
ли наращивать вложения в ком-

пании развивающихся стран. Чи-
сло управляющих, у которых вес 
таких акций в портфелях превы-
сил индикативный уровень, вы-
рос на 16 п. п., до 46%, максимума 
с марта 2021 года. Это подтвержда-
ют и данные Emerging Portfolio 
Fund Research, согласно которым 
за последние четыре недели фонды 
emerging markets (EM) привлекли 
почти $25 млрд.

Такому поведению инвесторов 
способствуют ожидания ускорения 
темпов роста экономики Китая на 
фоне смягчения политики в отно-
шении COVID-19. По словам анали-
тика «КСП Капитал Управление ак-
тивами» Михаила Беспалова, в 2023 
году высокие темпы роста ожида-
ются не только в Китае, но и в Ин-
дии, еще одной крупной экономике 
в сегменте EM, что не может не при-
влекать инвесторов.

В связи с тем, что Китай является 
крупнейшим торговым партнером 
России, в выигрыше может оказать-
ся российский фондовый рынок, 
несмотря на его изоляцию. В пер-
вую очередь это влияние будет идти 
через нефтегазовые компании. «По-
сле ограничений, введенных США 
и ЕС, сырье из России перенаправ-
ляется в основном именно в Азию, 
поэтому рост спроса в этом регио-
не важен для российских экспорте-
ров»,— отмечает Михаил Беспалов. 

С другой стороны, на фоне роста 
бюджетного дефицита и сохраняю-
щейся геополитической напряжен-
ности потенциал роста российского 
рынка остается ограниченным, что 
может уменьшить позитивное вли-
яние роста азиатских экономик на 
акции российских компаний. Весь-
ма вероятно, считает Максим Васи-
льев, что на рынке акций будет на-
блюдаться картина восстановления 
рыночной стоимости отдельных 
компаний, в то время как широкий 
рынок может показывать довольно 
сдержанную динамику.

Виталий Гайдаев

Экономика перешла  
к росту прогнозов
Мировые инвесторы надеются  
на развивающиеся рынки

25 миллиардов 
долларов
Вложили 
международные 
инвесторы в фонды 
emerging markets 
за последние  
четыре недели
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По данным „Ъ“, аэропортовое 
сообщество просит Генпроку-
ратуру вмешаться и приостано-
вить постановление правитель-
ства, которое, по их мнению, уг-
рожает безопасности полетов. 
В январе правительство вдвое 
сократило расстояние от аэро-
дромов, на котором разрешено 
размещать мусорные полигоны 
и свалки. Для этого владельцы 
таких объектов до 1 сентября 
2024 года обязаны провести «ор-
нитологические исследования» 
о том, что не привлекают птиц. 
Крупнейшие аэропорты счита-
ют, что поправки легитимизи-
руют размещение свалок и по-
следствия могут быть катастро-
фическими. 

Как стало известно „Ъ“, Между-
народная ассоциация аэропортов 
(МАА) попросила Генпрокурату-
ру приостановить действие поста-
новления правительства, которое 
вносит поправки к действующему 
положению о приаэродромных тер-
риториях (постановление №1460). 
«По сути, легитимизируется пра-
ктика по размещению мусорных 
свалок в районе аэропортов»,— 
указано в письме МАА от 3 февра-
ля (есть у „Ъ“). 

Постановление, утвержденное 
24 января 2023 года, меняет грани-
цы так называемой шестой подзоны 
приаэродромных территорий. В та-
кой подзоне было запрещено разме-
щать объекты, способствующие при-
влечению и массовому скоплению 
птиц: свалки, мусорные полигоны 
и пр. Новая версия документа обязы-
вает всех собственников таких объ-
ектов до 1 сентября 2024 года пройти 
«орнитологическое исследование» 
о том, привлекают ли они птиц. По-
рядок и сроки исследования опре-
деляет Минприроды, оплачивает-
ся оно владельцем объекта. Если по 
итогам проверки выдается заключе-
ние о достаточной защищенности 
свалки от птиц, объект может про-
должать работу. В противном случае 
собственник в течение полугода дол-
жен принять меры по увеличению 
защиты и провести новое исследова-
ние. И только если и тогда проверку 
пройти не удастся, собственник дол-
жен обеспечить «снос и реконструк-
цию объекта».

В прежней редакции граница 
шестой подзоны устанавливалась 
в 15 км от контрольной точки аэро-
дрома; теперь это расстояние сокра-
щается в зависимости от «степени 
защиты» объекта. Если объект обо-
рудован «автоматизированной ком-
плексной системой обнаружения 
и отпугивания птиц», граница — 
7,5 км, а объекты «закрытого типа, 
не допускающие доступа птиц» или 
просто «оборудованные системой 
отпугивания»,— 10 км. Конкретики 
по квалификации устройств в поста-
новлении не приводится, там пере-
числены все доступные методы: от 
ракетниц, чучел и трещоток до лазе-
ра и радиоэлектронных установок.

В Шереметьево и других опро-
шенных „Ъ“ аэропортах поддержа-
ли обращение МАА. В Домодедово 
добавили, что в 2022 году аэропорт 
просил о «блокировании принятия 
проекта» правительство, Минприро-
ды, Минюст и Росавиацию. Предста-
вители МАА и руководители круп-
нейших аэропортов направляли 
обращения в Минтранс, вопрос об-
суждался «на совещаниях, в том чи-
сле на уровне аппарата правитель-
ства, которые результата не дали». 
В Минтрансе и Росавиации отказа-
лись от комментариев.

Во Внуково „Ъ“ рассказали, что 
с учетом длины их взлетно-посадоч-
ной полосы допустимое расстояние 
до потенциально опасного объекта 
сокращается «всего до 5 км, что не-
сет критичные риски для аэропор-
та», к тому же поправки не учитыва-
ют маршруты движения самолетов. 
Новая редакция постановления ве-
дет к снижению безопасности поле-
тов, «так как, по сути, снимает про-
блему существующих свалок и через 
возможность получения „правиль-
ного“ орнитологического исследова-
ния создает возможность строитель-
ства новых свалок». 

Во Внуково ждут от правительст-
ва перечня организаций, которые 
получат право проводить орнитоло-
гические исследования: «Существу-
ет большая разница между классиче-
ской орнитологией, задача которой 
сохранение птиц, и авиационной 
орнитологией (защита от птиц). Экс-
перты первого типа существуют — 
например ВНИИ экологии, а второ-
го типа нам неизвестны».

Аэропорты оказываются в край-
не тяжелом положении, сообщил „Ъ“ 
исполнительный директор МАА Сер-
гей Никотин. Постановление не пред-
усматривает сертификации систем 
и технологии отпугивания птиц ни 
Росавиацией, ни иным ведомством. 
«Необходим федеральный орган, ко-
торый будет отвечать за нормативные 
документы, характеристики и требо-
вания к системам отпугивания птиц, 
сейчас этого нет»,— сказал он.

В конце декабря МАА направля-
ла в правительство свои замечания 
к проекту постановления. Среди 
ключевых предложений — обяза-
тельное привлечение к исследова-
ниям операторов аэродромов. «Если 
исследования будут проводить толь-
ко две стороны — заинтересован-
ный субъект РФ и хозяин объекта, то 
исключить коррупционный фактор 
будет крайне сложно»,— объясняет 
господин Никотин. Второе предло-
жение —исключить появление но-
вых объектов в шестой подзоне. Аэ-
ропорты также предлагают ставить 
местные власти перед выбором: если 
объект не проходит «орнитологиче-
ское исследование» с первого раза, 
закрывать или саму свалку, или аэ-
родром. «Это заставит субъекты пра-
вильно выбирать приоритеты»,— от-
мечает Сергей Никотин. Наконец, 
в МАА подчеркивают, что само сокра-
щение расстояний до 7,5 км требует 
независимых исследований.

Согласно статистике Росавиации, 
в 2022 году произошло 941 столкно-
вение самолетов с птицами, из них 
809 — с апреля по октябрь. Для срав-
нения, в 2019 году — 1,3 тыс. С 2010 
года произошли три серьезных ави-
ационных происшествия.

В 2022 году суд, рассматривав-
ший спор между аэропортом Жуков-
ский и страховщиком аварийно сев-
шего из-за столкновения с птицами 
Airbus «Уральских авиалиний», отка-
зался привлечь в качестве соответ-
чиков компании по вывозу мусора 
и местных чиновников. Теперь, при 
наличии заключения об орнитоло-
гической безопасности, привлечь 
собственника условного мусорного 
полигона к ответственности будет 
еще сложнее, говорит управляющий 
партнер Enterprise Legal Solutions 
Юрий Федюкин.

Айгуль Абдуллина

От аэропортов 
полигонят птиц
Бизнес просит Генпрокуратуру  
держать мусорные свалки подальше

В 2022 году рынок спецтехни-
ки в России сократился на 33%, 
а по основным сегментам и во-
все откатился к уровню 2018 
года. Санкции не только огра-
ничили поставки европейской 
и японской техники, но и со-
кратили линейку предложе-
ния отечественных игроков. 
При этом обновление парков 
продолжается, и в 2023 году 
рынок, по ожиданиям отра-
сли, закрепится на нынешнем 
уровне — проблемы со спросом 
ожидаются только в сегмен-
те логистики. Предложение же 
будет расти как со стороны иг-
роков РФ, Турции и КНР, так 
и с помощью параллельного 
импорта.

Рынок дорожно-строительной 
и спецтехники в 2022 году упал на 
33,3%, до 13,7 тыс. машин, подсчи-
тали в Ассоциации европейского 
бизнеса (АЕБ; данные объединя-
ют 80% рынка РФ). Продажи по ос-
новным сегментам техники ока-
зались примерно на уровне 2018 
года. В четвертом квартале реали-
зация сократилась почти в 2,1 раза 
к четвертому кварталу 2022 года, до 
3,1 тыс. штук. По сравнению с треть-
им кварталом продажи почти не из-
менились (см. «Ъ-Онлайн» от 3 ноя-
бря 2022 года).

Падение по итогам 2022 года пока-
зывают все сегменты техники, кроме 
колесных экскаваторов — их реали-
зация выросла на 9%, до 1 тыс. штук. 
Сильнее всего сократились продажи 
экскаваторов-погрузчиков (на 65%, 
до 1,9 тыс.), сочлененных самосвалов 
(на 55%, до 145 штук) и погрузчиков 
с бортовым поворотом (на 53%, до 736 
штук). Из объемообразующих сегмен-
тов на 16% упала реализация гусенич-
ных экскаваторов (5,3 тыс.), колесных 
погрузчиков — на 22% (1,2 тыс.).

Напомним, по итогам 2021 года 
рынок показывал рекордные ре-

зультаты, впервые с 2012 года (см. 
„Ъ“ от 10 февраля 2022 года). В АЕБ 
до начала боевых действий на Укра-
ине ожидали сохранения рынка на 
этом уровне, если не изменится ге-
ополитическая обстановка. Однако 
из-за военной операции на Украине 
поставки большей части номенкла-
туры спецтехники попали под санк-
ции ЕС и Японии. В рамках десятого 
пакета санкций ЕС сейчас обсужда-
ется расширение запрета на ввоз 
специализированной техники.

В этой ситуации рынок помимо 
поставок отечественных игроков 
пополнялся только за счет китай-
ского импорта. В «Росспецмаше», 
который уже отчитывался о росте 
продаж входящих в ассоциацию иг-
роков на 33%, до 73,4 млрд руб., го-
ворили «об агрессивном импорте 
строительно-дорожной техники» 
(см. „Ъ“ от 20 января).

Помимо импортеров, которые 
в основном приостановили постав-
ки в РФ, данные в АЕБ предоставля-
ют отечественные «Кранекс», ПТЗ, 
«Четра», UMG СДМ. Традиционно 
в четвертом квартале шли актив-
ные закупки техники, но исчерпа-
ние запасов ввезенных в Россию 
машин вместе со сложностями по-
ставок комплектующих у отечест-
венных игроков ограничило пред-
ложение.

«Значительную часть продуктов 
с началом спецоперации и с введе-
нием санкций мы производить не 

можем, фактически наш продук-
товый портфель сократился в два 
раза,— отмечают в UMG СДМ.— Но 
при этом в объеме производства 
и в выручке по оставшимся продук-
там мы выросли, компенсировав 
провал в марте и апреле». В 2023 
году там не ожидают «глобальных 
изменений» объема рынка, но над-
еются нарастить собственные про-
дажи на фоне расширения линейки 
техники и переориентации «круп-
ных дорожно-строительных компа-
ний с иномарок на отечественную 
технику». «Если раньше имени-
тые дорожники даже не вступали 
с нами в диалог, то теперь они по-
вернулись к нам лицом и активно 
отрабатывают альтернативу тому, 
что потеряли»,— поясняют в компа-
нии. Впрочем, в UMG СДМ говорят 
о сером импорте техники европей-
ских и японских брендов, а также 
демпинге китайских игроков.

В таких сегментах, как экска-
ваторы, где традиционно веду-
щую долю занимал импорт, будет 
расти предложение альтернатив-
ных поставщиков, говорит Дмит-
рий Бабанский из SBS Consulting. 
Речь идет как о продукции отечест-
венных игроков и импорте из КНР 
и Турции, так и о параллельном 
импорте. Последний канал может 
стать одним из факторов восста-
новления рынка. С точки зрения 
спроса на технику добывающий 
и строительные сектора достаточ-
но стабильны, отмечает он, и по-
следний всячески поддерживается 
государством. При этом аналитик 
опасается дальнейшего падения 
спроса со стороны логистических 
компаний и сокращения продаж, 
например, телескопических по-
грузчиков. В 2022 году, по данным 
АЕБ, с июля их отгрузки были штуч-
ными, а по итогам года сократи-
лись на 53% (226 штук).

Ольга Никитина

Спецтехника самосвалилась
Продажи в РФ по итогам 2022 года упали на треть

Европейские цены на СПГ сни-
зились до 18-месячного мини-
мума на фоне новостей о воз-
врате на рынок крупнейше-
го завода по сжижению газа 
в США Freeport LNG. Предприя-
тие планирует полностью вос-
становить поставки в первом 
квартале. На рынке в 2023 году 
будет мало нового предложе-
ния со стороны СПГ, поэтому 
в дальнейшем цены на топли-
во будут зависеть от роста спро-
са в Азии.

Цены на СПГ в Европе дости-
гли 18-месячного минимума после 
анонсируемого возвращения на ры-
нок объемов американского завода 
Freeport LNG, чьи мощности полгода 
простаивали из-за пожара. По оцен-
кам Platts, 13 февраля стоимость 
грузов СПГ с поставкой в Северо-За-
падную Европу составила $14,82 за 
MMBtu ($530 за 1 тыс. кубометров), 
это самый низкий показатель с 23 ав-
густа 2021 года, когда цена составля-
ла $14,7 за MMBtu. 

Freeport LNG 12 февраля отпра-
вил покупателям первую партию 
СПГ на борту судна Kmalin Diamond, 
принадлежащего BP, после переры-
ва, вызванного пожаром на заводе 
в июне 2022 года. Пока производст-
венные мощности завода остановле-
ны, топливо забирается из резервуа-
ров для хранения. Предполагается, 
что в первом квартале завод выйдет 
на полную мощность. Постепенное 
возвращение объемов завода на ста-
бильно снабжаемый СПГ европей-
ский рынок может оказать некото-
рое давление на цены. 

Freeport LNG может экспортиро-
вать 16–19 грузов СПГ в месяц, до 
взрыва на завод приходилось око-
ло 20% от экспорта США. Вывод заво-
да из строя летом 2022 года усугубил 
панику среди европейских покупа-
телей, стремившихся заменить рос-
сийский газ после начала военных 
действий на Украине альтернатив-
ными поставками.

Сейчас цены на СПГ для поставки 
в Европу сблизились со спотовыми 
ценами на европейских хабах, хотя 
еще в декабре 2022 года они были по-
чти на 30% ниже из-за того, что при-
емная инфраструктура не позволяла 
обрабатывать все грузы и поставлять 
регазифицированный газ вглубь ма-
терика. Сейчас загрузка приемных 
терминалов СПГ в Европе остает-
ся на высоком уровне. Спотовые 

цены на газ на фоне более теплой, 
чем обычно, погоды и снижения по-
требления со стороны энергоемких 
предприятий продолжают снижать-
ся, колеблясь чуть ниже уровня $600 
за 1 тыс. кубометров. Уровень хране-
ния запасов в европейских ПХГ оста-
ется высоким — 66,13% против 32,7% 
годом ранее, согласно данным AGSI.

Дальнейшее существенное паде-
ние цен при текущем объеме экс-
порта российского газа в ЕС вы-
глядит маловероятным, полагает 
независимый аналитик Александр 
Собко. «И потому, что уже вблизи те-
кущих котировок существует под-
держка ценам в электрогенерации 
(переключение с угля на газ), и по-
тому, что цена $15 за MMBtu ($530 за 
1 тыc. кубометров) уже вполне ком-
фортна для роста спроса со стороны 
стран АТР. Такая котировка соответ-
ствует цене СПГ по классическому 
контракту с нефтяной ценовой при-
вязкой в Азии при цене нефти $90 за 
баррель»,— поясняет он.

На рынке СПГ в 2023 году будет не 
так много нового предложения: по-
мимо тех объемов, которые постепен-
но полностью выйдут на рынок после 
начала запусков в 2022 году — шестая 
линия Sabine Pass, Calcasieu Pass, Cor-
al FLNG (Mozambique) и Портовая 
СПГ,— к полностью новым мощно-
стям можно отнести запуск плавучего 
завода на границе Мавритании и Се-
негала (Tortue, 2,5 млн тонн в год), 
третьей линии Tangguh LNG в Индо-
незии (3,8 млн тонн), а также неболь-
шого плавучего завода СПГ на шель-
фе Республики Конго (600 тыс. тонн). 

Татьяна Дятел

Америка подгружает  
Европе газа
СПГ подешевел до минимума за полтора года

Китай 8 января отменил 
локдауны. Если даже Китай 
просто вернется к объему 
(потребления СПГ) 2021 

года, то дефицит в Европе 
может увеличиться  

до 60–70 млн тонн (СПГ)
— Леонид Михельсон,

глава НОВАТЭКа, 6 февраля

Ц И Т А Т А

13,7 тысячи
единиц спецтехники  
было продано  
в России в 2022 году,  
по данным АЕБ
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Вступающие в силу с марта ограниче‑
ния на получение выписок из Едино‑
го госреестра недвижимости (ЕГРН) 
осложнят бизнес риэлторов, арендо‑
дателей и классифайдов. Через «Опо‑
ру России» предприниматели про‑
сят отложить эту меру до официаль‑
ного запуска специального сервиса 
по проверке полученных сведений. 
Участники рынка считают, что из‑за 
нововведения основные риски поне‑
сут покупатели и арендаторы жилья, 
которые не смогут оперативно полу‑
чать сведения о собственниках не‑
движимости.

В распоряжении „Ъ“ оказалось пись-
мо «Опоры России» к главе Минцифры 
Максуту Шадаеву и руководителю Росрее-
стра Олегу Скуфинскому с просьбой ини-
циировать перенос сроков вступления 
в силу поправок, ограничивающих воз-
можность самостоятельного получения 
выписок из ЕГРН. В «Опоре» предлагают 
отложить нововведение до официально-
го запуска госсервиса, позволяющего про-
верить содержащиеся в выписке из ЕГРН 
сведения.

В Минцифры и Росреестре заявили 
„Ъ“, что не видят причин для переноса 
вступления законодательных изменений 
в силу. В Росреестре добавили, что специ-
альный сервис будет доступен с 1 марта. 
К этому времени вступает в силу приня-
тый прошлым летом закон, ограничиваю-
щий доступ к информации из ЕГРН.

Теперь данные из реестра будут до-
ступны только с согласия собственника 
жилья. Исключение — супруги, наслед-
ники, нотариусы, банки и кадастровые 
инженеры. Принятие законопроекта его 
разработчики аргументировали с уси-
лением защиты персональных данных. 
По оценкам Росреестра, более 40% участ-
ников сделок с недвижимостью станови-
лись жертвами мошенничества на этапе 
получения выписки из ЕГРН. Полученные 
через ЕГРН сведения часто используются 
мошенниками, подтверждает гендирек-
тор Apple Real Estate Данила Савченко. 

Однако в «Опоре России» настаивают, 
что после вступления поправок в силу 
с серьезными проблемами столкнут-
ся более 500 тыс. малых предприятий 
и 120 тыс. самозанятых, работающих 
в сфере недвижимости. Сложности воз-
никнут у риэлторов, собственников не-
движимости, потенциальных арендато-
ров и покупателей жилья, поясняет член 
президиума «Опоры России» Дмитрий 

Гавриленко. По его словам, сейчас, сни-
мая квартиру, человек может проверить, 
что заключает договор с собственником, 
получив выписку из ЕГРН. 

По словам партнера юрфирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Василия Малинина, 
выписка из госреестра —единственный 
документ, подтверждающий право соб-
ственности на недвижимость. Риэлторам 
будет сложнее проверять реальных соб-
ственников объекта: выписки часто тре-
буется заказывать несколько раз — перед 
внесением задатка и самой сделкой, пояс-
няет эксперт.

Руководитель юридической службы 
компании «Инком-Недвижимость» Свет-
лана Краснова опасается, что новое пра-
вило приведет к росту числа непроверен-
ных объявлений о продаже и сдаче жилья 
в аренду. Она сомневается, что у граждан 
возникнет достаточная мотивация к за-
ключению сделок с нотариально заверен-
ной выпиской из ЕГРН, как предполагает 
новый закон. Выписка из ЕГРН признана 
судебной практикой одним из критери-
ев признания покупателя недвижимости 
добросовестным, что позволяет покупате-
лю получить правовую защиту и рассчи-
тывать на компенсацию в случае изъятия 
объекта, говорит госпожа Краснова. 

Еще одной потенциально постра-
давшей стороной от изменений в за-
конодательство господин Гавриленко 
называет классифайды. Платформы ис-
пользуют данные ЕГРН для проверки 
объектов и иногда предоставляют поль-
зователям возможность получить усе-
ченную выписку через них. В ЦИАН 
от комментариев отказались, в «Яндекс.
Недвижимости» на вопросы „Ъ“ не отве-
тили. Руководитель юридического агент-
ства «Кучембаев и партнеры» Алмаз Кучем-
баев опасается, что ограниченный доступ 
к выпискам из ЕГРН приведет к росту серо-
го рынка предоставления этих сведений.

Дмитрий Гавриленко не исключа-
ет, что разрабатываемый властями сер-
вис проверки выписок решит часть про-
блем. «Но занятые в сфере недвижимости 
представители малого бизнеса не всег-
да обладают высокой цифровой грамот-
ностью»,— замечает эксперт. Изначально 
планировалось, что для проверки сведе-
ний в полученной выписке собственник 
будет сканировать размещенный на ней 
QR-код, который приведет его на специ-
альный сайт.

Александра Мерцалова,  
Диана Галиева

Риэлторы просятся 
на выписку
Бизнес просит не ограничивать 
доступ к ЕГРН Французские инвесторы, владевшие че‑

рез швейцарскую Procuri SA совместно 
с Volga Group Геннадия Тимченко круп‑
ным производителем яблок «Алма хол‑
динг», вышли из капитала компании. 
Доля 54% отошла экс‑президенту Между‑
народной федерации хоккея Рене Фазе‑
лю. Сделка могла потребоваться из‑за ог‑
раничений для иностранных инвесторов 
на управление бизнесом в РФ.

Владельцем 54% «Алма холдинг» — головной 
компании крупного производителя яблок, где 
46% принадлежит структуре Volga Group Генна-
дия Тимченко, стал гражданин РФ Рене Фазель. 
Соответствующие изменения в ЕГРЮЛ внесе-
ны 10 февраля. До этого 54% «Алма холдинга» 
владела швейцарская Procuri SA, бенефициара-
ми которой источники „Ъ“ называли француз-
ских бизнесменов.

«Алма холдинг» основан в 2007 году. Сре-
ди первых инвесторов был глава Direct Group 
(бывшая PPE Group, вложившаяся в том чи-
сле в Ozon) Паскаль Клеман. Затем он вы-
шел из проекта, а основным владельцем стал 
Жан-Клод Менн. На конец 2020 года господин 
Менн входил в совет директоров «Алма холдин-
га», следует из отчетности.

Подконтрольная «Алма холдингу» компания 
«Алма продакшн» управляет в Краснодарском 
крае около 400 га яблоневых садов. В 2019 году 
здесь было собрано более 13 тыс. тонн плодов, 
а в 2020 году из-за неблагоприятных погодных 
условий — 8,5 тыс. тонн, следует из отчетности. 
К 2023 году «Алма продакшн» планирует вдвое 
увеличить объем урожая, сказано на ее сайте.

Рене Фазель упоминается в СМИ как быв-
ший президент Международной федерации 
хоккея (International Ice Hockey Federation, 
IIHF), занимавший эту должность в 1994–2021 

годах. По данным ТАСС, господин Фазель ро-
дился в Швейцарии, где выступал за хоккей-
ный клуб «Фрибур-Готтерон», а затем стал хок-
кейным судьей. В 2015 году, как сообщало 
ТАСС, Рене Фазель был главным арбитром га-
ла-матча Ночной хоккейной лиги, где в том 
числе играли президент РФ Владимир Путин 
и Геннадий Тимченко.

По словам источника „Ъ“ в инвестицион-
ных кругах и собеседника „Ъ“ на аграрном 
рынке, Рене Фазель может владеть долей в ин-
тересах собственников Procuri SA. Весной 2022 
года собеседники „Ъ“ рассказывали, что фран-
цузские инвесторы начали поиск покупателей 
на свою долю в «Алма холдинге» из-за кризиса 
в связи с военными действиями РФ на Украине 
и расширения западных санкций в отношении 
Геннадия Тимченко. Как отмечает один из собе-
седников „Ъ“, договориться о продаже актива 
на сегодня не удалось, и, видимо, долю решили 

перевести третьей стороне. Рене Фазель не от-
ветил на вопросы „Ъ“, переданные по указан-
ной в ЕГРИП электронной почте. В Volga Group 
изменения не комментируют. Связаться с Pro-
curi SA не удалось.

Старший партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Антон Именнов говорит, что у иностран-
ных структур из «недружественных» юрис-
дикций в целом возникают трудности с управ-
лением бизнесом в РФ. «Недружественные» 
участники ООО получают распределенную 
прибыль только на счет типа С, вывод средств 
с которого затруднен, и не могут привлекать 
займы в иностранной валюте, указывает он. 
Кроме того, отмечает господин Имменов, ЕС 
в прошлом октябре ввел в законодательство 
норму, позволяющую ввести санкции против 
лиц, помогающих подпавшим под ограниче-
ния снизить эффект мер.

Управляющий партнер Ingvarr Игорь Ма-
зилин говорит, что передача владения долей 
в бизнесе российскому партнеру снимает го-
ловную боль иностранному инвестору и упро-
щает работу российскому бизнесу. Полностью 
российскому сельхозпредприятию сегодня мо-
жет проще будет получать меры государствен-
ной поддержки, замечает партнер адвокатско-
го бюро «А-Про» Екатерина Макеева.

По словам гендиректора агрохолдинга 
«Степь» Андрея Недужко, у российского садо-
водства сохраняется значительный потенциал 
роста за счет наращивания внутреннего про-
изводства яблок и замещения импорта. Россия 
остается крупнейшим импортером яблок, сле-
дует из данных Минсельхоза США (USDA). Там 
прогнозируют, что в этом сезоне РФ может про-
извести 1,54 млн тонн яблок, а импортировать 
550 тыс. тонн.

Анатолий Костырев

Яблоки сортируют инвесторов
Партнером Геннадия Тимченко в агробизнесе  
вместо французской компании стал бывший хоккеист

У меня же санкции,  
чем мне заниматься.  

Я вот сижу и жду,  
когда мне дивиденды заплатят

— Геннадий Тимченко,
владелец Volga Group,  

об интересе к бизнесу в 2019 году, РБК

Ц И Т А Т А

Причина популярности саммари, утвержда-
ют издатели, не только в ограничении прав. 
«У читателей все меньше времени, чтобы чи-
тать или слушать тот или иной нон-фикшн це-
ликом»,— поясняет директор департамента 
по развитию контента ГК «ЛитРес» Евгений Се-
ливанов.

Однако не все участники рынка считают 
саммари удачным ходом. Издательство Indivi-
duum не собирается использовать формат для 
обхода санкций, говорит его главный редактор 
Феликс Сандалов: «Может быть, официально 
пересказ без разрешения и не нарушает закон, 
но чисто по-человечески так делать не стоит». 
Метод плохо повлияет на отношения с правоо-
бладателями, потому что, по сути, является «се-

рой схемой», считает он. Издатель Ad Marginem 
Press Михаил Котомин также негативно отно-
сится к такому пути: «Мы по нему не пойдем». 
Достаточно текстов, вышедших в public domain 
(общественное достояние.— „Ъ“), и тех, на ко-
торые свободно продаются права, говорит он.

Еще один собеседник „Ъ“ среди издате-
лей считает выпуск книг в пересказе «высо-
корисковым прецедентом» для всего рынка: 
«Допускать пиратство в том или ином виде — 
а формат саммари можно считать завуали-
рованным пиратством,— значит отбрасы-
вать российский рынок легального контента 
на несколько лет назад».

По закону цитирование может осуществ-
ляться только в научных, полемических, кри-
тических, информационных, учебных целях: 
российскому издателю в случае спора придет-

ся доказать, что цели именно такие, а не раз-
влекательные, говорит партнер Semenov & 
Pevzner Юлия Ярных. «Если объем самма-
ри — это две-три страницы, наверное, его 
можно считать описанием книги. Если кни-
га в 500 страниц имеет „пересказ“ объемом 
в те же 500 страниц, а тем более максималь-
но близко к тексту оригинала, это, очевид-
но, уже нарушение авторских прав»,— счита-
ет управляющий партнер компании «Зуйков 
и партнеры» Сергей Зуйков. Максимальный 
размер компенсации за незаконное исполь-
зование прав — двойной размер стоимости 
проданных книг, уточняет он. Впрочем, отме-
чает Юлия Ярных, многие иностранные пра-
вообладатели «предпочитают сейчас не возбу-
ждать исков в российских судах».

Валерия Лебедева

Бестселлер близко к тексту

Ее поздравляет председатель комитета Госдумы 
по промышленности и торговле Владимир Гутенев:
— Уважаемая Елена Александровна! Сердечно поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Под Вашим руководством 
Новикомбанк динамично развивается, демонстрируя 
высокие показатели эффективности по всем направле-
ниям деятельности. В сложных экономических усло-
виях банк активно поддерживает развитие важных 
отраслей: авиастроения, автопрома, судостроения, раз-
вития цифровых технологий. Ваши дальновидность 
и компетентность позволяют находить оптимальные 
решения для финансирования ключевых проектов 

отечественной промышленности, разрабатывать про-
граммы поддержки сотрудников этих предприятий. 
Высокой оценки заслуживает Ваш вклад в деятельность 
Союза машиностроителей России на посту куратора Во-
ронежского регионального отделения СМР, активная 
позиция в продвижении программ и практик, направ-
ленных на развитие машиностроительного комплек-
са региона и повышение качества жизни работников 
отрасли. Примите искренние пожелания успехов в ва-
шей профессиональной деятельности, крепкого здоро-
вья, счастья и мира!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

15 февраля — день рождения  
у председателя правления Новикомбанка   
Елены Георгиевой

На рынке операторской инфра‑
структуры весной заработает 
еще одна компания — ООО «Но‑
вые городские сервисы» (ООО 
НГС). Она займется строитель‑
ством антенно‑мачтовых соору‑
жений (АМС) для размещения 
базовых станций в Москве. Уч‑
редители структуры скрыты, 
но возглавляет ее бывший ру‑
ководитель «ЕСН Энерго». По‑
явление нового участника мо‑
жет снизить цены на размеще‑
ние базовых станций в столице, 
однако участники рынка пре‑
дупреждают, что сегмент сей‑
час переживает не лучшее вре‑
мя: из‑за дефицита зарубежного 
оборудования операторы почти 
не развивают сети.

Источники „Ъ“ в мобильных опе-
раторах рассказали, что на москов-
ском рынке появилась новая инфра-
структурная компания, которая будет 
заниматься строительством АМС для 
размещения базовых станций,— 
ООО «Новые городские сервисы». Эту 
информацию подтвердил собеседник 
„Ъ“ в мэрии. По его словам, несколь-
ко операторов связи с осени 2022 
года ведут переговоры с НГС об арен-
де ее АМС: «Запуск проекта намечен 
на весну, пока компания планирует 
работать только в столице». Источни-
ки не уточнили, какое число объектов 
НГС планирует построить.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО НГС зарегистрировано в мар-
те 2022 года с уставным капиталом 
100 тыс. руб. Предприятие на 100% 
принадлежит закрытому паевому ин-
вестиционному фонду «Полинвест». 
В компании не ответили „Ъ“. Генди-
ректором НГС указан Сильвиян Сеу, 
который в 2004–2005 годах возглав-

лял «ЕСН Энерго» (входит в группу 
ЕСН Григория Березкина). Господин 
Сеу не ответил на вопросы „Ъ“.

В конце 2022 года на рынок башен-
ной инфраструктуры уже вышел но-
вый участник: экс-гендиректор «Рус-
ских башен» Александр Чуб основал 
Русскую инфраструктурную компа-
нию (РИК, см. „Ъ“ от 15 декабря 2022 
года). Господин Чуб не уточнил число 
объектов, которыми владеет РИК.

Также в сегменте работают «Сер-
вис-Телеком» (19,1 тыс. АМС; 75% — 
у Галины Гуриновой, супруги Вадима 
Гуринова, основателя «Кордианта», 
20% — у Дмитрия Сокова, экс-гла-
вы совета директоров «Кордианта», 
5% — у Ольги Бердиной, супруги ген-
директора компании Николая Бер-
дина), который в 2021 году выкупил 
портфель «Вымпелкома», и «Новые 
башни» (30 тыс. АМС; 65% — у KCG, 
25% — у «МегаФона», оставшаяся 
доля у структур основателя «Верти-
кали» Георгия Чумбуридзе). Послед-
няя объединила активы «МегаФона», 
«Вертикали» и «Русских башен». Свои 
башенные активы также планируют 
продать МТС (23 тыс. АМС) и Tele2 
(около 13 тыс. АМС).

В «Вымпелкоме» „Ъ“ подтвер-
дили, что ведут переговоры с НГС, 

не раскрыв детали. В «МегаФоне» 
сообщили, что сотрудничают с ве-
дущими федеральными компания-
ми на рынке башенной инфраструк-
туры, но НГС «не входит в список 
партнеров». В Tele2 утверждают, что 
не сотрудничают с НГС, подчерк-
нув, что их собственное ООО «Пи-
лар» оказывает услуги по размеще-
нию других игроков на объектах 
инфраструктуры. В МТС отказались 
от комментариев.

В 2022 году операторы более чем 
на 60% сократили объемы установ-
ки новых базовых станций. В пер-
вую очередь сказался дефицит зару-
бежного оборудования (см. „Ъ“ от 6 
февраля).

Из-за санкций рынок башенной 
инфраструктуры «находится в од-
ном из самых сложных периодов», 
говорит гендиректор ГК «Новые баш-
ни» Евгений Чермашенцев. Однако, 
подчеркивает он, сегмент «продол-
жает оставаться конкурентным, что 
позволяет новым и старым игрокам 
быть в равных условиях». Появле-
ние новой независимой компании 
«добавит динамики, поспособствует 
устойчивости и качеству услуг, а так-
же масштабам и темпам роста рын-
ка», считает Александр Чуб.

НГС придется заручиться лояль-
ностью администрации, чтобы уста-
навливать инфраструктуру наравне 
с конкурентами, считает гендирек-
тор Telecom Daily Денис Кусков: 
«При этом новому оператору при-
дется предложить операторам бо-
лее выгодные цены». Усиление кон-
куренции, по его мнению, в целом 
снизит стоимость размещения базо-
вых станций в столице.

Вадим Красников,  
Юлия Тишина

С мачтой о светлом будущем
В Москве становится больше компаний  
операторской инфраструктуры

На 60 процентов
сократили операторы 
объемы установки 
 новых базовых станций 
в 2022 году, по оценке 
Telecom Daily
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Черно-красно-желтый 
обелиск
«Двадцать третий» Евгения Каменьковича 
в «Мастерской Фоменко»
Художественный руководитель 
«Мастерской Петра Фоменко» 
Евгений Каменькович выпустил 
на ее сцене премьеру спектакля 
«Двадцать третий» по мотивам ро-
мана Ремарка «Черный обелиск», 
чье действие разворачивается 
ровно сто лет назад. Параллели  
с событиями вековой давности 
изучала Марина Шимадина.

осемь лет назад, в 2014 году, 
дебютирующий в режиссуре Алек-
сандр Молочников поставил в МХТ 
имени Чехова лихой спектакль-ка-
баре «19.14», посвященный столе-
тию начала Первой мировой войны. 
Нельзя сказать, что он дал старт ши-
рокой театральной рефлексии по по-
воду трагических эпохальных собы-
тий вековой давности (это, кстати, 
интересная тема для отдельного ис-
следования). Но исторические риф-
мы и аллюзии так или иначе посто-
янно возникали — в булгаковском 
ли «Беге», который вдруг появился во 
многих театрах, в постановках Брех-
та (их, правда, до обидного мало) или 
даже в недавней премьере мюзикла 
«Кабаре» в Театре наций, где дейст-
вие разворачивается в начале 1930-х 
на фоне наступающего фашизма, или 
в пермских «Трех товарищах» Бориса 

Мильграма по самому знаменитому 
произведению Ремарка.

Евгений Каменькович в «Мастер-
ской Петра Фоменко» назвал свою 
новую постановку «Двадцать тре-
тий». Заходя в зал, зрители видят 
на сцене крупную надпись «1923», 
маркирующую время действия. Со-
бытия романа Ремарка «Черный об-
елиск» действительно происходят 
ровно сто лет назад — между двух 
войн, когда Германия еще не оправи-
лась от Первой мировой, но уже мо-
рально готовилась ко Второй. Эконо-
мика в кризисе, инфляция достигает 
чудовищных размеров — цифры на 
экране так и скачут, не успевая за бе-
шеным ростом курса доллара, в ход 
идет натуральный обмен. При этом 
в кабаках и борделях кипит жизнь: 
люди спускают последние гроши, 
чтобы хоть ненадолго забыть об ужа-
сах окружающей действительности. 
А тем временем в обществе начина-
ет вызревать национал-социализм.

В спектакле очень наглядно по-
казано, как в социуме работает пси-
хология ресентимента. Униженные 
своим бедственным положением 
многие немцы забывают, что их при-
вело в эту точку, зато все чаще вспо-
минают о великой Германии и мечта-
ют, чтобы она снова «встала с колен». 
Все начинается, как водится, с патри-
отических песен о любви к родине, 
а заканчивается погромами. И те, 
кто еще недавно, сидя в окопах, про-

клинал генералов, развязавших эту 
бессмысленную бойню, теперь уже 
«готовы повторить».

«Мастерская Петра Фоменко» 
и Евгений Каменькович вообще 
специализируются на большой, 
трудной, несценичной прозе, будь 
то «Улисс» Джойса или «Доктор Жи-
ваго» Пастернака. Интересно, что 
авторами инсценировки «Черного 
обелиска», тоже не самого популяр-
ного романа Ремарка, стали актеры 
Юрий Буторин и Владимир Топцов. 
Они же исполняют в спектакле глав-
ные роли бывших фронтовых това-
рищей Людвига и Кроля, которые 
теперь буквально «торгуют смер-
тью» в похоронной конторе. Но при 
этом отчаянно хотят жить. Подзаго-
ловок спектакля — «история одной 
запоздалой молодости». Но посколь-
ку в этом романе Ремарка простран-
ные размышления превалируют 
над собственно событийным ря-
дом, то и в постановке персонажи не 
столько любят, страдают и действу-
ют, сколько говорят — о Боге, о судь-
бе, о прошлом и будущем.

Каждый из героев тут скорее вы-
ражает некую концепцию или жиз-
ненную позицию и окрашен одной 
краской. Совладелец похоронно-
го бюро Генрих (Дмитрий Захаров) 
и мясник Вацек (Тагир Рахимов) — 
носители нарождающейся на-
цистской идеологии, Доктор (Олег 
Любимов) и Пастор (Степан Пьян-

ков) — эскаписты, спасающиеся 
в философии и религии. Напористая 
и жизнерадостная Герда (Полина Ай-
рапетова), любовница главного ге-
роя, руководствуется принципом 
Салли Боулз из «Кабаре» и беззастен-
чиво берет от жизни и от мужчин 
все, что они могут дать. Наиболее яр-
кими получились тут второстепен-
ные герои: сексуально озабоченный 
гробовщик Альфред (Александр Мо-
ровов) и кокетливая жена мясника 
Лиза — Ксения Кутепова, которая 

даже из эпизодов умудряется сде-
лать свой бенефис, нетвердо ковы-
ляя на каблуках и строя обворожи-
тельные гримасы.

Лаконичная сценография Алек-
сандра Боровского подчеркивает 
условность, символизм постанов-
ки. Тут практически нет бытовых де-
кораций и примет времени. А места 
действия обозначены тремя подъ-
емными панелями разных цветов: 
черный — похоронное бюро и об-
щий мрачный фон происходящего, 
красный — кабаре «Красная мельни-
ца», где пьют вино и танцуют чарль-
стон с девицами легкого поведения, 
а желтый — психиатрическая боль-
ница, где Людвиг подрабатывает иг-
рой на органе и встречает свою пла-

тоническую любовь. Женевьева / 
Изабелла (Дарья Коныжева) страдает 
раздвоением личности из-за любов-
ной драмы, и это тоже своего рода 
бегство от действительности. Надо 
отдельно отметить работу художни-
ка по костюмам: Мария Боровская 
эффектно дополнила сценографию 
монохромными нарядами, красны-
ми на красном, желтыми на желтом.

В финале все три панели подни-
маются над сценой в виде трико-
лора: черный, красный, желтый. 
И традиционная символика цветов 
немецкого флага — «из черноты раб-
ства через кровавые битвы к золото-
му свету свободы» — наполняется 
совсем другими, отнюдь не возвы-
шенными коннотациями.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Русский американец в Париже
Балеты Баланчина в Opera Garnier

В преддверии сорокалетия со 
дня смерти Джорджа Баланчи-
на (1904–1983) Парижская опера 
пополнила репертуар двумя ба-
летами из золотого фонда мэтра: 
одноактным «Ballet Imperial» 
(1941) на музыку Второго фор-
тепианного концерта Чайковско-
го, которым хореограф-эмигрант 
отдал дань своему петербург-
скому прошлому, и «Who cares?» 
(1970) Гершвина — искрящейся 
одой американскому настояще-
му. Баланчинские темпы на пре-
мьере крепко держал оркестр Па-
рижской оперы под управлением 
Михаила Агреста. Акцент фран-
цузов, поставленный при участии 
репетиторов Фонда Баланчина, 
оценила Мария Сидельникова.

овместная история Париж-
ской оперы и Джорджа Баланчи-
на тянется без малого век, ровно 
с того момента, когда честолюби-
вый интендант Жак Руше задумал 
вернуть престиж французскому ба-
лету усилиями последних дягилев-
ских звезд — Георгия Баланчивадзе 
и Сергея Лифаря, которых импре-
сарио-франкофил к тому времени 
уже «опарижил» в Жоржа Баланчи-
на и Сержа Лифаря. Первого Руше 
видел худруком, второго — премь-
ером. Однако Лифарь решил спра-
виться с обеими ролями единолич-
но. Помогла ему в этом пневмония, 
внезапно подкосившая соперни-
ка. Пока тот дышал швейцарским 
воздухом и глядел на Монблан, дея-
тельный киевлянин заканчивал за 
больного «Творения Прометея» и по-
догревал себе директорское кресло. 
По выздоровлении нерешительный 
фаталист, как принято описывать ха-
рактер Баланчина, сдался без боя, 
словно бы знал, что впереди его ждет 
невероятная американская карьера 
основателя новой школы и NYCB. 
Не став руководителем балета Опе-
ры в Париже, он в итоге сделался од-
ним из самых исполняемых и лю-
бимых ее хореографов — как при 
жизни, когда его регулярно пригла-
шали переносить и ставить, так и по-
сле смерти. В общей сложности с ны-
нешними премьерами в репертуаре 
парижан 36 баланчинских балетов.

«Ballet Imperial» появился в 1941 
году с подачи американского Гос-
депа. Рузвельт хотел убедить лати-
ноамериканских соседей в том, что 
США — надежный, культурный парт-
нер, а не меркантильный хищник 
с фигой в кармане. А что может укра-
сить политический имидж лучше ба-
лета, тем более русского? Фамилии 
Павловой, Дягилева, Петипа ласка-
ли слух даже в далекой Бразилии. 
Так, заручившись финансовой под-
держкой государства, импресарио 
Линкольн Керстин собрал времен-
ную труппу American Ballet Caravan, 
а Баланчин поставил три балета, в их 

числе «Ballet Imperial». Мир уже сов-
сем трещал по швам — после окон-
чания того дипломатического турне 
случится Перл-Харбор, ну а мир Ба-
ланчина рухнул еще раньше, в 1917 
году в Петрограде, где навсегда оста-
лись высокие каноны балетной им-
ператорской школы, вальсы Чайков-
ского — его музыкального двойника, 
отскакивающие от ног баядерки, рай-
монды и спящие, блеск придворных 
театров и размеренный быт. (Одни 
только поездки в школу на карете 
чего стоят!) Все эти воспоминания он 
и вложил в стройную компактную 
структуру «Ballet Imperial», вторящую 
большим «белым» балетам с антре, 
адажио, вариациями, па-де-труа и ис-
крящейся кодой под финал, сложней-
шего его сочинения и по технике, 
и по темпам. В поздней версии семи-
десятых, актуальной и по сей день 
для NYCB, он шел уже без декораций 
Мстислава Добужинского с держав-
ными видами Петербурга, танцевали 

в простеньких удлиненных платьях, 
всю пантомиму Баланчин вымарал, 
а в название вывел Чайковского — 
Концерт №2, рассудив, что никто уже 
не понимает, что значит этот imperial.

Французам же объяснения не 
нужны — придворные нравы в Па-
рижской опере неискоренимы. Так 
что под присмотром баланчинских 
балерин, а ныне гарантов качест-
ва его балетов Сандры Дженнингс 
и Патрисии Нири в Париже распу-
стилось все «императорское» велико-
лепие «Ballet Imperial» — не только 
внешнее, с диадемами и богато деко-
рированными классическими пач-
ками, но и исполнительское: премь-
ерный состав излучал чистое и очень 
естественное благородство. 

Баланчин, как известно, любил 
балерин высоких и длинноногих, 
но с его самыми каверзными балета-
ми, нашпигованными мелочовкой 
и вращениями, лучше справляют-
ся маленькие педантичные «кошеч-
ки», обладательницы аккуратных 
стоп и быстрых цепких ног, зато-
ченных на технику с хорошим тол-
чковым прыжком. Всем этим кри-
териям в труппе идеально отвечает 
этуаль Людмила Пальеро. К премье-

ре опытная балерина поставила себе 
такой величавый апломб, что каза-
лась на две головы выше обычного, 
и не теряла взятую высоту даже в ско-
роговорках хореографического текс-
та, которыми усеяна ее партия. Наса-
дить туры, блинчики да еще прыжок 
на каких-нибудь пару тактов, пу-
стить их по диагонали со сменой на-
правления после каждой комбина-
ции и завершить эту убийственную 
гонку серией фуэте Баланчину ниче-
го не стоило. А вот для балерины это 
то еще испытание. Но координиро-
ванная, расчетливая Пальеро ни разу 
не обнаружила ни суеты, ни види-
мых усилий. Проговаривала азбуч-
ные позы и позиции, не съедая окон-
чаний даже там, где был соблазн, 
точно фиксировала все остановки 
в серии коварных партерных туров 
на плие, здорово интонировала не-
привычные музыкальные акценты 
«от себя» и стильно острила в бесчи-
сленных пальцевых уколах-пике, 
пробежках и «припаданиях» — сло-
вом, была прагматична в ногах и не-
принужденна в корпусе. Пару ей со-
ставил этуаль Поль Марк, трудяга 
и отличник, который пашет сейчас 
в труппе за всех уставших, травми-
рованных и тех, кто в поисках себя. 
Он надежнейший партнер: отлич-
но ловит, выжимает, докручивает. 
Этого для баланчинской хореогра-
фии более чем достаточно. Но Марк 
еще и прекрасно выученный артист 
со щедрыми данными: большим 
и мягким шагом, легким вращением 
и пружинистым, баллонным прыж-
ком, которые он и продемонстриро-
вал на своей вариации в адажио.

На третью сольную партию в пре-
мьерном составе этуали не нашлось, 
так как звездную женскую сборную 
Оперы в этом сезоне подкосили де-
креты. Шанс заявить о себе предста-
вился первой танцовщице Сильвии 
Сен-Мартен — уверенной класси-
ческой балерине с красивым подъ-
емом, идеальной линией арабеска, 
выворотным высоченным алезго-
ном и длинными выразительными 
руками на слегка угловатых плечах. 
Они-то и лезли предательски вверх 
каждый раз, когда ей не хватало тех-
ники в аллегро. 

Но сольные удачи отдельных бале-
рин для Баланчина меркнут, если нет 
единообразия в ансамбле, а его корде-
балету Оперы не занимать. Виртуоз-
ные классические тексты парижане 
танцевали бодро и стройно, места-
ми с американским оскалом, места-
ми с легким флером старомодной ро-
мантики, стыдливо опуская глазки, 
растягивая широкие пор-де-бра кор-
пусом каждый раз, когда позволяла 
музыка, и мягко вздыхая нарочито 
провисшими локтями.

В «Who cares?» царит совсем иная 
атмосфера. На девственно-голубом 
заднике зажгутся огни Нью-Йорка, 
придворные принцы-флегматики 
уступят место удалым бродвейским 
ребятам с повадками Фреда Асте-

ра, девушки без стеснений будут со-
ревноваться за их внимание, в гла-
зах — искры, на лицах — улыбки, 
бедра и плечи вырвутся из балетной 
уздечки, а ноги полетят выше небо-
скребов. Именно благодаря Джорд-
жу Гершвину Баланчин распробовал 
мюзиклы еще в Европе в тридца-
тые годы: «Я пою о тебе» произвел на 
него тогда сильнейшее впечатление. 
Он-то и станет отправной точкой для 
«Who cares?», в котором спустя мно-
го лет и после многих работ в развле-
кательном жанре хореограф соберет 
почти два десятка любимых песен 
композитора в искрящееся танце-
вальное попурри, где массовые сце-
ны мешаются с яркими сольными 
вариациями и дуэтами. При совер-
шенно ином настрое и настроении 
свой джазовый размашистый по-
черк Баланчин составляет все из тех 
же классических азов, разбавляя их 
игривыми акцентами.

Главная борьба разворачивает-
ся за внимание мечтательного юно-
ши — Жермана Луве — между тремя 
солистками. Этуаль Валентина Коло-
сант была предсказуема: что приго-
воры властной Мирты в загробном 
мире, что соблазнения на Бродвее 
она исполняет с одинаковой непоко-
лебимой холодностью. Вернувшая-
ся из декрета Леонор Болак — вечная 
этуаль-девочка — достойно отработа-
ла сложнейшую вариацию Fascinatin’ 
Rhythm, где в ритме джаза нужно се-
менить классическими связками. Но 
зажечь неподдельный огонь в гла-
зах и в движениях вечно тоскующего 
Луве удалось только темпераментной 
Ханне О’Нейл, которая, похоже, от-
пустила все мысли о возможном по-
вышении (давно застряла в «первых 
танцовщицах») и выходит на сцену 
каждый раз без оглядки на статусы, 
танцуя в удовольствие себе и зрите-
лям. Табель о рангах? Who cares!

Персонажи не столько 
любят, страдают и 
действуют, сколько 
говорят — о Боге, о судьбе, 
о прошлом и будущем 
ФОТО ЛАРИСЫ ГЕРАСИМЧУК

В

Даже в нарочито американ-
ской эстетике балета  
«Who cares?» Баланчин  
все равно остается верен 
классическим азам 
ФОТО AGATHE POUPENEY / ONP

С
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Сегодня в первых матчах старто-
вого раунда play-off самый тур-
булентный клуб Европы нынеш-
него сезона «Челси» встретится 
с набравшей очень хороший то-
нус дортмундской «Боруссией», 
а «Бенфика», у которой лондон-
цы в январе увели лидера Энцо 
Фернандеса,— с сенсацией ро-
зыгрыша «Брюгге».

се, что происходило 
с «Челси» в минувшие несколько ме-
сяцев,— это уже беспрецедентный 
для футбола случай, потому что мас-
штаб трансформаций, пережитых 
по ходу сезона лондонской коман-
дой, не укладывается в голове. Ле-
том, после продажи клуба Романом 
Абрамовичем консорциуму во главе 
с Тоддом Бёли, у него сменился вла-
делец, а еще благодаря рвению и ще-
дрости новых хозяев — значитель-
ная часть основы. В сентябре тренер 
Томас Тухель уступил пост Грэму Пот-
теру. В январе, уже во время зимне-
го окна, состоялись следующая пор-
ция дорогих покупок и появление 
в «Челси» таких футболистов, как 
Жуан Феликс, Михаил Мудрик, Эн-
цо Фернандес. Все эти пертурбации, 
потребовавшие рекордных инвес-
тиций, радикально — и неоднократ-
но — трансформировали лондон-
ский облик, лондонский стиль, вы-
брасывая на помойку прежние соче-
тания и идеи. Но удивительнее все-
го, что ни в один из моментов перма-
нентной перестройки «Челси» не вы-
глядел клубом, способным хотя бы 
приблизиться к прежним высотам.

Тому, кто хочет представить его 
аутсайдером в паре 1/8 финала, по-
добрать аргументы будет проще про-
стого. В конце концов, «Челси» — это 

десятая команда нынешнего чемпи-
оната Англии. Десятая! Причем без 
каких-либо оговорок, ссылок на не-
везение: он, например, в хвосте де-
сятки и по продвинутой статистке, 
соотношению собственных и чу-
жих шансов. При этом именно зим-
нее, после рестарта сезона, бравше-

го из-за чемпионата мира в Катаре 
длинную паузу, состояние лондон-
цев совсем уж ужасное. В восьми 
матчах чемпионата лишь две побе-
ды — над скромными «Борнмутом» 
и «Кристал Пэлас», плюс вылет из 
Кубка Англии после разгромного по-
ражения от «Манчестер Сити».

И еще такой факт. «Челси» этой 
турбулентной эпохи абсолютно не 
умеет играть против клубов мощ-
ных, равных себе по статусу. В теку-
щем английском первенстве про-
тив занимающих четыре верхние 
строчки в таблице команд — «Арсе-
нала», «Манчестер Сити», «Манчестер 

Юнайтед» и «Ньюкасла» — лондонцы 
провели шесть матчей, взяв в них од-
но-единственное очко. А разница мя-
чей в этих играх — 1:10.

Между тем дортмундская «Борус-
сия» точно относится к категории 
клубов мощных. Вернее, перед пе-
рерывом она была похожа на «Чел-

си» в смысле нестабильности. Но сей-
час все иначе. В 2023 году «Боруссия» 
в пяти матчах немецкого чемпиона-
та добыла пять выигрышей с общим 
счетом 15:6. Игра немецкой коман-
ды свежа, молодежь (Джуд Беллин-
гем, Карим Адейеми, Джио Рейна) 
расцветает на глазах, ветераны (Юли-
ан Брандт, Рафаэл Геррейру) тянут-
ся за ней. Залечил травму диспетчер 
Марко Ройс, справился с онкологи-
ческим заболеванием форвард Се-
бастьян Алле. В общем, придраться 
практически не к чему, везде, куда ни 
кинь взгляд, замечательный баланс, 
скорее всего компенсирующий гро-
мадную разницу в громкости имен из 
заявок в пользу «Челси», которому эта 
громкость пока никак не помогала.

В той паре, что свела «Бенфику» 
и «Брюгге», фаворитом хочется, раз-
умеется, считать португальский клуб. 
Клуб бельгийский, который поразил 
уже тем, что смог прорваться в play-off 
Лиги чемпионов, даже в своем нацио-
нальном первенстве нынче находит-
ся за пределами топ-тройки. Но есть 
нюанс. В январе «Челси», как извест-
но, умыкнул у «Бенфики» за €121 млн 
Энцо Фернандеса.

Если отталкиваться от простейших 
цифр, то вроде бы поклонникам лис-
сабонцев нечего особенно расстра-
иваться из-за ухода аргентинца. По 
крайней мере четыре забитых мяча 
и шесть голевых передач во всех тур-
нирах сезона — так себе результатив-
ность для центрального хавбека. Но 
цифры, понятно, нагло врут. В схеме 
тренера Рогера Шмидта роль Фернан-
деса была колоссальной, он был для 
нее настоящим стрежневым элемен-
том, обеспечивающим и прочность 
всей конструкции, и ее пластичность, 
и гибкость. На внутреннем уровне по-
теря пока не сильно сказывается. Но 
Лига чемпионов — это, как ни крути, 
иная планета по сравнению с порту-
гальским первенством.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Челси» укажут на его место
В 1/8 финала кризисный лондонский клуб встречается с набравшей ход «Боруссией»

Независимая комиссия Союза 
европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) пришла к выводу, 
что основную ответственность 
за беспорядки, имевшие ме-
сто перед финалом Лиги чемпи-
онов-2022, прошедшим в Пари-
же, в котором испанский «Реал» 
победил английский «Ливер-
пуль» с минимальным счетом, 
несет сам UEFA как «хозяин» 
и организатор матча. В комис-
сии тем не менее отметили, что 
часть ответственности лежит 
и на французских властях. Они 
в очередной раз показали свою 
неспособность совладать с мас-
совым мероприятием.

езависимая комиссия UEFA, 
собранная для расследования инци-
дентов, имевших место в день про-
ведения финального матча Лиги 
чемпионов 2022 года, пришла к ин-
тересному выводу. Основным винов-
ным в случившемся назван сам UEFA. 
В докладе отмечается, что UEFA яв-
лялся «хозяином» и «заказчиком» ме-
роприятия, а потому несет ответст-
венность за его проведение. «Однако 
полиция и Федерация футбола Фран-
ции также несут ответственность 
в силу их важной роли в обеспече-
нии общественной безопасности»,— 
говорится в отчете.

Напомним, что финал Лиги чем-
пионов 28 мая прошлого года при-
нял Париж («Реал» победил «Ливер-
пуль» со счетом 1:0). У французской 
столицы почти не было времени на 
подготовку к столь масштабному со-
бытию. Матч должен был состояться 
в Санкт-Петербурге, но после начала 
событий на Украине UEFA принял 
решение о его переносе. Ни UEFA, 
ни французские власти, как следу-
ет из отчета комиссии, которую воз-
главлял португальский политик 
Тьягу Брандан Родригеш, не выпол-
нили свою работу с должным каче-
ством. Более того, в отчете указано, 
что действия UEFA чуть не привели 
к гибели людей.

Начало матча было задержано на 
37 минут. Это сопровождалось столк-
новениями с полицией, блокировав-
шей болельщиков в обозначенных 
властями коридорах перед Stade de 
France. Многие болельщики провели 
в них по несколько часов. Перед этим 
многие из них были атакованы мест-
ными жителями (инициаторами сты-
чек, вероятно, были обе стороны). 

Кроме того, фаны вступили в кон-
фликт с полицией Парижа, которая 
в ответ применила слезоточивый газ. 
В стычках с болельщиками пострада-
ли восемь полицейских. Более сот-
ни болельщиков были задержаны. 
Ко всему прочему сбой дала систе-
ма пропуска на стадион, что и вызва-
ло, согласно первоначальной версии 
UEFA, заторы на входах на стадион. 
Позже представители UEFA заявля-
ли, что проблемы с проходом на ста-
дион возникли ввиду массирован-
ного выброса на рынок поддельных 
билетов. Однако это утверждение 
не подтвердилось. Больше того, ока-
залось, что жесткому контролю под-
вергались именно фаны «Ливерпуля» 
(от болельщиков «Реала» массовых 
жалоб на грубое обращение не по-
ступало). Проведенное французски-
ми властями расследование подтвер-
дило наличие огрехов в действиях 
местных правоохранительных орга-
нов. В конце июня прошлого года ми-
нистр внутренних дел Франции Же-
ральд Дарманен в эфире радио RTL 
принес извинения за плохую органи-
зацию игры, взяв на себя часть ответ-
ственности за происшедшее.

Впрочем, учитывая репутацию ан-
глийских болельщиков, особое вни-
мание к ним со стороны француз-
ской полиции неудивительно. Тем 
более после истории 2016 года. В том 
году Франция принимала чемпио-
нат Европы по футболу и столкнулась 
с натуральным бунтом английских 
фанов в Марселе — это было в пред-
дверии матча сборных Англии и Рос-
сии. Началось все с разгрома цен-
тральной части Марселя пьяными 

англичанами. За этим последовало 
включение в события гораздо менее 
многочисленной российской деле-
гации хулиганов. Она ввиду лучшей 
тренированности и организованно-
сти одержала безоговорочную побе-
ду. Англичане были побиты в городе, 
а затем и на стадионе. Причем по го-
рячим следам полиция вообще ни-
кого не поймала. Равно как не смо-
гла предотвратить проникновение 
на арену деструктивных элементов. 
К слову, тогда на входе на стадион 
также отмечались огромные заторы.

«Ливерпуль» после обнародова-
ния доклада комиссии UEFA вы-
ступил с заявлением, суть которого 
сводится к полной поддержке его бо-
лельщиков. «Клуб приветствует от-
чет, который полностью оправдыва-
ет болельщиков „Ливерпуля“, в то же 
время возлагая на UEFA основную от-
ветственность за организационные 
недостатки. Основанный на фактах 
отчет группы также показал, что су-
ществовала „явная и непосредст-
венная опасность смертельной дав-
ки“»,— говорится в заявлении клуба. 
Для большего драматизма боссы ли-
верпульцев вспомнили о трагедии 
в 1989 году на стадионе Hillsborough 
в Шеффилде. Тогда во время полу-
финального матча Кубка Англии по 
футболу между «Ноттингем Форест» 
и «Ливерпулем» из-за ошибок в орга-
низации потоков болельщиков воз-
никла давка. Она привела к гибели 
96 человек и ранению 766 граждан. 
К счастью, в случае с парижским фи-
налом обошлось без столь серьезных 
последствий.

Александр Петров

СКАНДАЛ

UEFA призвал себя к ответу
Независимая комиссия возложила  
на руководящую структуру европейского футбола 
ответственность за беспорядки

«Челси» потратил на приобретение Михаила Мудрика (№15) и Энцо Фернандеса (№5) более €120 млн, однако на результатах команды 
пока это не сказывается  ФОТО JULIAN FINNEY / GETTY IMAGES
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Международная ассоциация бок-
са (IBA), единственная крупная 
спортивная структура, отменив-
шая в прошлом году «изоляцион-
ные» санкции в отношении Рос-
сии, столкнулась с чередой угроз 
бойкота своих главных сорев-
нований в случае допуска на них 
российских и белорусских бой-
цов. Об отказе от участия в муж-
ском и женском чемпионатах 
мира, которые состоятся весной 
в Ташкенте и Нью-Дели, уже объ-
явили боксерские федерации 
США, Ирландии и Чехии, а бри-
танская собирается игнориро-
вать как минимум первенство 
среди женщин. Речь идет о до-
вольно серьезных потерях с точ-
ки зрения уровня соревнований.

чера президент Чешской бок-
серской ассоциации (CBA) Марек Ши-
мак сообщил Radiozurnal Sport о том, 
что его структура намерена бойко-
тировать оба чемпионата мира, ко-
торые состоятся нынешней весной. 
Женский пройдет в марте в Нью-Де-
ли, мужской — в мае в Ташкенте. Го-
сподин Шимак, говоря о причинах 
такого решения, назвал президента 
Международной ассоциации бокса 
Умара Кремлева россиянином, «близ-
ким» к Владимиру Путину, а саму 
IBA — организацией, в которой «все 
оплачивается „Газпромом“» (он яв-
ляется ее основным спонсором). Од-
новременно о бойкоте женского пер-
венства сообщила Федерация бокса 
Великобритании (GB Boxing). В ее за-
явлении прямо говорится, что он 
вызван «беспокойством по поводу 
будущего бокса», связанным с допу-
ском на международные соревнова-
ния под эгидой IBA российских и бе-
лорусских боксеров.

CBA и GB Boxing последовали при-
меру двух других национальных фе-
дераций бокса — США и Ирландии. 
Они ранее уведомили о том, что их 
боксеры не будут выступать на чем-
пионатах мира.

Осенью прошлого года IBA стала 
первой (и до сих пор единственной) 
крупной спортивной структурой, ко-
торая кардинально изменила свою 
позицию по поводу изоляции рос-
сийских и белорусских спортсме-
нов, отменив все санкции, наложен-
ные на них после начала военной 
операции на Украине на основе ре-
комендаций Международного олим-

пийского комитета. Представителям 
двух государств разрешено высту-
пать во всех ее официальных состя-
заниях без каких-либо ограничений, 
то есть под собственными флагом 
и гимном. Этот шаг, кажется, еще 
больше усложнил и так непростые 
отношения федерации с МОК.

IBA уже несколько лет пребывает 
в кризисе. На его волне в 2019 году 
МОК отозвал признание IBA, отстра-
нил ее от организации боксерского 
турнира на Олимпиаде в Токио, со-
стоявшейся в 2021 году. Федерация 
испытывала сложности и с управ-
лением, и с финансами. Однако по-
сле того, как в 2020 году IBA возгла-
вил Умар Кремлев, ситуация стала 
выправляться. В частности, был ре-
шен вопрос с долгами, иницииро-
ван ряд важных реформ.

Но отношения IBA и МОК лучше 
не стали, а скорее обострились. В мае 
2022 года Умар Кремлев был переиз-
бран на президентский пост, но МОК 
фактически отказался признавать ре-
зультаты выборов в Стамбуле, к кото-
рым не был допущен пытавшийся 
конкурировать с господином Кремле-
вым голландец Борис ван дер Фёрст. 
Последний опротестовал свое отстра-
нение в Спортивном арбитражном 
суде (CAS), добился положительного 
для себя решения, но в итоге конгресс 
IBA подавляющим большинством го-
лосов высказался против проведе-

ния новых выборов, таким образом 
выдав колоссальный кредит дове-
рия российскому функционеру. МОК 
неоднократно выражал недовольст-
во действиями IBA, а также угрожал 
новыми санкциями — в отношении 
уже не федерации, а бокса в целом. 
Он не включен в предварительную 
программу Олимпийских игр 2028 
года в Лос-Анджелесе, а в декабре го-
ловная спортивная структура преду-
предила, что может исключить его из 
программы даже ближайшей Олим-
пиады — парижской в 2024 году — 
в том случае, если IBA продолжит иг-
норировать ее рекомендации.

Таким образом, чемпионаты мира 
могут остаться на длительный срок 
главными турнирами для IBA. А ре-
шения о бойкоте первенств нынеш-
него года наносят им довольно серь-
езный урон с точки зрения уровня 
конкуренции. Из четырех стран, ко-
торые их уже приняли, лишь Чехия 
в боксе находится на вторых ролях. 
О роли США, Великобритании и Ир-
ландии неплохо рассказывают по-
казатели их боксеров на последних 
топ-соревнованиях.

На Олимпиаде в Токио сборная 
Великобритании по боксу завоевала 
в общей сложности шесть медалей 
(по две каждого достоинства), поде-
лив по их общему количеству первое 
место с кубинцами. В группе лиде-
ров были и ирландцы (золото плюс 
бронза) с американцами (три сере-
бра и бронза). На мужском чемпиона-
те мира в Белграде 2021 года сборная 
США с двумя золотыми и двумя сере-
бряными наградами заняла третье 
место в медальном зачете, а в прош-
лом году на женском в Стамбуле на 
второй строчке расположилась с дву-
мя победами ирландская команда.

Впрочем, IBA все же рассчитыва-
ет на то, что позиция национальных 
федераций не станет помехой для 
приезда на турниры их боксеров. 
Умар Кремлев уже заявил, что его ор-
ганизация «сделает все возможное, 
чтобы помочь спортсменам из США 
приехать и принять участие в чемпи-
онате мира по боксу и окажет им по-
мощь, в том числе финансовую». Го-
сподин Кремлев обещал «бороться 
за каждого спортсмена, чтобы дать 
им возможность представлять свою 
страну и свой народ под флагом 
и гимном», указав на то, что «тем ад-
министраторам и политикам, кото-
рые лишают этого спортсменов, нет 
места в спорте».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Чемпионат мира  
по бойкотам
Ряд национальных федераций  
отказывается от участия в первенствах IBA

Перед финалом Лиги чемпионов-2022 в стычках 
с болельщиками пострадали восемь полицейских, более сотни 
болельщиков были задержаны  ФОТО KAI PFAFFENBACH / REUTERS

Президент IBA Умар 
Кремлев обещал 
«бороться за каждого 
спортсмена, чтобы дать им 
возможность представлять 
свою страну и свой народ 
под флагом и гимном»  
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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